
Сегодня сборная России 
сыграет в гостях против 
Дании. На кону — выход 
в  плей-офф Евро-2020

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин на съезде «Единой России» 
поставил новые социальные задачи

Благополучная семья — 
это и есть будущее России

Татьяна Панина, 
Илья Изотов, 
Сергей Винник, 
«Российская газета», 
Республика Крым

Н
ачнем с цитаты: «Такого 
страшного по силе и про-
должительности ливня 

еще не бывало. Он начался в 3 
часа ночи и без перерыва про-
должался до 11 часов утра. Под 
влиянием горных потоков мест-
ная речка Учан-Су вышла из бе-
регов и широко разлилась, зато-
пив улицы. Все мосты через реч-
ку были разрушены. Были раз-
мыты Пушкинский бульвар, ог-
ромные деревья выворочены с 
корнями. Потоки воды устрем-
лялись по улицам, заливали под-
валы и магазины. На набереж-
ной, как видно по фотографии, 
образовалось бурное море. Вода 
так залила ее, что в номерах пер-
вого этажа ездили на лодках, 
спасая имущество живших 

там». Этой фразой из ялтинской 
газеты от 13 июня 1912 года 
можно начинать репортаж о со-
бытиях 18 июня 2021-го, с той 
лишь разницей, что гостиницы 
«Джалита» в Ялте уже нет. Но 
зато серьезно пострадали два 
старейших отеля — «Бристоль» и 
«Ореанда», откуда из-за подто-
пления тоже пришлось эвакуи-
ровать отдыхающих. Всего же 
было подтоплено 13 отелей и го-
стиниц Южного берега Крыма.

Такого ялтинцы не видели 
никогда. Грязная жижа залила 

тротуарную плитку на набереж-
ной. И вылилась на пляжи, вос-
станавливать которые придется 
несколько месяцев. «Прямо 
сейчас чистим подвалы от грязи 
и мусора, — рассказала житель-
ница города Ялты дома по улице 
Киевской, 9, Татьяна Ветрова. — 
Наш пятиэтажный дом находит-
ся рядом с речкой, и сейчас об-
щими усилиями справляемся с 
этой бедой. На помощь пришли 
военные и сотрудники МЧС.

В Керчи, которая первой 
приняла на себя удар стихии, в 

ликвидации последствий ЧС 
участвуют около 900 человек и 
137 единиц техники. За два по-
следних дня очищены 14 кило-
метров дорог, вывезено 3900 ку-
бометров мусора.

Сильный ливень начался в 
ночь с 17 на 18 июня — накануне 
МЧС распространило штормо-
вое предупреждение, а власти 
города, посмотрев, как днем ра-
нее затопило Керчь, срочно со-
брали оперативный штаб. 
Утром 18-го ливень стоял сте-
ной — всего за 6 часов выпала 
месячная норма осадков, и 
дождь не прекращался.

Только цифры. В Керчи было 
затоплено 248 домовладений, в 
Ялте — более ста. Из зоны подто-
плений эвакуировано 1773 че-
ловека, из них 321 ребенок. В 
Ялте за сутки в пятницу выпало 
133 миллиметра осадков при 
норме 42.

З а вт р а  в  К р ы м у 
объявлен выходной.

Айсель Герейханова

В 
субботу Владимир 
Путин выступил на 
съезде «Единой Рос-
сии» с социальными 
инициативами. Пре-
зидент, в частности, 
предложил создать 
систему реабилита-
ции для переболев-

ших COVID-19, а многодетные 
семьи освободить от уплаты на-
лога с продажи жилья. Кроме 
того, по его предложению феде-
ральную пятерку партии на вы-
борах в Госдуму будут представ-
лять министр обороны РФ Сер-
гей Шойгу, глава МИД Сергей 
Лавров, главврач горбольницы 
№ 40 в Коммунарке Денис Про-
ценко, сопредседатель цен-
трального штаба ОНФ Елена 
Шмелева и детский омбудсмен 
Анна Кузнецова. Сами выборы 
должны пройти честно, открыто 
и отражать волю граждан, под-
черкнул президент.

«Единая Россия» первой из 
партий собрала предвыборный 
съезд. В субботу Владимир Пу-
тин лично приехал в «Экспо-
центр», где проходило меропри-
ятие, чтобы, как он сам заметил, 
сказать о направлениях, где тре-
буется особое внимание веду-
щей политической силы страны.

Проведение съезда совпало с 
очередной вспышкой коронави-
русной эпидемии. И чтобы вы-
полнить требования об ужесто-
чении санитарных мер, партии 
пришлось втрое сократить пер-
воначально заявленный список 
делегатов, а в зале для пленар-
ных заседаний стулья были раз-
мещены с учетом соблюдения 
эпидемических мер безопасно-
сти. Опытные депутаты, мини-
стры, губернаторы, а также но-
вички в политике, которые по-
бедили на праймериз и теперь 
пойдут на выборы в Госдуму, — 
все до одного были в масках.

Социальные инициативы: 
людям нужен результат

Выступление Владимира Пу-
тин на съезде партии стало фак-
тически вторым Посланием 
президента парламенту и дру-
гим органам власти. Президент 
выступил с новыми предложе-
ниями по поддержке семей с 
детьми, строительству дорог, 
ремонту школ и помощи регио-
нам, модернизации здравоохра-
нения. Все тезисы найдут свое 

отражение в программе «Еди-
ной России», которую Путин 
назвал партией социальной на-
правленности. 

«Благополучная, крепкая се-
мья с детьми — это и есть буду-
щее России», — обозначил глав-
ное президент. Уже принятые 
решения в этой сфере будут рас-
ширяться и дополняться. «Надо 
объединить усилия и так вы-
строить совместную работу, 
чтобы до конца 2026 года значи-

тельно снизить риск столкнуть-
ся с бедностью для семей с деть-
ми. В целом наша задача — суще-
ственно повысить достаток рос-
сийский семей, доходы наших 
граждан», — заявил Путин. Он 
перечислил основные элементы 
этой работы: эффективная со-
циальная поддержка, комфор-
тная среда в городах и поселках, 
доступные места в детских са-
дах и яслях, новые рабочие ме-
ста во всех регионах.

Президент заявил о запуске в 
России специальной програм-
мы медицинской реабилитации 
после COVID-19 сроком до 2026 
года. На нее планируется выде-
лить свыше 100 млрд рублей. 
«Скажем прямо, система меди-
цинской реабилитации после 
операций, травм, сердечно-со-
судистых, онкологических за-
болеваний, безусловно, нужда-
ется в качественном развитии. 
Сегодня эта задача особенно ак-
туальна, учитывая, что многие 
наши граждане столкнулись с 
серьезными осложнениями из-
за перенесенного коронавиру-
са», — пояснил Путин. Прези-
дент отметил, что последствия 
болезни до сих пор изучаются: 
речь идет не только о пораже-
нии легких, но и о сосудистых 
поражениях и многих других. 

«Еще раз напоминаю, что 
прививаться лучше, чем бо-
леть», — подчеркнул он. 

Еще одна инициатива — осво-
бодить семьи, в которых двое и 
более детей, от уплаты налога с 
продажи жилья, если они пустят 
эти средства на новую кварти-
ру. «Таким образом мы с вами, 
уважаемые коллеги, сможем 
предоставить людям больше 
возможностей для улучшения 
жилищных условий. Какая-то 
копеечка в руках останется — 
они смогут использовать ее для 
покупки большей квартиры», — 
пояснил президент.

Нужно подготовить специ-
альную программу капитально-
го ремонта школ, рассчитанную 
на ближайшие пять лет, с акцен-
том на сельские школы. «А реги-
ональные отделения партии 

прошу держать на контроле ре-
ализацию этой программы и ре-
шительно вмешиваться, бить 
тревогу, если где-то происходит 
сбой», — поручил президент. 

Кроме того, по словам Пути-
на, не менее 30 млрд рублей 
предстоит выделить до 2024 
года на развитие среднего про-
фессионального образования в 
РФ. «Эти средства пойдут и на 
обновление материальной 
базы, и на переподготовку пре-
подавателей, мастеров 
производственного об-
учения», — сказал он.

СПЕЦРЕПОРТАЖ Крымчане помогли друг друг выдержать удар стихии

Черный берег
ФУТБОЛЬНОЕ ОБОЗРЕНИЕ

А К Ц Е Н Т

Такого ялтинцы не видели никогда. 
Грязная жижа залила тротуарную плитку 
и вылилась на пляжи, восстанавливать 
которые придется несколько месяцев

Австралийский доллар  54,5056
Азербайджанский манат  42,5083
Армянский драм**  13,9410
Белорусский рубль  28,7415
Болгарский лев  44,0295
Бразильский реал  14,4198

Венгерский форинт**  24,2774
Вон Республики Корея***  63,9421
Гонконгский доллар* 93,0223
Датская крона*  11,5799
Доллар США  72,2216
Евро  85,9943

Индийская рупия**  97,7354
Казахстанский тенге**  16,8527
Канадский доллар  58,4412
Киргизский сом**  85,3006
Китайский юань*  11,2126
Молдавский лей*  40,4037

Новый туркменский манат  20,6643
Норвежская крона*  84,4282
Польский злотый  18,9354
Румынский лей  17,4803 
СДР  103,2271
Сингапурский доллар  53,8766

Таджикский сомони*  63,3245
Турецкая лира  83,2871
Узбекский сум***  68,2557
Украинская гривна*  26,5806
Фунт стерлингов  100,3808
Чешская крона*  33,7642

Шведская крона*  84,3878
Швейцарский франк  78,7071
Южноафриканский рэнд*  51,3273
Японская иена**  65,6292

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 19.06.21

Академик Лейла Адамян: 
Единственная защита 
вас и вашего ребенка — 
немедленная 
вакцинация

Сергей Кравцов 
призвал 
школьных 
учителей сделать 
прививку

На «Красной площади» 
молодым поэтам 
и прозаикам 
вручили премию 
«Лицей»
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РЕШЕНИЕ К чему приведет 
введение глобального 
налога для корпораций

Платишь там, 
где работаешь

Юлия Акиньшина

Президент РФ Владимир Путин призвал правительст-
во внимательно изучить возможное введение глобаль-
ного корпоративного налога на прибыль корпораций в 
15%. «Попрошу и председателя правительства, и ва-
ших коллег из экономического блока внимательно с 
этим поразбираться, чтобы иметь в виду и учитывать 
наши национальные интересы», — сказал Путин, обра-
щаясь к главе Федеральной налоговой службы Дании-
лу Егорову на встрече с выпускниками программы ка-
дрового резерва Высшей школы госуправления.

Егоров отметил, что в международных договорен-
ностях по вопросу введения минимальной ставки кор-
поративного налога необходимо найти сбалансиро-
ванный компромисс.

Участники саммита ЕС — США в Брюсселе в июне 
поддержали инициативу стран G7 о запуске процесса 
реформирования мировой системы корпоративного 
налога. Речь о введении минимальной ставки налога на 
прибыль в 15%, а также дополнительной системы об-
ложения транснациональных компаний налогом по 
месту получения прибыли. Цель нововведения — поло-
жить конец ситуации, когда крупные IT-корпорации, 
такие как Apple, Google или Amazon, платят 
налог только по месту своей регистрации, но 
не в тех странах, где они получают доход.

ЗДОРОВЬЕ Как будут 
обследовать 
переболевших COVID-19

Вдох и выход

Елена Манукиян

С 1 июля переболевшие коронавирусом россияне смо-
гут пройти расширенную диспансеризацию. Поста-
новление об этом 18 июня подписал председатель пра-
вительства Михаил Мишустин.

В минздраве пояснили, что проводится такая ди-
спансеризация будет в два этапа. Первый включает 
семь обязательных исследований. В их числе — общий и 
биохимический анализ крови, измерение насыщения 
крови кислородом, тест с шестиминутной ходьбой, 
спирометрия, рентген грудной клетки, прием терапев-
та, анализ на определение концентрации фрагмента 
белка D-димера в крови, помогающий выявлять при-
знаки тромбообразования. Все эти обследования мож-
но будет пройти за один день.

По их результатам врачи определят риски развития 
хронических заболеваний, при необходимости для 
уточнения диагноза направят пациента на второй 
этап, подчеркнули в ведомстве. Он будет включать еще 
три обследования — эхокардиографию, компьютерную 
томографию легких и допплеровское исследование со-
судов нижних конечностей. Если подозрения врачей 
подтвердятся, то пациента направят на лечение или 
медицинскую реабилитацию.

На углубленную диспансеризацию пригла-
сят россиян, которые переболели коронави-
русом в средней и тяжелой формах.

ТОЛЬКО В «РГ» 
Глава Россельхознадзора 
Сергей Данкверт — 
о ценах на продукты 
и запретах импорта

Птичий 
переполох

Татьяна Карабут

Китай по-прежнему закрыт для российской рыбы. 
А Россельхознадзор теперь находит нарушения в ки-
тайской продукции, поступающей к нам. Глава Рос-
сельхознадзора Сергей Данкверт рассказал «РГ», чем 
грозит эта торговая война, а также о том, зачем было 
вводить запреты на поставки импортных инкубацион-
ных яиц и как это повлияло на цены.

Удалось сдвинуть с мертвой точки вопрос с поставка-
ми российской рыбы в Китай? Возобновился экспорт? 
Или это все-таки торговая война?

СЕРГЕЙ ДАНКВЕРТ: Никакой войны нет. Мы сами находили 
коронавирус на упаковках российской рыбы. Сегодня 
КНР предъявляет вполне объяснимые требования к по-
ставкам продукции на свою территорию. Если бы у нас 
было такое количество населения и возможности так 
жестко регулировать, мы бы тоже так делали. Россия  
идет навстречу всем требованиям, которые они выдви-
гают. Мы организовали проверки российских 
предприятий и объяснили бизнесу: «Не будете 
выполнять — не будете экспортировать».
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«Единая Россия» — это прежде всего 
партия социальной направленно-
сти», — заявил Владимир Путин 
на съезде, а его выступление стало 
фактически вторым Посланием 
президента парламенту и другим 
органам власти.

А К Ц Е Н Т

Надо так выстроить работу, чтобы 
значительно снизить риски столкнуться 
с бедностью для семей с детьми
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Николя Мор: 
АвтоВАЗ 
готовится 
выпускать 
дорогие машины
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Благополучная семья —
это и есть будущее России

В России много регио-
нов, где накопилось 
большое количество 

проблем в сфере ЖКХ: изноше-
ны сети, где-то нет нормальных 
очистных сооружений, водосто-
ков, канализации. Региональных 
средств на это часто не хватает. 
Путин поручил выделить на эти 
цели еще 150 миллиардов ру-
блей, при этом уделив особое 
внимание строительству совре-
менных очистных сооружений, в 
том числе и на Черноморском 
побережье России, включая 
Крым, поскольку миллионы лю-
дей едут туда отдыхать. 

Еще одна задача — повсемест-
но развернуть строительство до-
рог, коммунальных и инженер-
ных сетей. «На развитие инфра-
структуры регионы смогут при-
влечь так называемые длинные 
деньги, сроком не менее 15 лет, 
под низкую ставку — не более 
трех процентов годовых», — со-
общил Путин. Он также предло-
жил дополнительно к уже пред-
усмотренным средствам выде-
лить регионам еще 30 миллиар-
дов рублей на ремонт автодорог.

Путин призвал федеральные 
власти помогать регионам, ко-
торым не хватает денег, а главы 
регионов — проводить ответст-
венную финансовую политику.  
«Если в регионе где-то не хвата-
ет возможностей, прошу феде-
ральные ведомства не отмахи-
ваться и не говорить «приходи-
те завтра». Садитесь с ними и 
помогите, доработайте», — ска-
зал президент. 

В этой связи он поручил про-
длить программу инфраструк-
турных кредитов до 2026 года. 
При этом подчеркнул, что появ-
ление крупных федеральных 
средств  в регионах не должно 
привести к росту соответствую-
щих тарифов и цен.

Отдельно глава государства 
призвал региональные власти, 
федеральные ведомства и круп-
ные компании не пытаться уста-
навливать для себя какие-то 
удобные, комфортные сроки. 
«Людям нужен результат сегод-
ня-завтра. Новые пилотные ин-
фраструктурные проекты долж-
ны быть реализованы, давать от-
дачу для развития наших терри-
торий уже на горизонте 2023—
2024 годов», — подчеркнул он. 

Выборы в Думу должны 
отражать волю народа

— Наша общая задача — сде-
лать все, чтобы выборы прош-
ли честно и в соответствии с за-
коном, чтобы их результаты 
выражали истинную волю на-
рода, пользовались безуслов-
ным доверием со стороны гра-
ждан страны, — заявил Влади-
мир Путин.

Обращаясь к «единороссам», 
он заметил, что с них «будет осо-
бый спрос». «И это справедливо. 
Вы влиятельная политическая 
сила, партия большинства. А 
значит, отвечаете за все», — до-
бавил президент. 

Формирование федерально-
го парламента — важный этап в 
жизни страны, подчеркнул он. 
«Да, депутаты Госдумы не зани-
маются такой уж совсем яркой 
работой, не принимают управ-
ленческих решений, но депута-
ты всех уровней формируют 
правовой базис, основу, на кото-
рой и формируется вся государ-
ственная политика, — сказал Пу-
тин. — И конечно, подходить к 
выборам своих кандидатов лю-
бой гражданин страны должен в 
высшей степени ответственно».

Владимир Путин уверен, что 
«Единая Россия» сможет под-
твердить свое лидерство на вы-
борах. «Все партии, готовясь к 
выборам, сейчас определяют 
стратегию, тактику, рассчиты-
вая показать максимальный ре-
зультат, — отметил глава госу-
дарства. — Уверен, что «Единая 

Россия» ставит перед собой са-
мую высокую планку — подтвер-
дить лидерство, добиться побе-
ды на выборах». «Я также не 
сомневаюсь, что для вас это воз-
можно», — заявил Путин и доба-
вил, что «это не самоцель». 
«Надо уверенно, аргументиро-
ванно отстаивать свою пози-
цию, открыто, по-честному с 
людьми разговаривать — и все 
получится», — посоветовал он.

«Партия достойно выдержа-
ла конкуренцию на выборах 
всех уровней, показала способ-
ность к обновлению и постоян-
ному развитию. В текущей рабо-
те и в принятии решений, клю-
чевых для нашего Отечества, 
проявляла и проявляет ответст-
венность и патриотический на-
строй», — подчеркнул Путин. И 
призвал членов партии не «об-
растать казенной коркой» и не 
допускать появления в их рядах 
нечистоплотных на руку людей. 
«Ранее заслуженный авторитет, 
каким бы он ни был, сам по себе 
работать не будет. Забронзоветь 
— значит остановиться, а остано-
виться — значит проиграть. Ни-
когда не нужно об этом забы-
вать», — отметил он. 

Президент позитивно оценил 
стремление ЕР к обновлению, к 
тому, что партия «пополняет 
свои ряды не по разнарядке, не 
по анкетам, а опирается на тех, 
кто проявляет себя в деле, в жи-
вой работе, в том числе в период 
эпидемии». «Очень важно, что 
вы открываете путь в политику, 
для участия в работе по самым 

востребованным направлениям 
развития волонтерам, активи-
стам Общероссийского народ-
ного фронта, других структур 
гражданского общества, для мо-
лодежи, проявившей себя в на-
ших кадровых, образователь-
ных проектах, таких, например, 
как «Лидеры России», «Полит-
Стартап», — оценил он.

Выдвижение на самые ответ-
ственные направления работы 
молодых людей, доказавших 
свою самостоятельность и от-
ветственность, «и впредь долж-
но быть для партии одной из са-
мых ключевых задач», нацелил 
Путин партийцев. «Речь идет о 
будущем России, о преемствен-
ности в ее развитии», — подчер-
кнул он.

Первая пятерка 
от президента 

— Накануне и в ходе встречи с 
Дмитрием Анатольевичем Мед-
ведевым, и в разговорах с други-
ми лидерами партии мы под-
робно обсуждали кандидатов, 
которым предстоит бороться и 
в одномандатных округах, и ра-
ботать на общий результат пар-
тии в составе федерального спи-
ска, — заметил президент. 

И высказал свое мнение: в 
списке кандидатов «Единой 
России» должны быть как 
«люди, которые давно в полити-
ке», так и «люди относительно 
новые, но такие, которые, так 
или иначе, представляют наи-
более важные направления на-
шего развития, нашей жизни». 

Среди таких направлений — 
поддержка семей с детьми, об-
разование, здравоохранение, 
представление интересов стра-
ны на международной арене, 
укрепление обороноспособно-
сти государства.

Первым среди предлагаемых 
кандидатов в списке Путин на-
звал министра обороны  Сергея 
Шойгу, одного из основателей 
партии. «Мы вместе с ним дела-
ли шаги по созданию партии», — 
напомнил президент. Кроме 
того, по его словам, сейчас 
Шойгу решает сложнейшие во-
просы по укреплении Россий-
ской армии. 

Главу МИД Сергея Лаврова 
президент назвал «блестящим 
дипломатом», который достой-
но представляет Россию на ме-
ждународной арене.  

Главврач больницы в Комму-
нарке Денис Проценко одним из 
первых вступил в борьбу с эпи-
демией коронавируса, напом-
нил Владимир Путин.  «Работа-
ет очень достойно, представля-
ет огромное сообщество рос-
сийских медицинских работни-
ков, которыми мы гордимся и 
которым благодарны за все, что 
сделано в предыдущие месяцы, 
полтора года, и делается сей-
час», — сказал он. 

Сопредседатель Общерос-
сийского народного фронта 
Елена Шмелева сделала много 
для образования детей, возглав-
ляя центр «Сириус», и занима-
ется распространением этого 
опыта по всей стране, рассказал 
президент об еще одном предла-
гаемом кандидате из пятерки. 

Уполномоченный при прези-
денте РФ по правам ребенка 
Анна Кузнецова — по словам Пу-
тина, «это имя, которое знает 
вся страна». «У нее у самой 
большая дружная семья, семеро 
детей. Стала известна в послед-
нее время в связи с тем, что воз-
вращает наших детей из-за гра-
ницы на Родину из горячих то-
чек планеты: на Северный Кав-
каз, но не только, она возвраща-
ет их на территорию всей Рос-
сийской Федерации — тех детей, 
которые не по своей воле оказа-
лись в очень сложных и опасных 
условиях», — рассказал Путин. 

Сергей Шойгу поблагодарил 
президента за предложение 

включить его кандидатуру в пя-
терку лидеров списка и пообе-
щал не подвести партию. Он на-
помнил о том, как она зарожда-
лась в 1999 году. «Тогда, конеч-
но, ситуация в стране была сов-
сем другая. И по той ситуации, 
сравнивая с сегодняшним днем, 
можно оценить, сколько сдела-
но, сколько пройдено», — заме-
тил министр. 

Анна Кузнецова предложила 
«Единой России» в следующие 
пять лет сосредоточиться на за-
боте о детях и поддержке роди-
телей. «Не могу не сказать о той 
традиции, которая сложилась в 
России. Это помощь наших ба-
бушек и дедушек в воспитании 
детей. Почему бы и их не под-
держать и не предусмотреть на 
этот период специальные вы-
платы, такие вот декретные для 
бабушек и дедушек. Это тоже 
могло бы служить большим под-
спорьем, в том числе и для мо-
лодых семей особенно», — пред-
ложила она. Позже Кузнецова 
заявила журналистам, что гото-
ва пойти в Госдуму для решения 
проблем семьи и детства. 

Елена Шмелева, выйдя на 
партийную трибуну, рассказа-
ла, что мечтает о том, чтобы 
российским детям не приходи-
лось никуда ездить в поисках 
возможностей для получения 
хорошего образования. «Для 
каждого из нас принципиально, 
чтобы система образования да-
вала возможность каждому ре-
бенку проявить себя и сделать 

это абсолютно в разных сфе-
рах», — отметила она.

Денис Проценко на съезде не 
выступал, но в интервью телека-
налу «Россия 1» прокомменти-
ровал решение пойти в полити-
ку.  «Сегодня утром поступил 
звонок от президента, и не се-
крет, что мы с ним были в «кра-
сной зоне» и мы знакомы. Имен-
но в тот момент я принял реше-
ние, что накопленный опыт ко-
манды Коммунарки, накоплен-
ный за 1,5 года опыт московско-
го здравоохранения и прави-
тельства Москвы может быть 
полезен на федеральном уровне, 
и я дал согласие», — сказал он. 

Партия — это не один 
и даже не два человека

Председатель «Единой Рос-
сии», зампред Совбеза  Дмит-
рий Медведев заявил, что пар-
тия стремится к расширению 
круга своих сторонников.

«Мы постоянно стремимся к 
тому, чтобы привлекать в пар-
тию тех, кто реально помогает 
людям. Наша с вами партия — 
это единственная политическая 
сила в стране, которая провела 
предварительное голосование, 
напрямую советуясь с избира-
телями, кого следует включать в 
списки своих кандидатов. Тако-
го не делает никто. А мы на это 
отважились. И это и есть основ-
ной механизм внутрипартий-
ной конкуренции и демокра-
тии», — отметил он. 

Отдельно Медведев поя-
снил, что пятерка лидеров спи-
ска ЕР — «это наше общее с пре-
зидентом предложение». «Пар-
тия — это не один и даже не два 

человека. Мы вполне можем до-
верить представлять партию в 
федеральной части списка лю-
дям, которые трудятся в важ-
нейших сферах нашей жизни, 
которые нам хорошо знакомы, 
нашим близким товарищам, и 
которые хорошо знакомы, хо-
рошо известны гражданам на-
шей страны», — сказал предсе-
датель партии.

«Единая Россия» должна вы-
играть выборы уверенно и чест-
но, считает Медведев. Но глав-
ная цель партии заключается в 
том, чтобы «сделать жизнь лю-
дей лучше, а не просто завое-
вать голоса избирателей». Для 
этого важно быть вместе с людь-
ми. «Досконально знать запро-
сы. Реагировать на все пробле-
мы. 20 лет не были потрачены 
нашей партией впустую. Ежед-
невная забота о гражданах — и 
есть подтверждение нашего ли-
дерства», — отметил Медведев.

В качестве примера того, как 
«Единая Россия» оказывает ре-
альное влияние на экономиче-
скую политику в стране, предсе-
датель комитета Госдумы по 
бюджету и налогам Андрей Ма-
каров напомнил, как решался 
вопрос с самозанятыми.  «Еще в  
2016 году мы с вами внесли в 
программу партии положение о 
саморегулировании самозаня-
тых. Сегодня самозанятых толь-
ко ленивый не обсуждает», — 
сказал он. Макаров напомнил, 
как партию тогда упрекали: в 
качестве самозанятых за весь 
год зарегистрировалось только 
1208 человек. «А сегодня более 
2 млн 300 тысяч человек — выш-
ли из тени, поверили государст-
ву», — сказал он. 

Парламентарий также отме-
тил, что  Россия сегодня круп-
нейший экспортер зерна. «А это 
значит, что наши положения, 
наши программы о социальном 
развитии села приобретают 
особое значение», — сказал он.  

Дмитрий Медведев: Борьба 
на выборах будет непростой, 
но «ЕР» к ней готова.

А К Ц Е Н Т

Забронзоветь — значит остановиться, 
а остановиться —  значит проиграть. 
Никогда не нужно об этом забывать

1

Председатель Комитета Госдумы по госстроительству и законодательству Павел Крашенинников 
с субботним номером «Российской газеты», где опубликован указ президента о назначении думских выборов.
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МНЕНИЯ 

Алексей Чеснаков, 
руководитель научного совета 
Центра политической конъюнктуры:
— Первая пятерка списка «Единой России» — это очевидно социальный 

посыл. Шойгу, Лавров, Шмелева, Проценко, Кузнецова —  очень хоро-

ший электоральный сигнал, который создает у избирателей ощущение 

полного соответствия их запросам на защиту, заботу, обновление, и это, 

безусловно, должно сработать в ходе самой кампании.

Избиратели всегда хотят новых лиц, например, Елена Шмелева — доволь-

но внятный и интересный ньюсмейкер, который может принести очки 

партии. Что касается Сергея Шойгу и Сергея Лаврова, у каждого из них 

сильные социальные паттерны — образы, построенные на глубинном за-

просе людей на защиту и справедливость, на силу. Российский избира-

тель любит таких кандидатов. 

Максим Григорьев, 
член Общественной палаты РФ:
— Лидеры списка подобраны абсолютно точно, это люди, обладающие 

наибольшим рейтингом, доверием со стороны наших граждан. Доверие 

к Сергею Шойгу и Сергею Лаврову очень велико, и к нашей коллеге, дет-

скому омбудсмену Анне Кузнецовой. Денис Проценко — известная фигу-

ра, доверие к врачам, которые боролись с коронавирусом, у нас очень 

большое. Елена Шмелева, руководитель «Сириуса», тоже очень извест-

ный человек. 

Очень правильно подобраны региональные группы. «Единая Россия» 

подходит к этому профессионально, делаются замеры общественного 

мнения. Там нет людей случайных или таких, к кому есть большой нега-

тив. Это делалось не по принципу большой должности, если говорить о 

региональных группах, а именно по принципу возможности избраться, 

отсутствия большого антирейтинга. И в первых рядах идут люди, кото-

рые пользуются доверием населения.

Константин Костин, 
председатель правления 
Фонда развития гражданского общества:
— Федеральная часть списка, предложенная Владимиром Путиным, мак-

симально точно отражает актуальные запросы граждан страны: увеличе-

ние мер социальной защиты, поддержка семьи, материнства и детства, 

улучшение качества образования и здравоохранения. 

Первая пятерка списка партии — это сочетание и выверенный баланс 

между политикой и практикой, прямая двусторонняя связь между зако-

нотворчеством и реальными запросами граждан, их насущных проблем. 

Сделана ясная заявка на то, что легислатура следующей Думы будет вы-

строена на приоритете достижения целей национального развития на 

основе приоритета интересов каждого гражданина. 

Учитывая, что большинство территориальных групп возглавили главы 

регионов с актуальным (недавно подтвержденным на выборах) высоким 

рейтингом, можно прогнозировать результат партии 19 сентября в диа-

пазоне 45—48%.

Подготовила Галина Мисливская

КАДРЫ

В СПИСКЕ КАНДИДАТОВ —
ОПЫТНЫЕ ПОЛИТИКИ И НОВЫЕ ЛИЦА 
На съезде «Единой России» утвержден список канди-

датов партии на предстоящие выборы в Госдуму. За 

него проголосовали 649 делегатов, против — 4. По од-

номандатным округам утверждены все кандидаты 

большинством голосов. Напомним, что списки канди-

датов в Госдуму формировались по итогам партийных 

праймериз. В этом году по инициативе Владимира Пу-

тина в них принимали участие волонтеры, медики, об-

щественники. 

Всего было принято решение сформировать 57 тер-

риториальных групп, что на 21 группу больше, чем на 

выборах в Госдуму 2016 года. Интересно, что 49 

групп возглавили руководители регионов. Среди них 

— мэр Москвы Сергей Собянин, губернатор Подмо-

сковья Андрей Воробьев, главы Крыма и Севастопо-

ля Сергей Аксенов и Михаил Развожаев (оба — по тер-

риториальной группе №50, куда входит весь полуо-

стров), президент Татарстана Рустам Минниханов, 

глава Чечни Рамзан Кадыров. 

Среди лидеров региональных групп также много из-

вестных депутатов, членов правительства, спортсме-

нов, общественных и культурных деятелей.

Так, вице-премьер и полпред президента РФ в Даль-

невосточном федеральном округе Юрий Трутнев 

возглавил группу, в которую входят регионы Дальне-

го Востока. Полпред президента в УрФО Владимир 

Якушев поведет «ЕР» в Курганской и Тюменской об-

ластях.

Спикер Госдумы Вячеслав Володин возглавил группу 

избирательного списка партии по своей родной Са-

ратовский области. Политик также выдвинется в Гос-

думу и от Саратовского 163-го одномандатного окру-

га. Директор Эрмитажа Михаил Пиотровский возгла-

вил группу по Санкт-Петербургу. В списке от Тувы ли-

дером стал депутат Госдумы, исследователь-поляр-

ник Артур Чилингаров. По Ивановской и Владимир-

ской областям на выборы пойдет трехкратная олим-

пийская чемпионка Елена Вяльбе.

В лидерах региональных групп есть и молодые, начи-

нающие политики. Так, избирательный список ЕР от 

Томской области возглавил руководитель централь-

ного штаба «Российских студенческих отрядов» Ми-

хаил Киселев. В тройку лидеров  списка по Свердлов-

ской области вошла глава местного исполкома ОНФ 

Жанна Рябцева. Под ее началом и сегодня 3000 

уральских волонтеров продолжают помогать жите-

лям региона в рамках акции «Мы вместе».

По одномандатным округам на выборы в Госдуму от 

«Единой России» пойдут 219 человек.  Среди них — 

певец Денис Майданов (в Одинцовском одномандат-

ном округе Подмосковья) и телеведущий Евгений По-

пов (в Кунцевском одномандатном округе в Москве). 

В Кировской области выдвигается член Обществен-

ной палаты РФ, освобожденная из американской 

тюрьмы россиянка Мария Бутина.

Здесь тоже произошло заметное обновление. Так, в 

Тушинском избирательном округе Москвы выдвинут 

ректор РХТУ имени Д.И. Менделеева Александр Ма-

жуга, в Черемушкинском — президент медицинского 

центра имени Дмитрия Рогачева Александр Румян-

цев.  Татьяна Буцкая, председатель движения «Совет 

матерей России», участник движения «Мы вместе», 

пойдет на выборы в Перовском одномандатном окру-

ге Москвы.

ЗАЩИТА, ЗАБОТА, РАЗВИТИЕ:
С КАКОЙ ПРОГРАММОЙ «ЕР» 
ИДЕТ НА ВЫБОРЫ

На съезде «Единой России» был утвержден проект предвыбор-
ной программы партии на выборы в Госдуму. В окончательной ре-
дакции документ примут во второй половине августа на втором 
этапе съезда. Кандидатам в депутаты Госдумы до 15 августа нужно 
будет собрать наказы от избирателей для доработки смыслового 
содержания документа. Пока же председатель «ЕР» Дмитрий Мед-
ведев назвал ключевые направления программы.

 Поддержка семей с детьми — партия будет добиваться, чтобы 
все формы поддержки были продолжены и расширены, а програм-
ма детского туристского кешбэка стала постоянной.

 Модернизация здравоохранения: контроль за ситуацией на 
рынке лекарств, мониторинг цен  и совершенствование системы за-
работной платы медработников.

 Поддержка рынка труда, совершенствование трудового зако-
нодательства и закона о занятости.

 Образование и наука — строительство детских садов и школ, 
привлечение в науку молодых специалистов и фундаментальные 
исследования.

 Забота о людях с ограниченными возможностями — всех 
нуждающихся нужно обеспечить качественными реабилитацион-
ными услугами. Подтверждение инвалидности не должно требо-
вать личного присутствия человека.

 Экологическая повестка:  восстановление лесов, защита жи-
вотных, обращение с отходами, повышение качества воздуха и 
воды.

 Преодоление цифрового неравенства по всей стране. Важным 
вектором развития станет автоматическое назначение положен-
ных социальных выплат, социальная поддержка в режиме «одного 
окна».

 Развитие добровольческого движения. 
 Развитие регионов: реализация инфраструктурных проектов, 

модернизация социальной инфраструктуры в малых населенных 
пунктах.

 Поддержка предпринимателей, малого и среднего бизнеса, са-
мозанятых.

Конкретно

ЧТО ПРЕДЛОЖИЛ ПРЕЗИДЕНТ 
НА СЪЕЗДЕ «ЕДИНОЙ РОССИИ». ГЛАВНОЕ 
— Запустить в России специальную программу меди-

цинской реабилитации после коронавируса сроком 

до 2026 года. 

— Освободить семьи, в которых больше двух детей, 

от уплаты налога с продажи жилья, если они пустят 

эти средства на новое жилье.

— Подготовить пятилетнюю программу капремонта 

российских школ.

— Выделить не менее 30 млрд рублей до 2024 года на 

развитие среднего профессионального образова-

ния в РФ.

— В ближайшее время запустить постоянно действу-

ющую программу поддержки молодежной занято-

сти.

— Дать регионам дополнительные деньги на дороги, 

транспорт и ЖКХ. Дополнительно к уже предусмо-

тренным средствам выделить: 50 млрд рублей на раз-

витие и модернизацию общественного транспорта;  

30 млрд рублей — на ремонт и строительство дорог; 

150 млрд рублей — на развитие инфраструктуры ЖКХ.

— На очистку рек и территориального моря выделить 

порядка 20 млрд рублей.

— Не допустить сбоя сроков введения запрета на вы-

воз из России необработанной древесины, прави-

тельство должно принять все необходимые решения 

в короткие сроки.

Подготовила Татьяна Замахина
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ОБРАЗОВАНИЕ 
Сергей Кравцов призвал 
школьных учителей 
сделать прививку

Министр 
дал урок

Мария Агранович

Учителям школ рекомендуется сделать прививку от 
коронавируса, при этом вакцинация остается добро-
вольной. С таким заявлением обратился к педагогам и 
директорам школ глава минпросвещения Сергей Крав-
цов.

— Хочу обратиться с рекомендацией сделать, кто 
еще не успел сделать по каким-то причинам, прививку, 
— сказал Кравцов в обращении. — Понятно: прививка — 
дело добровольное, и надо смотреть рекомендации 
врачей, но прививка защищает и помогает сохранить 
здоровье. Она защитит вас и ваших близких от тех 
угроз,которые объективно есть. 

Министр сообщил также, что сам привился и сделал 
ревакцинацию.

Также Сергей Кравцов рассказал, что даже в мини-
стерстве некоторые сотрудники скептически относи-
лись к вакцинации до последнего времени, а сегодня 
сильно об этом жалеют. 

— Все вакцины, которые зарегистрированы в нашей 
стране, проверены, прошли соответствующие исследо-
вания и абсолютно безопасны для здоровья, — подчер-
кнул Кравцов. — Если не вакцинироваться, болезнь, как 
я вижу по близким и знакомым, может протекать 
очень серьезно, с различными последствиями, вплоть 
до летальных исходов. Не надо испытывать судьбу. 
Нужно сделать прививку и спокойно отдыхать, рабо-
тать, учить детей. 

На важность вакцинации обратила внимание и за-
меститель председателя Комитета Госдумы по образо-
ванию и науке Любовь Духанина.

— В нашей стране созданы уникальные условия: до-
ступны три вакцины, в Москве привиться можно даже 
в парках и торговых центрах, — говорит Духанина. — 
Массовая вакцинация сегодня — единственный способ 
побороть пандемию.  

Вдох и выход

По своей инициативе смогут пройти ее те, кто 
болел COVID-19 в легкой форме или офици-
ально по ним нет данных о перенесенном за-

болевании.
По словам главного специалиста-терапевта 

 Минздрава России Оксаны Драпкиной, поздние 
тромбозы могут возникнуть после COVID-19 даже 
у пациентов, которые перенесли инфекцию относи-
тельно легко.

Перечень медицинских организаций, где можно бу-
дет пройти углубленную диспансеризацию, опублику-
ют на официальных 
сайтах региональ-
ных органов здра-
воохранения и на 
едином портале го-
суслуг. Планирует-
ся, что всего в ней 
примут участие бо-
лее трех тысяч по-
ликлиник в разных 
регионах.

Одновременно с 
углубленной ди-
спансеризацией бу-
дет проводиться 
плановая. Она была 
приостановлена из-
за коронавируса в 2020 году. Но теперь возобновлена 
в большинстве регионов. Сегодня ее могут пройти раз 
в три года граждане в возрасте до 40 лет и ежегодно 
те, кому уже исполнилось 40 лет. Для последней кате-
гории пациентов она включает международную си-
стему онкоскринингов из семи наиболее значимых 
локализаций и дополнительные скрининги здоровья 
для тех, кому исполнилось 65 лет. По словам мини-
стра здравоохранения Михаила Мурашко, объемы 
оказания профилактической медицинской помощи 
населению будут ежегодно увеличиваться. К 2024 
году регулярными профосмотрами охватят не менее 
70% россиян.  

ЭКСПОРТ

С 2022 года 
отменят квоты
на хвойную 
древесину

ВЫЕЗД 
ЗАКРЫВАЕТСЯ
Алексей Дуэль

Правительство приняло реше-
ние об отмене экспортных квот 
на древесину хвойных пород с 
1 января 2022 года. Об этом со-
общила вице-премьер Викто-
рия Абрамченко на совещании 
с субъектами Дальнего Востока 
и Сибири. «Как показала пра-
ктика, квота не была эффектив-
ной мерой: компании, которые 
работали вне квоты, нарастили 
больше мощностей по глубо-
кой переработке леса», — отме-
тила она. 

Сибирь и Дальний Восток 
остаются лидерами по неле-
гальной заготовке древесины. 
Большие надежды по пресече-
нию лесного браконьерства 
кабмин связывает с запуском 
системы ЛесЕГАИС, которая 
должна заработать в полную 
силу 1 июля. Тогда же государ-
ство начнет взимать экспор-
тную пошлину в размере 10% 
на лесоматериалы из ценных 
лиственных и хвойных пород с 
влажностью более 22%. Коли-
чество пунктов пропуска, через 
которые она может попасть за 
границу, будет ограничено.

Кроме того, регионам в этом 
году выделят 2,8 млрд рублей из 
резервного фонда правительст-
ва на борьбу с лесными пожара-
ми. В рамках нацпроекта «Эко-
логия» регионы получают меры 
поддержки для закупки пожар-
ной техники и необходимого 
оборудования. «За два года мы 
обновили материально-техни-
ческую базу лесопожарных ор-
ганизаций. Приобрели около 4 
тыс. единиц спецтехники и 22 
тыс. единиц оборудования. В 
этом году в регионах будет за-
куплено еще 520 единиц лесо-
пожарной техники и около 6 
тыс. единиц оборудования. Но-
вая техника помогает не только 
тушить лесные пожары, но и 
снижать риски их возникнове-
ния», — сказала вице-премьер. В 
первую очередь техникой и обо-
рудованием обеспечат наибо-
лее горимые регионы Сибири и 
Дальнего Востока.  

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Академик Лейла Адамян: Единственная 
защита вас и вашего ребенка — немедленная вакцинация

Родиться 
со страховкой 
Ирина Краснопольская

Д
ля собственного здо-
ровья, здоровья сво-
их детей и близких, 
для всего человечест-
ва откладывать вак-
цинацию преступно, 
утверждает главный 
гинеколог Минздра-
ва России, замести-

тель директора по науке Центра 
акушерства , гинекологии и пе-
ринатологии имени Кулакова, 
академик РАН Лейла Адамян.

Лейла Владимировна, на 
только что завершившемся 
Международном конгрессе 
акушеров-гинекологов, в кото-
ром участвовало почти 20 
тысяч человек из разных 
стран мира и который из-за 
пандемии проходил в системе 
онлайн, вакцинации было от-
ведено специальное время или 
она обсуждалась между про-
чих проблем?

ЛЕЙЛА АДАМЯН: Сегодня почти все 
проблемы так или иначе пере-
плетаются с ковидом и с вакци-
нацией. Ее невозможно игнори-
ровать. Даже на самом бытовом 
уровне. Моей маме 96 лет. У 
меня две дочери, пятеро вну-
ков, один правнук и сестра. Все, 
кроме малыша вакцинированы. 
Зачем, скажем, маме, которая 
практически не выходит из 
дома, ни с кем, кроме самых 
близких не общается, надо 
было делать прививку? Объя-
сняю: прививку надо делать 
всем. Это единственная, дейст-
венная страховка и нас самих, и 
наших детей, и нашего будуще-
го. Я убеждена, что все, кто со-
бирается стать матерью, кто ле-
чится от бесплодия, готовится к 
ЭКО, обязательно должны быть 
застрахованы, чтобы в дальней-
шем не было мучительно боль-
но. В частности, если ковид их 
настигнет во время беременно-
сти, которая в такой ситуации 
может завершиться тяжелыми 
осложнениями.

Какими именно?
Л Е Й Л А  А Д А М Я Н :  У нас уже есть 
крупнейший в мире материал 
исходов родов 891 пациентки, 
перенесшей ковид средней и 
тяжелой формы. Это материал 
роддома 15-й московской го-
родской клинической больни-
цы имени Филатова. Добавлю: 
невынашивание беременно-
сти, преждевременные роды, 
вынужденные операции кеса-
рева сечения во имя спасения 
жизни матери и ребенка, необ-
ходимость нахождения новоро-
жденного в отделении интен-
сивной терапии. Вот что ожида-
ет беременных, страдающих 
ковидом в тяжелой форме. При 
самом высоком уровне оказа-
ния специализированной ме-
дицинской помощи. От этого 
никто не застрахован сегодня. 
Особенно те, кто в группе высо-
кого риска, у кого гипертония, 
сахарный диабет, ожирение, 
нарушение свертывающей си-
стемы крови, дыхательная и 
сердечно-сосудистая недоста-
точность. Плюс и осложнения, 
свойственные беременности. 
Ведь сама по себе беремен-
ность у таких женщин — тоже 
фактор риска. Потому что уве-
личивается нагрузка на все ор-
ганы и системы организма в це-
лом за счет увеличения объема 
циркулирующей крови и дру-
гих проблем, связанных с бере-
менностью. 

У нас пока еще нет официаль-
ной установки на вакцина-
цию беременных, и потому не-
которые беременные почти 
убеждены, что им вакциниро-
ваться не только не надо, но и 
опасно…

ЛЕЙЛА АДАМЯН: Это неправильная 
позиция! Более того, некоторые 
почему-то считают, что вакци-
нация опасна для репродукции. 
И многие женщины, кстати, и 
мужчины тоже, опасаются ее 
проведения. Скажу прямо: даже 
если у некоторых возникают не-
значительные побочные явле-
ния после вакцинации, то они 
ничто по сравнению с тем уро-
ном, который приносит ковид. 
Именно ковидная инфекция 
влияет не прямо, а опосредован-
но через системную воспали-
тельную реакцию, тромбозы, 
сердечную и легочную недоста-
точность, на другие органы и си-
стемы. И на репродукцию, и на 
течение беременности и родов. 
Что приводит в ряде случаев к 
драматическим последствиям 
для матери, и ребенка.

Но известно, что нет доказа-
тельств вертикальной 
 передачи вируса от матери 
к плоду…

ЛЕЙЛА АДАМЯН: Вы правы! Доказа-
тельств вертикальной передачи 
вируса от матери к плоду мы не 
обнаружили на своем гигант-
ском материале. Однако будуще-
му младенцу от этого не легче. 
Ведь он уже в полной мере вну-
триутробно страдает от всех 
осложнений, которые переносит 
его мама. Хотя Бог его оберегает!

А если прививка сделана во 
время беременности, то…

ЛЕЙЛА АДАМЯН: …То ничего страш-
ного! Объясняю. На сегодняш-
ний день, к сожалению, у нас 
нет официальных данных о вак-
цинации беременных. Но есть 
международный опыт. Из более 
100 тысяч женщин, которым 
проводилась вакцинация во 
время беременности, согласно 
представленным данным, не вы-
явлено никаких осложнений. 
Ни со стороны матери, ни со 
стороны плода. Никакого отри-
цательного влияния вакцина-
ции. Более того, антитела этих 
беременных обнаружены у пло-
да. И даже в грудном молоке. На 
основании чего сейчас в мире 
проводятся широкомасштаб-
ные научные исследования о по-
ложительном влиянии вакцины 
на течение беременности, ро-
дов, состояние новорожденно-
го. Ребенок рождается уже с го-
товыми антителами. Разве есть 
что-то более важное, чем эта ре-
альная страховка?

Лейла Владимировна! Это за 
рубежом? А мы что, хуже?

ЛЕЙЛА АДАМЯН: Не хуже! Во многом 
лучше! Но это наша типичная 
инертность. Я специально прове-
ла опрос среди многих ведущих 
ученых-акушеров— гинекологов 
мира. Они моему вопросу удиви-
лись. Сегодня ни у кого нет сом-
нений, что женщины — беремен-
ные или не беременные, те, кто в 
группе риска, то есть страдают 
гипертонической болезнью, 
ожирением, диабетом, наруше-
ниями сердечно-сосудистой и ле-
гочной систем и другими болез-
нями, снижающими иммунитет, 
должны быть предупреждены о 
возможных осложнениях. И для 
профилактики осложнений им 
должна быть предложена вакци-
нация от ковида.

Лейла Владимировна, сегодня 
утром вы провели уникаль-
ную операцию. Расскажите о 
ней подробней. 

ЛЕЙЛА АДАМЯН: Я бы не назвала ее 
уникальной. На моем счету, 
признаюсь, таких немало. Все 
же я почти пятьдесят лет в про-
фессии. Нынешняя операция — 
своеобразная реконструкция 
яичников, разработанная по на-
шей авторской методике. Она 
направлена на восстановление 

преждевременной утраты фун-
кций яичника. При таком состо-
янии молодая женщина внезап-
но теряет присущие молодому 
возрасту функции. А это приво-
дит и к бесплодию, и к головным 
болям, бессоннице, неврологи-
ческим сдвигам, другим нейро-
эндокринным нарушениям. То 
есть к преждевременному ста-
рению. При этом все стандар-
тные методы лечения, даже ЭКО 
не эффективны. Грубо говоря — 
это тяжелейшая трагедия для 
молодой женщины.

И что же вы делаете?
ЛЕЙЛА АДАМЯН: Разработанная в 
нашем центре операция (кста-
ти, у нас на нее патент) позволя-
ет провести своеобразную ре-
конструкцию яичников. И вос-
становить уже в ближайшие дни 
после операции потерянные 
функции.

Сколько стоит такое удо-
вольствие? Оно доступно 
всем, кто в нем нуждается? 
Или это привилегия вашей 
клиники, да и лично академи-
ка Лейлы Адамян?

ЛЕЙЛА АДАМЯН: Пока такие опера-
ции только в нашем центре и в 
нашем исполнении. Они для па-
циентки бесплатны.

Вернемся к ковиду. Молодая 
женщина сообщает: у нее бе-
ременность пять месяцев. 
Возмущается: она решила 
сделать прививку от ковида, а 
ей отказали. Если честно, не 
знала, что ей ответить. А вы 
бы как ответили?

ЛЕЙЛА АДАМЯН: Я бы ее расспроси-
ла, как протекает беремен-
ность, какие у нее перенесен-
ные и сопутствующие заболе-
вания? И если у нее имеются 
выше названные нами факто-
ры риска, то вакцинация целе-
сообразна. Она предотвратит 
возможные осложнения бере-
менности и родов. И положи-
тельно отразится на новоро-
жденном. Но обязательно все 
это надо согласовать с врачом, 
который ведет данную бере-
менность. Надеюсь, в скором 
времени будет принято специ-
альное решение о вакцинации 
беременных с учетом значи-
тельного увеличения числа 
осложнений течения беремен-
ности и родов у женщин, боле-
ющих ковидом. Это может уве-
личить материнскую смер-
тность. К этому предпосылки 
уже есть.

Имеете в виду реакцию 
 Минздрава России по этому 
поводу?

ЛЕЙЛА АДАМЯН: Она очень важна. 
И главное — важна ее реализа-
ция. 

Вокруг вакцинации масса ми-
фов. Один из них: вакцинация 
влияет на репродукцию…

Л Е Й Л А  А Д А М Я Н : Да, влияет! Мы 
провели специальные исследо-
вания. Влияет положительно! 
Особенно на мужчин.

От ковида никуда не уйти. 
Но мир так устроен: всякая 
война, а сейчас у нас война с 
ковидом, рано или поздно за-
канчивается миром. И ковид 
закончится. И женщины 
не перестанут рожать. Чего 
бы вы, женский доктор, им 
пожелали в эту непростую 
пору?

ЛЕЙЛА АДАМЯН: Сегодня мы стоим 
перед фактом, игнорировать 
который нельзя. Вот последние 
данные. Ковидом болеет на пла-
нете около 180 миллионов че-
ловек, в критическом состоя-
нии 83 тысячи. Ушли из жизни 
почти четыре миллиона. В Рос-
сии заболевших 5 миллионов 
282 тысячи, 130 тысяч умерло. 
Значительно увеличилось чи-
сло летальных исходов среди 
больных ковидом беременных. 
Вынужденных кесаревых сече-
ний во имя спасения матери и 
ребенка выросло на 30 процен-
тов. Невынашивание беремен-
ности и преждевременные 
роды сопровождают каждую 
третью беременную, страдаю-
щую ковидом с тяжелым тече-
нием. Среди них стало больше 
маловесных детей. Чего мы еще 
ждем? Я мечтаю о том, чтобы 
каждая беременность была под-
готовлена в том числе и вакци-
нацией против ковида при под-
готовке к беременности и есте-
ственной, и ЭКО. И еще! Доро-
гие женщины! Несмотря ни на 
что, не откладывайте беремен-
ность на потом. Верьте мне: 
лучший возраст для нее от 20 до 
35 лет. У меня есть мечта: чтобы 
беременность стала модой.  

Лейла Адамян: Дорогие женщины! 
Несмотря ни на что, не откладывай-
те беременность на потом.

А К Ц Е Н Т

В мире из более 100 тысяч женщин, 
 которым проводилась вакцинация 
во время беременности, 
не выявлено никаких осложнений

МЕДИЦИНА  

В Казани 
открылся 
уникальный 
онкоцентр

ПО НОВОЙ 
ТЕХНОЛОГИИ
Ольга Кондрева, 
«Российская газета», Казань

В Татарстане распахнул двери 
первый и пока единственный в 
Поволжье Центр детской онко-
логии, гематологии и хирургии, 
созданный на базе Детской ре-
спубликанской клинической 
больницы (ДРКБ).

Его возвели в Казани в рам-
ках нацпроекта «Здравоохра-
нение» всего за полтора года. 
Строительство и оснащение 
медучреждения обошлось фе-
деральному и республиканско-
му бюджетам в 2,2 миллиарда 
рублей.

По словам президента РТ 
Рустама Минниханова, новый 
онкоцентр «позволит полно-
стью решать все задачи, кото-
рые связаны со здоровьем на-
ших детей» и, в частности, эф-
фективно выявлять и лечить 
злокачественные новообразо-
вания на самых ранних стади-
ях, проводить реабилитацию и 
диспансерное наблюдение 
больных.

В шестиэтажном корпусе 
ДРКБ, рассчитанном на сто 
мест, разместились два отделе-
ния онкологии, по 25 мест ка-
ждое, отделения гематологии и 
иммунологии, лучевой диагно-
стики, а также переливания кро-
ви, реанимационный блок, мощ-
ный лабораторный комплекс и 
дневной стационар. Кроме того, 
в центре созданы необходимые 
все условия для внедрения со-
вершенно новой для Татарстана 
технологии лечения: здесь пла-
нируют проводить трансплан-
тацию костного мозга и гемопо-
этических клеток. До сих пор 
пройти лечебную процедуру в 
стране можно было лишь в Мо-
скве и Петербурге, куда родите-
ли вынуждены были возить 
больных детей. А установлен-
ный в новом медцентре опера-
ционный стол и вовсе пока един-
ственный в России. Он много-
функциональный: в частности, 
хирург во время операции мо-
жет поднять или опустить лю-
бой его отдел.  
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Если по результа-
там диспансериза-
ции выявятся 
серьезные ослож-
нения от COVID-19, 
пациента отправят 
на реабилитацию

Меняются правила выплаты пособия по беременности 

Женщинам с низкими доходами,  

вставшим на учет в медорганиза-

ции в ранние сроки беременно-

сти,  с 1 июля 2021 года будет  вы-

плачиваться не единовременное, 

а ежемесячное пособие.

Для реализации этой нормы, 

предложенной президентом Рос-

сии Владимиром Путиным в ходе 

Послания Федеральному Собра-

нию, минтруд подготовил проект 

постановления правительства.

Норма будет распространяться 

на тех женщин, которые встанут 

на учет в ранние сроки беремен-

ности после 1 июля нынешнего  

года.

А вот если  право на  пособие 

женщинам, вставшим на учет в 

медицинских организациях в ран-

ние сроки беременности, возни-

кло  до 1 июля 2021 года, «назна-

чение и выплата такого пособия 

осуществляются в порядке и раз-

мере, установленных до 1 июля 

2021 г.»,  — говорится в проекте 

документа.

По новым правилам, пособие со-

ставит 50% от прожиточного ми-

нимума в регионе. Право на эту 

выплату будут иметь женщины, 

срок беременности которых со-

ставляет шесть и более недель и 

они встали на учет в медицинских 

организациях в ранние сроки бе-

ременности (до 12 недель). При 

этом  размер среднедушевого до-

хода их семей не должен превы-

шать  величину прожиточного ми-

нимума на душу населения в ре-

гионе.

Ежемесячное пособие будет вы-

плачиваться Пенсионным фон-

дом России за период, начиная с 

месяца постановки на учет, но не 

ранее наступления шести недель 

беременности, до месяца родов 

или прерывания беременности. 

За пособием в этом случае жен-

щине необходимо обратиться в 

течение 30 дней со дня постанов-

ки на учет в медорганизации.

Обращаться к работодателю за 

оформлением пособия не нужно.

Подготовила Ольга ИгнатоваИ
Н
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На углубленную диспансеризацию пригласят россиян, перебо-
левших COVID-19 в средней и тяжелой формах.
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Непривитого работника могут отстранить от работы за от-

каз от обязательной вакцинации, если она установлена в ре-

гионе постановлением Главного санитарного врача. Об 

этом сообщил министр труда и социальной защиты Антон 

Котяков.

Он пояснил, что решение о проведении профилактических 

прививок принимается по эпидемическим показаниям в 

конкретном регионе. «Для работников, которые указаны в 

документе, вакцинация становится обязательной. Если объ-

ективных причин для невакцинации у работника нет, то на 

период эпидемии работник может быть отстранен от испол-

нения обязанностей без сохранения заработной платы», — 

сказал министр. Отстранение действует в течение того пе-

риода, на который вводится обязательная вакцинация. 

Увольнение работника за отказ от вакцинации не предусмо-

трено в российском трудовом законодательстве.

На фоне всплеска заболеваемости COVID-19 в ряде регио-

нов ввели обязательную вакцинацию для определенных ка-

тегорий граждан. В основном она касается сотрудников 

сфер общепита, образования, торговли, бытовых услуг, 

ЖКХ и энергетики, а также работников салонов красоты, 

фитнес-клубов, транспорта, театров, музеев и т.п.
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ПРОЕКТ Суды могут начать 
давать санкции следствию 
на цензуру в СИЗО

Разрешите 
прочитать

Владислав Куликов

В Госдуму внесен законопроект, обязывающий следо-
вателей получать судебное разрешение на чтение пи-
сем заключенных. С инициативой выступила группа 
депутатов. Принципиальный момент: предлагаемое 
ограничение касается только следователей. Админи-
страция СИЗО по-прежнему будет контролировать 
контакты заключенных с внешним миром, это ее рабо-
та. Однако следователь не сможет без веских причин 
держать у себя, скажем, письма к заключенному от его 
жены и детей.

Разработчики проекта напоминают, что сегодня по 
закону письма арестантов читают в двух кабинетах. 
Первый: специальный кабинет в СИЗО, где переписку 
изучает администрация. Это необходимо без сомне-
ний, и вряд ли надо объяснять, почему. Второй: каби-
нет следователя. Следователь вправе сегодня дать ко-
манду, чтобы все письма, как от заключенного, так и к 
нему, приносили в его кабинет. Иногда это действи-
тельно нужно. А иногда следователь пользуется дан-
ным правом, чтобы оборвать связь заключенного с 
родными по личным вопросам. Проект предлагает для 
администрации СИЗО оставить все, как есть. А следо-
вателей — обязать получать санкции в суде на чтение 
писем арестантов.

«Безусловно, действующая редакция предусматри-
вает возможность следователя подвергать переписку 
между заключенными и его родственниками цензуре», 
— полагает советник Федеральной палаты адвокатов 
Глеб Шумилов. При этом он опасается, что суды будут 
формально подходить к данному вопросу, и тогда мало 
что изменится.

Так же он подчеркивает, что в настоящее время про-
блема переписки между заключенными и родственни-
ками особо остро не стоит. «Есть система «ФСИН-
Письмо», посредством которой можно переписывать-
ся с заключенными. Переписку ограничивают не ча-
сто, в отличие от телефонных разговоров», — говорит 
советник ФПА.  

ИНИЦИАТИВА  Информацию, 
героизирующую убийц, 
будут удалять из Сети

Негодяев 
не хвалить

Владислав Куликов

Госсовет Республики Татарстан внес в Госдуму законо-
проект, который разрешает удалять без суда из Сети 
информацию, героизирующую массовых убийц.

Разработчики проекта ссылаются на трагедию, слу-
чившуюся в Казани. Подонок — и это самое мягкое сло-
во, которое можно применить к этому нечеловеку — 
пришел в местную гимназию и убил девять человек, 
включая семерых детей.

Увы, в нашем обществе сместились какие-то важ-
ные системы координат, раз находятся те, кто не 
только оправдывает убийц, но даже восхищается 
ими.

«Сеть Интернет и в первую очередь социальные 
сети наводнились комментариями, роликами, иными 
материалами, в которых граждане, в том числе несо-
вершеннолетние, начинали оправдывать действия со-
вершившего злодеяние, находить некие «смягчаю-
щие» обстоятельства, выражать ему симпатии, вплоть 
до кощунственной и неприемлемой его героизации, — 
говорится в пояснительной записке. — Распростране-
ние подобного материала в сети Интернет пагубно воз-
действует на психику и морально-этические взгляды 
несформировавшихся личностей и прежде всего несо-
вершеннолетних».

Убийца из Казани не единственный нелюдь. Мож-
но вспомнить и Рамиля Шамсутдинова, расстреляв-
шего своих сослуживцев в воинской части в Забай-
кальском крае. Погибли восемь достойных человек, 
дети остались без отцов, родители — без сыновей. 
Преступник не раскаялся. Забрав чужие жизни, он 
переживает за свою. Мол, слишком долго сидеть, за 
что? Причина убийства: рядовой не хотел делать 
«женскую» работу, убираться в казарме, как все. По-
тому и разрядил автомат в сослуживцев, не желав-
ших подчищать за ним.

У этого нечеловека, как ни странно, тоже нашлись 
поклонники. Безусловно, нельзя позволить фанатам 
убийц создавать свои странички и группы, расточать 
похвалы в их адрес.

Согласно проекту, такая информация будет блоки-
роваться в Сети в досудебном порядке.  

ОТДЫХ Ростуризм берет 
качество услуг в гостиницах 
под жесткий контроль 

Отели как лучше

Евгений Гайва

Российские курорты смогут 
успешно конкурировать с зару-
бежными, если будут выпол-
нять требования к сервису и 
обеспечат справедливое соот-
ношение качества услуг и цен. 
Об этом заявила руководитель 
Ростуризма Зарина Догузова 
на совещании с регионами. 
Прежде всего ведомство наме-
рено контролировать качество 
услуг в гостиницах. «Будем дей-
ствовать жестко, вплоть до ан-
нуляции свидетельства о клас-
сификации за несоответствие 
требованиям», — сказала Догу-
зова. Проще говоря, снимать 
«звезду» за плохой сервис.

Как пояснила глава Росту-
ризма, после получения серти-
фиката о присвоении отелю 
определенной категории воз-
никает обязанность бизнеса 
поддерживать заявленный уро-
вень качества и набора услуг. 
Ведомство будет направлять 
жалобы в аккредитирующие 
организации с просьбой иници-
ировать дополнительные про-
верки отелей, если заметит сни-
жение качества. 

Глава Ростуризма также 
обратила внимание на необхо-
димость выдерживать соотно-
шение цены и качества услуг. 
«Если отель продает в высокий 
сезон последние номера по 
цене выше цены этого же само-
го номера в низкий сезон, что 
есть рынок и динамическое 
цено образование, то хотелось 
бы напомнить предприятиям, 
что услуга переходит на уро-

вень «плюс одна звезда». То 
есть повышение цены автома-
тически накладывает новые 
требования на услуги и серви-
сы. Например, повышенная ча-
стота смены белья, иной фор-
мат завтрака», — сказала Догу-
зова. Она пояснила, что эти 
требования нигде не зафикси-
рованы и не являются обяза-
тельными. Но это принятая ми-
ровая практика, которой стоит 
следовать, чтобы успешно кон-
курировать с зарубежными ку-
рортами.

Внимание также придется 
обратить в целом на благо-
устройство курортов и особен-
но пляжей. Туристы на пляжах 
должны иметь доступ к мини-
мальному набору услуг, среди 
которых туалеты, раздевалки и 
мусорки, наличие спасатель-
ных станций и многие другие 
услуги, отметила Догузова. По 
ее словам, такие требования 
учитываются при классифика-
ции пляжей.

Пока менее двух процентов 
всех пляжей в России прошли 
классификацию. Хотя класси-
фикация пляжей добровольная, 
Догузова обратилась к муници-
пальным и региональным вла-
стям с просьбой ускорить ее 
процесс. «Тем более что с этого 
года мы будем готовы в рамках 
нацпроекта по туризму софи-
нансировать процесс обустрой-
ства пляжей», — сказала она.  
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Государственная корпорация «Агентство по страхованию вкладов» 
(далее — Агентство) сообщает о наступлении 9 июня 2021 г. страхового 
случая, предусмотренного пунктом 1 части 1 статьи 8 Федерального за-
кона от 23 декабря 2003 г. № 177-ФЗ «О страховании вкладов в банках 
Российской Федерации» (далее — Закон о страховании вкладов), в от-
ношении кредитной организации Банк энергетического машинострое-
ния (ЭНЕРГОМАШБАНК) публичное акционерное общество (далее —  
ПАО «Энергомашбанк»), г. Санкт-Петербург, регистрационный номер 
Банка России 52, в связи с отзывом у нее лицензии Банка России на осу-
ществление банковских операций на основании приказа Банка России 
от 9 июня 2021 г. № ОД-1112. 

Порядок и условия выплаты возмещения по счетам и вкладам 
(далее также — возмещение) установлены Законом о страхова-
нии вкладов, текст которого размещен на официальном сайте  
Агентства в информационно-телекоммуникационной сети «Интернет»:  
https://www.asv.org.ru (далее — сайт Агентства).

В соответствии с Законом о страховании вкладов возмещение вы-
плачивается Агентством в валюте Российской Федерации за счет 
средств фонда обязательного страхования вкладов. Размер возмещения 
вкладчику определяется исходя из суммы всех его вкладов (счетов) 
в банке, подлежащих страхованию (далее — вклады), но не более 
максимального размера (лимита) страхового возмещения, уста-
новленного для соответствующего вида вкладов. Проценты по вкладам 
на дату наступления страхового случая определяются исходя из условий 
договора вклада и включаются в расчет возмещения. Вклады в иностран-
ной валюте включаются в расчет возмещения по курсу, установленному 
Банком России на день наступления страхового случая. При наличии 
встречных требований банка к вкладчику их сумма уменьшает размер 
обязательств по соответствующему виду вкладов при расчете размера 
возмещения в порядке, установленном статьями 11, 13.1, 13.2 и 13.10  
Закона о страховании вкладов.

Прием заявлений о выплате возмещения по вкладам физического 
лица и по счетам (вкладам) юридического лица и о включении обяза-
тельств банка в реестр требований кредиторов (далее — заявление о вы-
плате возмещения), иных необходимых документов и выплата возме-
щения будут осуществляться с 21 июня 2021 г. через ПАО Банк «ФК 
Открытие» и АО «Россельхозбанк», действующие от имени Агентства 
и за его счет в качестве банков-агентов (далее также — банки-агенты).

Перечень подразделений ПАО Банк «ФК Открытие», АО «Рос-
сельхозбанк» и режим их работы размещены на сайте Агентства  
(раздел «Банки/Страховые выплаты/«Энергомашбанк» (ПАО)»). 
Кроме того, информацию о перечне подразделений банков-агентов, 
осуществляющих выплату возмещения, и режиме их работы можно 
получить по телефонам горячих линий: ПАО Банк «ФК Открытие» — 
8 (800) 444-44-00, АО «Россельхозбанк» — 8 (800) 100-0-100, 
Агентство — 8 (800) 200-08-05 (звонки на все телефоны горячих ли-
ний по России бесплатные).

Вниманию вкладчиков — физических лиц, в том числе инди-
видуальных предпринимателей: каждый из банков-агентов уполно-
мочен производить выплату возмещения только определенной группе 
вкладчиков. Распределение вкладчиков ПАО «Энергомашбанк» по бан-
кам-агентам произведено в зависимости от места жительства и началь-
ной буквы фамилии вкладчика — физического лица, а также от того, яв-
ляется ли вкладчик физическим или юридическим лицом.

Распределение по банкам-агентам вкладчиков — физических 
лиц, включая индивидуальных предпринимателей

Место жительства вкладчика 
Начальная  

буква 
фамилии 

вкладчика

Наименование  
банка-агента

г. Санкт-Петербург
А-Н, A-Z ПАО Банк  

«ФК Открытие»

О-Я АО 
«Россельхозбанк»

Внутригородские муниципальные 
образования в составе  
г. Санкт-Петербурга: г. Зеленогорск,  
г. Колпино, г. Красное Село, г. Кронштадт, 
г. Ломоносов, г. Павловск,  
г. Петергоф, г. Пушкин, г. Сестрорецк 

А-Я ПАО Банк  
«ФК Открытие»

Населенные пункты Ленинградская 
области: г. Волосово, г. Лодейное поле, 
г. Луга, г. Пикалево, г. Приозерск, 
г. Сосновый Бор, г. Тосно

А-Я АО 
«Россельхозбанк»

Иные населенные пункты  
Ленинградской области, а также 
субъектов Российской Федерации

А-Я ПАО Банк  
«ФК Открытие»

Вниманию вкладчиков — юридических лиц: выплату возме-
щения вкладчикам — юридическим лицам, имеющим в соответст-
вии с Законом о страховании вкладов право на получение возмеще-
ния по вкладам, уполномочен производить банк-агент ПАО Банк 
«ФК Открытие».

Вкладчик, его наследник или правопреемник (их представите-
ли) вправе обратиться за выплатой возмещения в любое указанное 
на сайте Агентства подразделение банка-агента, осуществляющее 
выплату возмещения той группе вкладчиков, в которую входит 
такой вкладчик, его наследник или правопреемник (их представи-
тели).

Чтобы убедиться в правильности определения банка-аген-
та, с 21 июня 2021 г. вкладчик может воспользоваться  
сервисом «Найти свой банк-агент» на сайте Агентства (раздел 
«Банки/«Страховые выплаты»/«Энергомашбанк» (ПАО)»).

Для получения возмещения вкладчик — физическое лицо, а так-
же лицо (лица), уполномоченное (уполномоченные) действовать 
от имени вкладчика — юридического лица без доверенности, при 
личном обращении представляет паспорт или иной документ, 
удостоверяющий личность, а также заявление о выплате воз-
мещения по установленной Агентством форме. Бланки заявлений 
можно получить и заполнить в подразделениях банка-агента или 
скопировать с сайта Агентства (раздел «Документы/Формы  
документов»).

Прием заявлений о выплате возмещения ПАО Банк «ФК  
Открытие» и АО «Россельхозбанк» будут осуществлять на осно-
вании заключенных с Агентством агентских договоров в течение  
не менее 1 года. После окончания указанного срока прием за-
явлений о выплате возмещения, иных необходимых документов 
и выплата возмещения будут продолжены через эти же или иные 
банки-агенты либо будут осуществляться непосредственно Агент-
ством, о чем Агентством будет сообщено дополнительно.

ПАО Банк «ФК Открытие и АО «Россельхозбанк» осуществ-
ляют прием заявлений о выплате возмещения, за исключением 
заявлений о выплате возмещения по вкладам отдельных видов, 
порядок выплаты возмещения по которым установлен статьями 
13.1, 13.2 и 13.10 Закона о страховании вкладов, а также заявлений 
о выплате страхового возмещения в повышенном размере в свя-
зи с наличием особых обстоятельств, указанных в статье 13.3  
Закона о страховании вкладов, прием которых осуществляется не-
посредственно Агентством.

Вкладчики ПАО «Энергомашбанк», имеющие право на выплату 
возмещения по вкладам указанных выше отдельных видов и (или) 
в повышенном размере при наличии особых обстоятельств, а также 
проживающие вне населенных пунктов, где расположены подраз-
деления банков-агентов, осуществляющие выплату возмещения, 
вправе направить заявления о выплате возмещения в Агент-
ство по почте либо передать через экспедицию Агентства 
по адресу: 109240, г. Москва, ул. Высоцкого, д. 4. 

Подпись на заявлении о выплате возмещения, направляемом 
по почте при размере возмещения свыше 15 000 руб., должна быть 
нотариально удостоверена. В случае отсутствия в населенном пун-
кте нотариуса подлинность подписи вкладчика на заявлении может 
свидетельствовать глава местной администрации или специально 
уполномоченное должностное лицо органа местного самоуправ-
ления. К заявлению о выплате возмещения при его направлении 
по почте также необходимо приложить копию документа, удосто-
веряющего личность вкладчика.

С заявлением о выплате возмещения можно обращаться до дня 
завершения конкурсного производства (принудительной ликви-
дации) в отношении ПАО «Энергомашбанк». В случае пропуска 
вкладчиком (его наследником, правопреемником) срока для об-
ращения с требованием о выплате возмещения указанный срок 
по заявлению вкладчика (его наследника, правопреемника) может 
быть восстановлен решением Правления Агентства при наличии 
обстоятельств, указанных в части 2 статьи 10 Закона о страховании 
вкладов.

Дополнительную информацию о получении сведений о раз-
мере причитающегося вкладчику возмещения с использованием 
сервисов Агентства на Едином портале государственных услуг, 
порядке обращения за выплатой возмещения представителя 
вкладчика и наследника вкладчика — физического лица или пра-
вопреемника вкладчика — юридического лица, порядке урегули-
рования разногласий по размеру возмещения и другим вопросам, 
связанным с выплатой возмещения, можно получить по телефону 
горячей линии Агентства: 8 (800) 200-08-05 (звонки по России 
бесплатные), а также на сайте Агентства (раздел «Банки/Стра-
ховые выплаты»).

АВТОМОБИЛИ АвтоВАЗ готовится выпускать дорогие машины

«Лада» прибавит в классе
Владимир Баршев 

С 
2023 года на рынке 
появится новые мо-
дели АвтоВАЗа. Они 
будут построены на 
новой платформе, 
которая позволит 
использовать любой 
д вигатель .  Стои-
мость таких автомо-

билей вырастет. Впрочем, Авто-
ВАЗ сохранит выпуск дешевых 
моделей, которые пользуются 
спросом. Об этом рассказал 
президент АвтоВАЗа Николя 
Мор.

Удивительная история, кото-
рой не бывало ранее. Но самый 
большой начальник самого 
большого автозавода назначен 
на эту должность снова, спустя 
несколько лет. Чем это грозит 
для отечественного автопрома? 
И что ожидать автовладельцам? 
Об этом он сам рассказал пред-
ставителям СМИ в дружеской 
обстановке.

Итак, сейчас Николя Мор за-
нимает две должности в круп-
нейшем автомобильном альян-
се нашей страны. Он президент 
АвтоВАЗа, а также гендиректор 
по операционной деятельности 
Рено России и СНГ. По его сло-
вам, уже с 2023 по 2026 год на 
заводах АвтоВАЗа будет нала-
жено производство новой ли-
нейки машин.

Впрочем, подробностей он 
не раскрыл. Из всего диалога 
стало понятно, что речь идет о 
разработке новой платформы 
cmf-b, на базе которой могут 
строиться автомобили классов 
«В», «В+» и даже «С». В дальней-
шем будет разработана техно-
логия объединения разных 
платформ под названием «Си-
нергия». Она позволит исполь-
зовать технологии, применяю-
щиеся в Dacia и в производстве 
Lada.

Кстати, несмотря на то, что и 
румынская, и отечественная 
марки занимают практически 
один и тот же ценовой сегмент, 
никто не будет выпускать в Рос-
сии Dacia, а в Румынии Lada. 
Именно потому, что это однони-
шевые машины. Зачем созда-
вать конкуренцию себе само-
му?

Так же, упоминая новую 
платформу, он обмолвился, что 

речь идет о двухпедальных ма-
шинах. Это либо вариатор, либо 
робот, либо автомат. Сейчас ав-
томат у нас практически не ис-
пользуется. Четырехступенча-
тый вариант устанавливается 
на «Гранту», но спросом не 
пользуется. Выходит, что для бу-
дущей модели будут использо-
ваться либо робот, либо вариа-
тор. Однако Николя Мор обмол-
вился, что сейчас разрабатыва-
ется некое устройство, которое 
позволит управлять автомоби-
лем двумя педалями и которое 
будет применяться на новых 
моделях. Что это за устройство, 
он также не назвал.

Новая платформа увеличит 
стоимость автомобилей. То есть 
цена за Lada перешагнет милли-

он рублей. На сколько перешаг-
нет — пока неизвестно. Но стоит 
напомнить, что Lada Vesta Sport 
уже сейчас стоит почти 1,2 мил-
лиона рублей.

Как пояснил Николя Мор, 
марка стремится занять новую 
нишу — более дорогих моделей. 
Но при этом сохранить свои по-

зиции в нишевом сегменте де-
шевых машин. Он напомнил, 
что когда он в первый раз при-
шел на завод, то тогда еще выпу-
скалась «Лада Приора». И ее 
производство поддерживалось 
до тех пор, пока эта модель 
пользовалась спросом.

Но время идет. Пора менять 

устоявшиеся модели. Дополни-
тельное оборудование в виде 
мультимедийных экранов стоит 
денег. В том числе поэтому стои-
мость машин вырастет.

Как заверил Николя Мор, 
пока на рынке будут оставаться 
востребованными дешевые мо-
дели, АвтоВАЗ будет их произ-
водить. В частности, самый де-
шевый — «Ларгус», за 570 тысяч 
рублей. Пока его покупают.

Кстати, у нового президента 
большие планы на экспорт. По 
меньшей мере он намеревается 
увеличить его вдвое. Во всяком 
случае он сообщил, что плани-
рует поднять цифру до 100 ты-
сяч экспортируемых машин, в 
то время как сейчас она не пре-
вышает 50 тысяч.

Как оказалось, наиболее во-
стребованной LADA стала в 
Египте. Издавна самой популяр-
ной моделью LADA считается 
Niva. Но с ней в Египте возникли 
проблемы. Дело в том, что у них 
повышенным налогом облага-
ется все, что больше 1,6 литра 
объема двигателя. А Niva как раз 
выпускается с двигателем 1,7 
литра.

Но это те преграды, которые 
достаточно легко можно прео-
долеть. Но гораздо сложнее бу-
дет решить проблемы потребле-
ния в разы подорожавших оте-
чественных машин на внутрен-
нем рынке.  

А К Ц Е Н Т

Пока на рынке будут востребованы 
дешевые модели, АвтоВАЗ будет 
их производить. В частности, самый 
дешевый — «Ларгус», за 570 тысяч рублей

Чтобы конкурировать с западными 
отелями, российским курортам 
надо подтянуть уровень сервиса и 
обеспечить справедливое соотно-
шение качества услуг и цен.
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Как будет выглядеть новая «Лада» — 
неизвестно, но стоить она будет 
дороже.
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АКЦЕНТ 
«Дом надежды 
на горе» 
готов набрать 
новые курсы

1258 ЛЕТ 
ТРЕЗВОСТИ
Елена Яковлева

В эти выходные в знаменитый 
«Дом надежды на горе» под Пе-
тербургом собрались его «вы-
пускники»: центр помощи ал-
коголезависимым спустя 25 лет 
после своего открытия ищет 
средства для запуска новых 
курсов. Пока он законсервиро-
ван, но выставляет анкеты для 
нового набора.

У «Дома надежды на горе» — 
одного из первых в России цен-
тров, работающих по програм-
ме «Анонимных алкоголиков» 
— за 25 лет работы было 10 ты-
сяч выпускников. Если на каж-
дый случай прибавить 10—15 
человек семьи и друзей алкого-
ликов, то он улучшил качество 
жизни 100— 150 тысячам чело-
век. 

Председатель попечитель-
ского совета  фонда «Дом над-
ежды на горе», художник, член 
творческой группы «Митьки» 
Дмитрий Шагин считает, что 
благодаря работе «Дома…» вы-
здоравливают 30 процентов его 
выпускников. Еще 30 процен-
тов «срываются, но возвраща-
ются» к трезвости, в том числе 
и на курсах. По мнению соосно-
вателя фонда, врача-психиатра 
Евгения Зубкова, эти цифры, 
может быть, и завышены, но 
25-летний опыт наблюдения за 
работой «Дома надежды на 
горе» убедил его, что помогают 
здесь очень многим.

— Я более 20 лет дружу с «До-
мом надежды на горе», из них 
18 лет — трезвые, — рассказыва-
ет член клуба друзей «Дома…», 
известный актер и клоун Анвар 
Либабов. - Я, творческий чело-
век, не считал себя алкоголеза-
висимым, для творческих лю-
дей алкоголики это те, то бу-
тылки на пустырях собирают, 
ну или брутальные пролетарии, 
токаря-слесаря.

Лишь внимательный взгляд 
и приглашающее рукопожатие 
одного из первых западных бла-
готворителей «Дома…» Лу 
Бентла, которого  здесь все на-
зывают «Папа Лу», помог Анва-
ру понять свое состояние.

— И я сегодня трезвый, бла-
годарный и счастливый, на при-
роде, на даче, — улыбается Ан-
вар.

Дмитрий Шагин добавляет, 
что на него в свое время также 
повлиял «Папа Лу», и сейчас у 
него 28 лет трезвости.  Всего же 
выпускники «Дома надежды…» 
накопили 1258 лет общей трез-
вости.

Выпускникам и друзьям 
«Дома надежды на горе» сегод-
ня кажется важным удержать 
его именно как бесплатный 
центр реабилитации алкоголе-
зависимых, ведь люди пьющие 
часто все пропивают до конца, 
и средств в отчаянном положе-
нии у них обычно нет.

Роспотребнадзор не запре-
щал работу «Дома надежды на 
горе» в связи с пандемией кови-
да, он находится в зеленой зоне, 
здесь возможно соблюдение 
всех необходимых санитарно-
эпидемиологических правил. 
Но не удалось получить субси-
дию от области, и «Дом…» при-
шлось законсервировать. 
19 июня выпускники  собра-
лись на 25-летие «Дома…» 
в надежде найти спонсоров и 
благотворителей на его новые 
курсы. Содержание «Дома…» 
не дорого — 1 миллион рублей в 
месяц. Но постоянным его бла-
готворителем пока является 
бизнесмен, полностью снабжа-
ющий «Дом...» продуктами и 
ежемесячно жертвующий 100 
тысяч рублей на его содержа-
ние. Недавно к нему присоеди-
нился небольшой банк. Соби-
рать средства  попечителям 
«Дома…» мешает и то, что ал-
коголизм это еще и болезнь от-
рицания. Когда выпускники 
«Дома…» подготовили доку-
ментальный спектакль и пред-
ложили показать его на не-
скольких предприятиях, там 
пожали плечами: у нас нет та-
кой проблемы. Но с чем в 
«Доме… «хорошо, так это с ме-
дийной поддержкой: Юрий  
Шевчук дает в его  пользу бла-
готворительные концерты, Ми-
хаил Шемякин шлет поздравле-
ния. Помогать «Дому…» модно 
среди балетных звезд и арти-
стов театра БДТ. И это тоже дает 
надежду.  

ПРАВО Александр 
Бастрыкин потребовал 
доклады о громких 
преступлениях

Утром в газете, 
вечером — в деле

Наталья Козлова

Вчера Александр Бастрыкин поручил своим подчинен-
ным — руководству территориальных следственных 
органов — предоставить ему самые подробные доклады 
по фактам, о которых в последние дни рассказали сред-
ства массовой информации.

Для журналистов не секрет, что в Следственном ко-
митете специально обученные сотрудники отслежива-
ют все материалы и сюжеты в СМИ, в которых говорит-
ся о нарушении прав граждан. Точной цифры, сколько 
после таких прос-
мотров-прочтений 
возбуждено уголов-
ных дел, в СКР не 
назвали, но подчер-
кнули, что  много. 

Вот последние 
сообщения средств 
массовой информа-
ции,  по которым 
Александр Бастры-
кин потребовал от 
подчиненных до-
клады.  Первое со-
общение из Подмо-
сковья. Там в Наро-Фоминске,  в помещении МФЦ, из-
за падения со стены керамической плитки получил 
травмы двухлетний мальчик. Главным следственным 
управлением по Московской области уже возбуждено 
уголовное дело.

В эфире одного из федеральных телеканалов  про-
шел сюжет о так называемых профессиональных сосе-
дях — людях, которые купили у матери погибшего муж-
чины долю в квартире, после чего начали принуждать 
проживающую там его вдову продать им свою долю.  
Причем эти «соседи» создали вдове невыносимые ус-
ловия жизни в этой квартире. Сейчас  этот факт прове-
ряет  СК по Москве. 

А в Саранске сотрудники регионального следствен-
ного управления организовали проверку после публи-
кации статьи об избитой и лишенной квартиры пенси-
онерке. 

По предварительным данным следствия, перед пе-
реездом в социальное учреждение 73-летняя женщина 
отдала в пользование свою квартиру. Получить ее 
обратно пенсионерка не может, так как якобы  ей за 
квартиру  уже заплатили. Но пенсионерка утверждает , 
что денег не получала.  

НАДЗОР Генпрокуратура 
направила в суд 
дело «Таганской» ОПГ

Не все дожили 
до суда

Иван Егоров

Генпрокуратура направила в Мосгорсуд дело членов 
некогда гремевшей в Москве преступной группировки 
«Таганская».

Как сообщили корреспонденту «РГ» в пресс-службе 
надзорного ведомства, заместитель Генпрокурора Рос-
сии утвердил обвинительное заключение по уголовно-
му делу в отношении 11 бывших членов преступной 
группировки «Таганская». В том числе, лидеров «та-
ганских» — Григория Рабиновича и Игоря Жирноклее-
ва. Они обвиняются в участии в вооруженной банде и 
преступном сообществе, незаконном обороте оружия 
и многочисленных убийствах, а также по ряду других 
статей УК.  Как полагает следствие, не позднее 1991 
года Игорь Жирноклеев, Александр Грабер и Игорь 
Шилов создали преступное сообщество — Таганскую 
ОПГ. При этом Грабера и Шилова уже давно нет в жи-
вых. Деятельность ОПС была пресечена в 2019 году, 
когда были арестованы его активные члены.  

ПОЛИЦИЯ МВД сообщило 
подробности ареста экс-
зампреда ЦБ Корищенко

Профессору 
припомнили 
былое

Иван Егоров

Тверской суд Москвы в пятницу удовлетворил хода-
тайство следствия и отправил под стражу в СИЗО про-
фессора РАНХиГС Константина Корищенко, а также 
бизнесмена Максима Пальчуна. Срок ареста им из-
бран на два месяца — до 16 августа.

Как официально сообщили в Следственном депар-
таменте МВД России, бывший руководитель АКБ «Ин-
вестбанк» Корищенко и бизнесмен Пальчун обвиня-
ются в растрате организованной группой принадле-
жавших банку ценных бумаг на сумму свыше 1,4 млрд 
рублей. По данным МВД, активы были выведены в 
2013 году с помощью подконтрольных юридических 
лиц. Действия соучастников привели к банкротству 
«Инвестбанка» и возложению на государство в лице 
Агентства по страхованию вкладов ответственности 
по обязательствам перед вкладчиками. Оба фигуранта 
были задержаны 16 июня сотрудниками Следственно-
го департамента МВД, ГУЭБиПК МВД и ОЭБиПК УВД 
по ЦАО Москвы. По данным МВД, было проведено бо-
лее 20 обысков в квартирах и офисах в Москве, Мо-
сковской и Ярославской областях. Сотрудники поли-
ции обнаружили и изъяли документы и компьютерные 
носители информации, с доказательствами по делу.

Доктор экономических наук, профессор Констан-
тин Корищенко в настоящее время заведует кафедрой 
в Российской академии народного хозяйства и госу-
дарственной службы при президенте РФ (РАНХиГС). 
С 2002 по 2008 год он занимал пост заместителя пред-
седателя Центрального банка России. В 2012—2013 го-
дах — возглавлял совет директоров «Инвестбанка».  

БЕЗОПАСНОСТЬ Спасателям МЧС узаконили право на рискованные действия

Риск на выбор
Тимофей Борисов

У 
спасателей и пожарных  
появится возможность  
самим определять сте-

пень риска для себя и подчинен-
ных при действиях в чрезвычай-
ных ситуациях. Соответствую-
щий законопроект «Об аварий-
но-спасательных службах и ста-
тусе спасателей» принят депу-
татами Госдумы во втором чте-
нии. В нем закрепляются поня-
тия «оправданный риск» и 
«крайняя необходимость», а 
также решаются вопросы обес-
печения охраны труда при про-
ведении аварийно-спасатель-
ных работ.

«Принятие этих поправок 
позволит спасателям выпол-
нять свои обязанности в усло-
виях правовой стабильности и 
защищенности», — прокоммен-
тировали одобрение законо-
проекта в пресс-службе МЧС.  

О необходимости  ввести по-
нятие «оправданного риска» за-
говорили после трагических со-
бытий в Москве во время пожа-
ра на складах в 2016 году. Тогда 
обвалилась крыша склада и по-
гребла под собой восемь пожар-
ных. К суду привлекли двух на-
чальников — Дмитрия Ширлина 
и Сергея Барсукова. Они, по 
версии следствия, неоправдан-
но рискованно разместили по-

жарные расчеты на крыше скла-
дов. При этом на процессе в 
Преображенском суде  не толь-
ко эксперты, адвокаты, но и ру-
ководство МЧС России в один 
голос защищали Ширлина и 
Барсукова. Но что они могли 

сказать? Только то, что профес-
сия спасателя априори связана 
с риском, и, если право на риск 
отнять, то никто в МЧС в на-
чальники просто не пойдет. 

Хотя, справедливости ради 
надо сказать, что в УК РФ есть 

ст. 41, п. 2, где прописано поня-
тие «обоснованный риск». Но 
беда в том, что там не пояснено, 
что конкретно понимается под 
этим термином. 

Поэтому окончательный вы-
вод, исходя из позиций защиты 
и обвинения приходится  делать 
судьям.

И вот теперь разъяснено, что 
«неизбежность риска обуслов-
лена высокой степенью неопре-
деленности обстановки в зоне 
аварии и безальтернативно-
стью мер по оказанию помощи 
пострадавшим». Но при этом не 
исключается и ответственность 
за медлительность при спасе-
нии.  

А К Ц Е Н Т

Работа спасателей связана порой 
с крайним риском. Но то, что было 
понятно всем по определению, 
никак не было прописано в законе

ПАРАЛЛЕЛИ Немецкие законодатели ограничивают уровень 
шума на дорогах и хотят запретить езду по выходным. А мы?

Проверка слуха

Екатерина Забродина

О
коло восьми тысяч 
байкеров провели 
на этих выходных 
«протестный за-
езд» по немецким 
городам Фехта и 
Ольденбург в земле 
Нижняя Саксония. 
Они сопротивляют-

ся планам бундесрата (нижней 
палаты парламента Германии) 
ужесточить требования к уров-
ню шума, производимого мото-
циклами новых моделей. Как 
сообщает телерадиокомпания 
NDR, законодатели хотят огра-
ничить его 80 децибелами (для 
сравнения: 10 децибелов «про-
изводит» шелест листвы, жуж-
жание мухи — примерно 30 де-
цибелов, стандартный бытовой 
вентилятор «гудит» на 35—40 
децибелов, а реактивный само-
лет на старте выдает около 140 
децибелов на расстоянии 25 
метров).

За «технические манипуля-
ции с двигателями» мотоци-
клов немецкие законодатели 
собираются ввести более высо-
кие штрафы (сейчас, согласно 
открытым источникам в не-
мецких СМИ, они составляют 
от 50 до 270 евро). К слову, эти 
поправки появились не вчера, 
но впервые были предложены 
еще в мае 2020 года, и с тех пор 
байкеры со всей Германии не 

устают устраивать свои гром-
кие акции. 

Они также недовольны жела-
нием Берлина дать регионам 
больше полномочий для запре-
та езды на мотоциклах по празд-
никам и на выходных. Вообще-
то власти на местах и сейчас 
вправе принимать подобные ре-
шения. Этот запрет может быть 
как полным в черте города, так и 

на отдельных улицах, напри-
мер, в центре. Но зачастую эти 
меры осложняются излишней 
бюрократией, которая связыва-
ет чиновникам руки.

 Как уверяет глава одного из 
немецких байкерских клубов 
Петер Хюнеке, для многих его 
единомышленников мотоцикл — 
«единственное средство пере-
движения», поэтому, мол, поли-
тикам следует идти на компро-
миссы, а не стремиться «огуль-
но штрафовать всех подряд». 
Зато большинство граждан, как 
свидетельствуют опросы, под-

держивают жесткие требования 
властей и вовсе не считают их 
популизмом.

Вообще в ФРГ действует 
строгое законодательство в от-
ношении шума. Оно распро-
страняется и на строительные 
работы, и на многоквартирные 
дома. Здесь трудно представить, 
чтобы сосед в воскресенье с 
утра пораньше взялся за дрель. 

Бывали прецеденты, когда су-
дьи предписывали, в какое вре-
мя можно лаять собакам. Нако-
нец, в последние годы поступи-
ло немало исков от граждан, ко-
торые пытаются оспорить воз-
ведение в округе новых ветроге-
нераторов. Не в последнюю оче-
редь —  из-за опасений, что ве-
тряки будут работать слишком 
громко. Эти опасения растут 
даже несмотря на то, что в ка-
ждой земле действуют строгие 
нормативы, не разрешающие 
строить ветротурбины вблизи 
домов и ферм.  

А К Ц Е Н Т

В Берлине хотят ограничить 
80 децибелами максимальный 
уровень шума от мотоциклов 
новых моделей

Немецким мотоциклистам могут запретить ездить по городским улицам в выходные дни и на праздники.

КАК ВАМ ЭТО

ДЕЦИБЕЛЫ НА РОССИЙСКИХ ДОРОГАХ
На российских  дорогах уровень шума практически никем не контроли-

руется. Будь то байкер на мотоцикле с прямоточным глушителем или ав-

томобилист с глушителем, прогоревшим насквозь. 

Законом предусмотрена ответственность за уровень шума, производи-

мого при работе машины или мотоцикла , который превышает нормати-

вы, установленные государственными стандартами России. Однако по 

факту каждый инспектор должен иметь прибор — шумомер — чтобы дока-

зать, что этот водитель нарушил установленные требования. Таких при-

боров у Госавтоинспекции не так уж много, да  и эффект невелик. 

Например, если на мотоцикле установлен прямоточный глушитель, то 

прибор это выявит. Но байкер и при обычном глушителе может, напри-

мер, отжать сцепление, и погазовать. Или включить нижнюю передачу, и 

с бешеным ревом про ехаться перед теми, кто стоит в пробке. 

Прямоток можно выявить при техосмотре. Но на дороге практически ни 

у одного инспектора не будет доказательств, что на мотоцикле установ-

лен  именно он. При подозрении инспектор может направить машину на 

техосмотр. Однако при нынешнем состоянии дел в этой отрасли, его по-

дозрения вряд ли подтвердятся. Кроме того, у нас до сих пор нет такой 

меры воздействия, как запрет эксплуатации. Не горит фара, установлен 

прямоточный глушитель, перед капотом — лебедка, не предусмотренная 

изготовителем? Можно ехать дальше. Штраф — по почте. 500 рублей.

Мотоциклисты и прочие любители мощной техники создают проблемы 

для жителей, которые не желают слышать ночами рев моторов под свои-

ми окнами. Но убрать их с дороги не так-то просто. Да, есть нормы шума, 

установленные госстандартами. У идеально настроенного мотоцикла 

при 10 тысячах оборотов в минуту глушитель должен выдавать 105 аку-

стических децибелов (дБА). Для сравнения: бензопила выдает 100 дБА. 

Сирена автомобилей экстренных служб  — около 115 дБА (если излуча-

тель звука установлен на крыше). Уровень шума 95 дБА уже считается 

очень высоким. Такой шум в вагоне метро. 100 дБА —  «крайне высо-

ким».  Но эти нормы мало чем помогают. Выкрутил опытный байкер по-

сле проверки гашетку побольше, на низкой передаче или выжав сцепле-

ние, и мотоцикл ревет далеко за пределами установленной нормы.

Подготовил Владимир Баршев

E
P

A

Сообщения СМИ 
о нарушениях 
прав граждан 
становятся пово-
дом для следст-
венных проверок

Юрий Шевчук дает  
концерты, Михаил 
Шемякин шлет 
«Дому надежды» 
поздравления
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В МИРЕ

НЕ НАДО ПРОСИТЬ 
О САНКЦИЯХ 
Александр Гасюк

Призывы ввести санкции против властей Китая оберну-
лись крупными проблемами для руководителей гон-
конгского медиахолдинга Next Digital Media и издавае-
мой им газеты Apple Daily. Как сообщило издание Global 
Times (структурно входит в официальный печатный ор-
ган компартии КНР «Жэньминь жибао»),  полиция Гон-
конга провела рейд в редакции Apple Daily, задержала 
пятерых ее сотрудников и официально обвинила изда-
теля и главреда в «сговоре с внешними силами с целью 
создания угрозы национальной безопасности». По дан-
ным полиции Гонконга, эти действия выразились в пу-
бликации Apple Daily нескольких десятков статей, где 
содержались призывы к иностранным государствам 
ввести санкции против властей специального админи-
стративного района Китая и самого Пекина. «В ходе рас-
следования мы обнаружили, что в газете, в том числе в 
ее интернет-версии, было размещено свыше 30 статей 
на английском и китайском языках, в которых содержа-
лись призывы к иностранным государствам и институ-
там ввести санкции против Гонконга и Китайской На-
родной Республики», — цитирует ТАСС представителя 
местной полиции. Это является нарушением положе-
ний закона о национальной безопасности, принятого 
парламентом Поднебесной прошлым летом. Предпола-
гается, что некоторые из опубликованных Apple Daily 
«вредительских статей», подписанные различными 
псевдонимами, вышли из-под пера Джимми Лая — гон-
конгского медиамагната и одного из главных противни-
ков китайских властей. Считается, что именно Лай был 
в числе основных организаторов антиправительствен-
ных демонстраций, вспыхнувших летом 2019 года в ав-
тономном Гонконге. За незаконные действия 73-летний 
Лай, собственно, и поплатился — 3 декабря 2020 года 
бизнесмен был арестован и против него возбуждено не-
сколько уголовных дел. Его приговорили к 28 месяцам 
тюрьмы. При этом коммерсант потерял активы на де-
сятки миллионов долларов (были заморожены банков-
ские счета и приостановлены торги акциями принадле-
жащего ему издательства). Суд Гонконга отказался вы-
пустить под залог арестованных сотрудников медиахол-
динга Next Digital Media, ссылаясь на серьезность выд-
винутых следствием обвинений по статье 29 (сговор с 
внешними силами) закона о нацбезопасности. Аресто-
ванным главреду Райну Ло и издателю Чжану Цзяньху-
ну теперь грозят длительные тюремные сроки. В свете 
происходящего местные обозреватели указывают на 
высокую вероятность ликвидации Apple Daily — на дан-
ный момент ее счета арестованы.  

СВЯТОЙ РОБЕР ИЗ ЕС

Диана Ковалева

Папа Римский 
Франциск подписал 
указ о признании 
«геройской добро-
детели» француз-
ского политика Ро-
бера Шумана, кото-
рого считают от-
цом-основателем 
Евросоюза. Отныне 
его будут называть 
«досточтимый» — и 
это один из первых 
шагов на пути, ко-
торый в итоге мо-
жет привести к ка-
нонизации полити-
ка Католической 
церковью. Как гово-
рится в заявлении 
Ватикана, за действиями Шумана как публичной лич-
ности «стояло внутреннее пространство человека, ко-
торый жил таинствами, который, когда мог, отправлял-
ся в аббатство, который размышлял о священном Сло-
ве, прежде чем найти форму для своих политических 
высказываний». Как сообщает Би-би-си, на протяже-
нии многих лет канонизации политика добивались 
прихожане церкви французского города Мец и распо-
ложенной в городе частной организации Института 
Святого Бенедикта. Решение папы означает, что теперь 
Шуман может пройти процесс «беатификации», но для 
этого церковь должна подтвердить, что молитвы, по-
священные Шуману после его смерти, приводили к 
чуду. Политик родился в 1886 году в Люксембурге на 
подконтрольной Германии территории и при рожде-
нии имел немецкое подданство. После Первой миро-
вой войны стал французским гражданином. В 1940 
году с началом нацистской оккупации Франции Шума-
на арестовали, но ему удалось бежать, после чего он 
присоединился к движению Сопротивления. 9 мая 
1950 года политик выступил со знаменитой речью о 
сотрудничестве между европейскими странами. Се-
годня эта дата в Евросоюзе считается Днем Европы.  

ДИПЛОМАТИЯ Что ждет в Вашингтоне вернувшегося туда посла России Анатолия Антонова

Попутный бриз из Женевы
Игорь Дунаевский

П
осол России в США Ана-
толий Антонов в поне-
дельник должен присту-

пить к работе в Вашингтоне по-
сле трехмесячного перерыва, 
вызванного консультациями в 
Москве из-за обострения на-
пряженности в отношениях 
двух стран. Глава американской 
дипмиссии в России Джейк Сал-
ливан, улетевший на консульта-
ции из Москвы 22 апреля, зая-
вил, что вскоре также вернется 
в российскую столицу. Это пер-
вый конкретный результат со-
стоявшегося на прошлой неделе 
в Женеве российско-американ-
ского саммита. Возвращение 
послов, которое глава МИД Рос-
сии Сергей Лавров назвал «важ-
ным, но символическим же-
стом», дает ощущение некой 
поворотной точки в двусторон-
них отношениях. Но действи-
тельно ли в Вашингтоне изме-
нился политический климат 
или задувший ветер перемен 
окажется только краткосроч-
ным порывом?

На первый взгляд позади 
времена Дональда Трампа, чью 
внешнюю политику отчаянно 
саботировало его же окруже-
ние, из-за чего обещания «пола-
дить» с Москвой остались на 
словах. Джозеф Байден для Ва-
шингтона «в доску» свой персо-
наж, чьему приходу в Белый дом 

истеблишмент был откровенно 
рад. Казалось бы, лобового со-
противления его внешнеполи-
тический курс испытывать не 
должен.

Но русофобская тема за по-
следние годы прочно осела в 
умах американских политиков 
и прессы. Это было заметно 
даже на пресс-конференции 
Байдена после саммита, когда 
американские журналисты за-

сыпали его вопросами, прово-
цируя на жесткие, а не кон-
структивные высказывания. 
Дошло даже до открытого кон-
фликта с журналисткой CNN, 
которая пыталась доказать Бай-
дену, что ничего особенно кон-
структивного в переговорах не 
было.

Американская пресса в обзо-
рах саммита иногда отчасти со-
глашается с тем, что состояв-

шийся диалог лучше его отсут-
ствия, но пессимизма хватает. 
Бросается в глаза, что многие 
американские аналитики про-
должают рассматривать любой 
диалог с Россией как игру «с ну-
левой суммой» — то есть если 
что-то выгодно Москве, значит, 
это обязательно плохо для Ва-

шингтона. В The New York Times 
напоминают о «сохраняющихся 
глубоких разногласиях», а The 
Washington Post прогнозирует, 
что «две державы, вероятно, 
вернутся к обвинениям в адрес 
друг друга в ближайшие меся-
цы».

Открыто за более конструк-
тивные отношения с Россией 
выступает только прогрессив-
ное крыло Демократической 
партии, которое набирает вес, 
но по авторитету пока уступает 
центристам. Кроме того, внеш-
неполитических тяжеловесов 
среди прогрессивных демокра-
тов нет.

Поэтому пока сложно про-
гнозировать, удастся ли реали-
зовать на практике скромные 
договоренности, достигнутые 
на женевской вилле Ла Гранж, 
или возвращением послов все 
и ограничится. Пока неизвест-
ны сроки начала межведомст-
венных консультаций между 
Россией и США по стратегиче-
ской стабильности, контролю 
за вооружениями и кибербез-
опасности, о которых договори-
лись президенты. Замминистра 
иностранных дел РФ Сергей 
Рябков отметил, что примерно 
в течение полугода «будет го-
раздо понятнее,  готовы ли 
США все же оставить позади 
свои порочные практики веде-
ния дел в ряде областей с Рос-
сией».

Еще одним индикатором на-
строений в Вашингтоне станет 
готовность конгрессменов ве-
сти межпарламентский диалог с 
российскими коллегами. Пред-
седатель Комитета по междуна-
родным делам Госдумы РФ Лео-
нид Слуцкий сообщил, что на-
правит письмо главе комитета 
по иностранным делам Палаты 
представителей США Грегори 
Миксу с предложением возоб-
новить такие контакты.

Больше теплых отзывов о 
саммите слышно в Старом Све-
те. Канцлер ФРГ Ангела Меркель 
уже заявила, что ЕС должен под-
держивать диалог с Россией, раз 
это делают США. Эту тему под-
нимут на саммите ЕС 24—25 
июня. Министр обороны Вели-
кобритании Бен Уоллес допу-
стил возможность встречи меж-
ду британским премьером Бо-
рисом Джонсоном и президен-
том РФ. Премьер Чехии Андрей 
Бабиш выразил мнение, что его 
страна также могла бы обсудить 
спорные вопросы с Россией по 
примеру состоявшегося в Жене-
ве саммита. А глава МИД Фран-
ции Жан-Ив Ле Дриан приветст-
вовал договоренность Путина и 
Байдена о начале стратегиче-
ского диалога. Поэтому как ни 
парадоксально, но в большей 
степени результаты саммита 
России и США могут повлиять 
на диалог Москвы с европейски-
ми странами.  

ВЫБОРЫ Парламентские выборы в Армении демонстрируют 
стремление людей к переменам

Активный выбор
Константин Волков

В 
Армении 20  июня 
прошли внеочередные 
парламентские выбо-
ры, которые стали 
важнейшим событием 
в стране, где на протя-
жении последних ме-
сяцев наблюдается по-
литический кризис, 

усугубившийся после пораже-
ния в Нагорном Карабахе.

В выборах участвовали 22 
партии и 4 блока. Среди них два 
лидера: партия и.о. премьера 
страны Никола Пашиняна «Гра-
жданский договор» и блок экс-
президента Роберта Кочаряна 
«Армения». В последний входит 
в том числе и перспективная 
партия Ваге Акопяна «Возро-
ждающаяся Армения».

Кроме того, большие шансы 
преодолеть пятипроцентный ба-
рьер для партий и семипроцен-
тный для блоков, чтобы попасть 
в парламент, есть у блока «Честь 
имею» третьего президента Ар-
мении Сержа Саргсяна и экс-
главы Службы нацбезопасности 
Артура Ванецяна, а также у пар-
тии олигарха Гагика Царукяна 
«Процветающая Армения» и у 
партии «Просвещенная Арме-
ния» Эдмона Марукяна. При 
этом Гагик Царукян уже заявил, 
что не намерен вступать в коа-
лицию с «Гражданским догово-
ром» Пашиняна.

Если ни у одной из сил не по-
лучится набрать достаточно го-
лосов, чтобы сформировать 
правительство хотя бы вместе с 
партнерами по коалиции, то че-
рез месяц состоится новое голо-
сование.

Как предсказывали полито-
логи, нынешние парламентские 
выборы проходят с беспреце-
дентно высокой явкой и при 
этом их результаты будут не-
предсказуемыми. То, что люди 
восприняли выборы как шанс 
выйти из тупиковой ситуации в 
Армении, показывает ситуация 
на избирательных участках: уже 
на 14.00 в Ереване явка состави-
ла 26 процентов.

Одними из главных причин 
объявления досрочных выборов 
в Национальное собрание Арме-
нии стала неудача в войне в На-
горном Карабахе осенью 2020 
года и недовольство значитель-
ной части общества действиями 
премьера Никола Пашиняна. 
После продолжавшихся не-
сколько месяцев массовых 
уличных акций протеста и скан-
далов Пашинян был вынужден 
18 марта объявить досрочные 
выборы. При этом армянское 
общество остается достаточно 
поляризованным. Вот почему 
нельзя исключать, что не все 

силы воспримут результаты вы-
боров спокойно, вне зависимо-
сти от того, кто победит.

Как ранее отмечал Сергей 
Маркедонов, ведущий научный 
сотрудник Института между-
народных исследований МГИ-
МО, в беседе с «РГ», «ни у од-
ной из противостоящих сторон 
в Армении нет тотального пре-

имущества. Слабое место пре-
мьера Пашиняна — это пораже-
ние в Карабахе, которое никак 
нельзя представить ничьей. Од-
нако у оппозиции нет явных ли-
деров, способных возглавить 
протесты.  Оппозиционеры 
выдвигают людей, которые не 
пользуются популярностью 
среди молодежи».  

Высокую явку на выборах в Армении прогнозировали все эксперты: граждане увидели в голосовании шанс выйти из политического тупика.

А К Ц Е Н Т

Парламентские выборы в Армении 
проходят с беспрецедентно высокой 
явкой и при этом их результаты будут 
непредсказуемыми

СКАНДАЛ 

Суд обязал 
AstraZeneca 
поставить 
вакцину 
Европе 

БРЮССЕЛЮ 
НЕ ПОВЕЗЛО
Диана Ковалева

Брюссельский суд все же обязал 
фармкомпанию AstraZeneca по-
ставить Евросоюзу 80,2 милли-
она доз своей вакцины от коро-
навируса к 27 сентября. Так как 
на начало разбирательства Ев-
росоюз уже получил 30 миллио-
нов доз, то до обозначенной 
даты фирма должна прислать 
еще 50 миллионов: 15 миллио-
нов к 26 июля, 20 миллионов 
к 23 августа и еще 15 миллио-
нов к 27 сентября. 

Если же AstraZeneca этого не 
сделает, ее оштрафуют в разме-
ре 10 евро за каждую не достав-
ленную в срок дозу препарата. 
При этом обе стороны заяви-
лио том , что считают вынесен-
ный вердикт суда своей значи-
тельной победой. Но если смо-
треть на суть вещей , то на деле 
Евросоюз, как говорится, 
остался «с носом». Ведь изна-
чально он требовал прислать 
300 миллионов доз к концу 
июня. Позже из-за серьезных 
проблем с производством фар-
мкомпания пыталась «сторго-
ваться» с Брюсселем на 100 
миллионов, но еврочиновников  
такой компромисс не устроил, 
и они обратились в суд, чтобы в 
июне получить хотя бы 
120 миллионов ампул. 

И хотя поставленной цели 
Брюссель даже близко не до-
бился, по словам главы Евроко-
миссии Урсулы фон дер Ляйен, 
вынесенный вердикт все равно 
победа. Она так считает, по-
скольку суд по итогам слуша-
ний согласился с мнением 
Брюсселя, что AstraZeneca не 
выполнила свои обязательства 
перед единой Европой.  В свою 
очередь, представители фар-
мкомпании также приветство-
вали заключение суда в той его 
части, где говорится, что воз-
никшие производственные 
сложности действительно ока-
зали большое негативное влия-
ние на поставки. 

По словам представителей 
фирмы, она уже направила Ев-
росоюзу 70 миллионов доз, 
пока шло судебное разбира-
тельство, так что выполнить 
план поставок к 27 сентября 
будет несложно.  Если Евросо-
юз что-то не устроит, в сентя-
бре может пройти еще одно 
слушание по этому делу. Но 
AstraZeneca уже обещала к осе-
ни поставить в Евросоюз гора-
здо больше доз вакцины, чем ее 
обязал это сделать  суд.  
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Ватикан признал «добродетель» 
отца-основателя Евросоюза 
Робера Шумана.

Посол России в США Анатолий 
Антонов возвращается в Вашингтон 
после трехмесячных консультаций.

ПОСЛЕ УКОЛА — В ШКОЛУ  

Юрий Когалов

Испанских школьников начнут прививать от корона-
вируса за две недели до начала учебного года. Как зая-
вил премьер пиренейского королевства Педро Санчес, 
вакцину смогут получить учащиеся по программам 
основного курса и бакалавриата, то есть дети в возра-
сте от 11 лет и старше. Как напомнил глава правитель-
ства, из-за сложной эпидемиологической ситуации в 
королевстве были закрыты только три школы из 29 ты-
сяч. Остальные продолжали функционировать, иногда 
временно переходя на удаленку. В связи с этим главной 
заботой, по словам Санчеса, было «устранить цифро-
вое неравенство», обеспечить школьников доступом 
к компьютерам и интернету.

Однако организовать занятия в классах власти Ис-
пании считают более важным. По мнению министра об-
разования Исабель Селаа, нормальное функциониро-
вание школ необходимо для физического и психическо-
го здоровья учащихся, «польза от этого перевешивает 
риски». Стоит отметить, что Испания далеко не первая 
страна в мире, где задумались о вакцинации школьни-
ков. В Израиле в начале июня стартовала прививочная 
кампания в отношении детей и подростков в возрасте 
от 12 до 15 лет. Аналогичным образом поступили в Гер-
мании, Франции, Италии, Польше, Румынии.  
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Комментарий

Джонни Меликян, армянский политолог:
— Среди ведущих армянских политиков все настроены на развитие от-

ношений с Россией. Другое дело, что среди тех политических сил, ко-

торые участвуют в нынешних выборах, есть и прозападные партии, ко-

торые имеют шансы пройти в парламент. Поэтому если по итогам го-

лосования «Гражданский договор» Пашиняна или «Армения» Кочаря-

на не получат решающего депутатского большинства, то им придется 

вступать в коалицию с другими, более мелкими партиями. В том числе, 

возможно, и теми, кто ориентируется на Запад, и которые захотят, 

чтобы их интересы и позиции учитывались партнерами. Тем не менее 

не стоит ждать какого-то кардинального изменения внешнеполитиче-

ского курса Армении после прошедших выборов. Другое дело, что оп-

позиция может предложить свое видение того, как строить отноше-

ния с Москвой. Но если вопрос отношений с Россией не вызывает 

особых разногласий, то по ситуации внутри страны возможны разные 

варианты. Все кандидаты понимают, что нынешнее положение Арме-

нии требует принятия срочных мер, но какие именно это будут меры — 

зависит от того, каков окажется расклад сил в новом парламенте.
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КУШАТЬ ПОДАНО
Хотелось, чтобы схлынула истерика. А уж потом вы-
сказаться. Именно потому, что слишком много исте-
рики и слишком мало сути. Можно считать эту тему 
мелкой для серьезной газеты, но я так не считаю. На 
мой взгляд, тема — очень важная, и если утишить  эмо-
ции, то спокойный разбор дает возможность многое 
понять про нашу сегодняшнюю жизнь, а значит, и про 
жизнь вообще.

Вы прочитали первый абзац и поняли, про что я? Раз-
умеется. Да-да, я именно про это.

Ольга Бузова и МХАТ. Дело дошло до того, что один 
известный писатель и пока еще малоизвестный политик 
сравнивает Бузову с рок-певцами и даже с Александром 
Вертинским. Сравнение довольно нелепое, в первую 
очередь потому, что Ольга Бузова — не певица.

И тут возникает серьезный вопрос: а кто она такая? 
Обладает ли какими-то талантами? Ответ: да, безуслов-
но. Она умеет оседлать наше время, умеет использо-
вать его плюсы и минусы для собственного продвиже-
ния. Во все времена 
есть люди, которые 
что-либо создают 
(от театров до до-
мов, от книг  до на-
учных открытий), и 
те, кто пользуется 
временем для само-
выдвижения.

Критерии этого 
самовыдвижения 
разные в разные 
эпохи. Я бы сравнил 
Бузову, например, с 
писателями-конъ-
юнктурщиками со-
ветского времени. 
Сегодня главное — стать известным и зарабатывать на 
этом деньги. Тогда  всевозможные привилегии: новая 
квартира, премии, поездка за рубеж. Были писатели, 
которые творили, и сегодня мы читаем именно их кни-
ги, хотя в советские годы у них, как правило, не было 
ни званий, ни других благ. Но жили и те, кто, понимая 
законы советского времени, творили собственное бла-
гополучие.

Бузова — человек, творящий лайки. То есть интерес к 
самой себе. И в этом деле  она, без сомнения, чемпион. 
И, как всякий чемпион, вызывает зависть, поскольку 
еще и совершенно непонятно, как именно она это дела-
ет. Нам придется признать, что творить себя, ничего при 
этом не создавая, — такой же талант, как любой другой. 
Кто-то им обладает, а кто-то — нет. У нас есть люди, кото-
рые делают что-то лучше других, и этим знамениты. А 
есть те, кто известен только тем, что известен.

Это данность, которая существовала всегда. Если 
продолжать аналогию, многих «известных советских 
писателей» мало кто читал, однако их знали, несмотря 
на то, что интернет в то время не изобрели. 

Бузову ругать вообще не за что: ее пригласили во 
МХАТ, она согласилась. И, конечно, сумела раскрутить 
эту историю по максимуму.

Вторая проблема формулируется особенно истерич-
но: «Какое имел право МХАТ пригласить… неизвестно 
кого… на свою сцену… ля-ля-ля…»

Действительно, трудно представить, чтобы Бузову 
пригласил Марк Захаров или Петр Фоменко, Виктор Ры-
жаков или Сергей Женовач. Но тут надо понимать вот 
что. Есть театры с определенной эстетикой, а есть те, ко-
торые похожи на дорогой ресторан, в котором подается 
еда на любой вкус. Мы привыкли к первому варианту. 
Но может быть и второй. «Кушать продано, — как гово-
рится. — Покупайте ту еду, которая по вкусу вам».

Нынешний МХАТ имени Горького готовит спекта-
кли разные и на разный вкус. Театром руководит мощ-
ный современный менеджер Эдуард Бояков, который 
разными — повто-
рю: разными — спо-
собами за очень ко-
роткий период сде-
лал так, что его те-
атр полон, и о нем 
говорят.

Приход Бузовой 
во МХАТ имени 
Горького никак сущ-
ностно не повлияет 
ни на сам театр, ни 
на театральное дело 
вообще. Это яркий 
эпизод. Эпизод, ко-
торый будут вспо-
минать и поминать, 
но который никак на 
развитие театра не 
повлияет. Вот такое блюдо. Нравится — кушайте, не нра-
вится — не надо. Во МХАТе есть выбор.

По поводу святости МХАТа… Я не понимаю, честно, 
чем приглашение Бузовой хуже, чем, скажем, спектакль 
«Сталевары»? 

Имеет ли право сегодня театр ставить спектакль про 
Сталина? 

С моей точки зрения, чем меньше сегодня говорят о 
Сталине — тем лучше, чем меньше поминают этого тира-
на и убийцу — тем правильней. Но, с другой стороны, 
вспомним, что Сталина в кино и театре играли великие 
актеры: Гафт, Петренко, Юрский, Збруев… Значит, им 
было интересно познавать этого, с позволения сказать, 
человека? И, значит, что бы мы ни говорили, личность 
Сталина всегда будет вызывать интерес и искусство 
всегда будет к нему возвращаться. Другой вопрос, как 
это сделано? Но я не видел спектакль и тут ничего ска-
зать не могу.

И последнее. 
Я понимаю, что люди, которые ерничают над Бузо-

вой, ругают Боякова часто делают это совершенно ис-
кренне, переживая за МХАТ и за театральное искусство. 
Замечу еще раз: приход Бузовой на сцену МХАТа может 
повлиять только на отношение к этому театру разных 
групп зрителей. И не более того.

Однако среди тех, кто со всей силой истерики гово-
рит об этой ситуации, увы, немало и тех, кто хочет 
просто возвыситься, обсуждая Бузову и МХАТ. Кто хо-
чет показать свою преданность некоему высокому 
искусству. Это столь же естественно, сколь и печально.

Нам придется смириться с тем, что театр сегодня мо-
жет быть более разным и разнообразным, чем мы при-
выкли. И руководители театров будут использовать раз-
ные приемы, чтобы зазвать к себе зрителя. Иногда — ху-
дожественные. Иногда — не очень.

Это нормально. По-другому просто не может быть. И 
то, что у нас есть выбор — это хорошо, а не плохо.

На самом деле  негативные процессы, которые про-
исходят сегодня в театре, — скажем, диктат режиссер-
ского театра — творятся вовсе не во МХАТе.

Но это — другая история. И другая тема. Куда менее 
популярная.  

Есть люди, кото-
рые делают что-то 
лучше других, 
и этим знамениты. 
А есть те, кто изве-
стен только тем, 
что известен

Многих «известных 
советских писате-
лей» мало кто 
читал, однако их 
знали, несмотря 
на то, что интернет 
в то время
не изобрели

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер

ВКЛЧерный берег

— Я отправилась в Ялту 
на работу из Гаспры на 
рейсовом автобусе. Да, 

шел тропический ливень, но 
кого в Ялте удивишь сильными 
дождями? — рассказывает Ека-
терина Демина, заместитель 
директора Ялтинской центра-
лизованной клубной системы. 
— Когда водитель остановился 
на улице Блюхера, в районе 
«Крымэнерго», и сказал, что 
дальше не поедет, я подумала, 
что впереди пробки. Но когда 
вышла на улицу, сразу попала в 
поток воды по колено — течение 
было сильным, камни били по 
ногам. Начала сразу все фотог-
рафировать и снимать видео. 
Одна машина прямо на моих 
глазах ушла в реку — обруши-
лась опорная стена, и ее унесло 
течением.

Ближе к 11 утра пятницы 
стал осознаваться настоящий 
масштаб бедствий — если в де-
вять утра власти занимались 
подвозом выпускников на ЕГЭ 
по иностранному языку, то спу-
стя час остановили полностью 
движение троллейбусов, а город 
закрыли на въезд . Ливень не 
прекращался. 600 детей из дет-
ских садов и выпускников после 
экзамена домой доставляли на 
спецтехнике.

В полдень 18 июня на всей 
территории Ялтинского регио-
на глава администрации ввела 
режим чрезвычайной ситуации. 
Количеством выпавших осад-
ков уже никто не интересовался 
— Ялта ушла под воду, ливень 
стоял белой стеной.

— В этот день я остался дома, 
так как из подъезда было невоз-
можно выйти — его затопило по 
колено, и собирал информацию 
о том, какой урон наносит ли-
вень городу, — рассказывает 
Игорь Дмитриев, директор 
МКУ «Ялтинские вести», жи-
тель улицы Киевской. — Но уже 
в 11 сам начал звонить в Еди-
ную диспетчерскую службу — в 
подъезде вода поднялась на 
уровень груди, и оставалось 
буквально несколько сантиме-
тров до порога квартир первого 
этажа. Вышла из берегов река 
Бал-Алма, и весь поток напра-
вился на нашу пятиэтажку. На-
стаивать на срочной помощи не 
стал, так как знал, что город в 
это время эвакуировал тех, 
кого ливень оставил без крова. 
Напротив нас из здания депар-
тамента социальной службы 
выносили мебель и компьюте-

ры — там грязевые потоки рину-
лись прямо в кабинеты.

В 13 часов в Ялте отключили 
воду, а в подтопленных районах 
— свет. МЧС Ялты, казаки, со-
трудники полиции, ГИБДД, 
Росгвардии, минобороны, Чер-
номорский флот РФ — более ты-
сячи человек спасали тех, кто 
оказался в зоне подтопления.

— На улице Джафера Сейдаме-
та селевой поток снес несколько 
частных домов — это были капи-
тальные строения, — рассказыва-
ет депутат Ялтинского горсовета 
Олег Копылов, чей округ сильно 
пострадал — это улицы Вергасо-
ва, Спендиарова, Киевская, Кри-
вошты, частный сектор. — Де-
формирован двухэтажный дом 
№ 12 по улице Вергасова. Из 
4500 квадратных метров нового 
асфальта, который был год назад 
уложен на моем округе, полови-
на утекла вместе с водой. Десят-
ки автомобилей оказались под-
топленными, а несколько упали 
в реку.

Ближе к полуночи в некото-
рых домах начал появляться 
свет. На одну из самых постра-
давших улиц — Кривошты — бли-
же к полуночи прибыли глава 

администрации Янина Павлен-
ко, начальник Главного управ-
ления МЧС по Республике Крым 
Аркадий Ожигин, председатель 
Ялтинского горсовета Констан-
тин Шимановский. Людям при-
везли воду.

— В городе серьезно постра-
дал весь центр, улицы Криво-
шты, Киевская, на улице Ломо-
носова был сумасшедший об-
вал, там очень много машин 
упало в реку, — рассказала Яни-
на Павленко корреспонденту 
«РГ». — А большая часть дороги 
просто разрушилась — а ведь это 
въезд на станцию «Скорой по-
мощи». Спасибо министерству 
здравоохранения Крыма, кото-
рое направило в Ялту более де-
сятка машин «скорой» из раз-
ных городов, и эта служба рабо-
тает стабильно.

Итог первого дня подтопле-
ния: эвакуированы 608 человек 

(50 из них — дети), один погиб-
ший, одна пропавшая без вести, 
травмы получили 18 человек, 
двух из них эвакуировали, од-
ного прооперировали.

В ялтинском муниципалите-
те, по последним данным, пото-
плен 101 дом. В поселках Голу-
бой залив, Ореанда, Ливадия-2, 
ул. Курчатова, Бахчисарайское 
шоссе, трасса Гончарное — Ялта, 
Гурзуф, поселке Кореиз сошли 
селевые потоки. 

Пока город спал, бригады 
МЧС и коммунальщиков труди-
лись на откачке подвалов — к 
утру 19 июня уже удалось осво-
бодить от воды 43 дома, а тяже-
лая техника работала на рас-
чистке туннельного водовода — 
100 метров было забито камня-
ми, глиной и грязью.

Депутат Госсовета Крыма 
Алексей Черняк помог с органи-
зацией раздачи питьевой воды — 
в Ялте в разных микрорайонах 
воду раздают бесплатно, а все 
желающие могли получить ее в 
магазинах «ПУД» — и тоже со-
вершенно бесплатно.

Правда, в некоторые супер-
маркеты и на следующий день 
зайти не удавалось — по улицам 

Спендиарова и Киевской спустя 
сутки после ливня сплошным 
потоком течет вода. 

В субботу в Ялту прибыл гла-
ва Республики Крым Сергей Ак-
сенов. Он проехал по самым 
проблемным местам Большой 
Ялты и доложил о ситуации пре-
зиденту России Владимиру Пу-
тину. 

— Принято решение о созда-
нии комиссии по ликвидации 
последствий ЧС во главе с Ма-
ратом Хуснуллиным по анало-
гии с той, которая была созда-
на в конце 2020 года в Иркут-
ской области после паводков, 
— сказа Аксенов. — Это решение 
поможет максимально быстро 
доводить необходимые средст-
ва до Республики Крым, а так-
же позволит гораздо быстрее 
решать сложные вопросы, тре-
бующие в том числе прямой 
связи с федеральным прави-
тельством.

В субботу свет во многих ча-
стях города был восстановлен к 
полудню, а спустя еще три часа 
в большинство подтопленных 
районов дали воду — по водопро-
воду, не с неба.

Ялтинский тропический ли-
вень резко сократил курортный 
сезон — в акватории Ялты от Гур-
зуфа до Фороса купаться запре-
щено. 46 пляжей на побережье 
Южного берега нуждаются в 
срочной очистке. Горожан при-
зывают не ходить по мостам че-
рез реки — пока все они не будут 
обследованы на предмет ава-
рийности. 

...У речки Водопадной весь 
вечер 10 июня стоял печальный 
мужчина — это его новенькую 
семидверную Subaru снесло по-
током у «Крымэнерго». Пока 
машина доплыла до устья реки, 
от нее осталась груда металла. 
Работник полиции составлял 
акт — власти Крыма заявили, что 
помощь тем, у кого было повре-
ждено имущество, будет оказа-

на. В Ялте уже начали прини-
мать заявки пострадавших. Го-
род обещает по 10 тысяч тем, 
кто утратил имущество первой 
необходимости, по 50 тысяч — за 
частично утраченное и по 100 
тысяч рублей — за полностью 
утраченное имущество.

Печальное зрелище сейчас 
представляют пляжи Ялты. На 
самом курорте и его поселках 
береговая полоса буквально за-
валена обломками веток, при-
несенным селями мусором. В 
местах, где бурные потоки с на-
бережной и городских улиц впа-
дали в море, напор воды превра-
тил пляжную полосу в овраги, 
часть пляжей смыло в море. Те-
перь потребуется подсыпка бе-
реговой полосы. Также в море 
смыло урны, кабины для перео-
девания и другую пляжную ин-
фраструктуру. Набережная у го-
стиницы «Ореанда» в самом 
центре города превратилась в 
сплошное месиво из принесен-
ной селем земли. 

— Приехали в Ялту на отдых 
за два дня до этого кошмарного 
потопа, — рассказал «РГ» жи-
тель Пензы Анатолий Смолен-
цев. — И конечно же, мы были в 
шоке, когда увидели эти бурные 
потоки воды, опрокидывавшие 
машины в центре города. Наши 
соседи по отелю приехали на от-
дых из Ростова на Toyota, а на 
чем уехать обратно, теперь не 
знают — машину затопило гряз-
ной водой по самую крышу. Но 
несмотря на весь этот ужас, не 
хотим уезжать из Ялты раньше 
срока. Будем гулять, дышать 
морским воздухом, любоваться 
местной природой. Наш отель 
работает в обычном режиме, и 
никаких ограничений из-за сти-
хии нет.

Правда, купание в море на 
пляжах Большой Ялты будет за-
прещено еще как минимум три 
дня — требуется время на ликви-
дацию последствий наводнения. 

Также до вторника закрыты все 
объекты показа — музеи и двор-
цовые ансамбли на Южном бе-
регу Крыма.

Тем не менее, как сообщили 
«РГ» в Минкурортов РК, массо-
вых отказов от бронирований в 
городском округе Ялта и других 
регионах Республики Крым нет. 
Отели и санатории работают в 
штатном режиме. 

— Со всеми средствами раз-
мещения, работающими в реги-
оне Большой Ялты, установлена 
постоянная обратная связь, — 

говорит министр курортов и ту-
ризма РК Вадим Волченко. — В 
случае возникновения каких-
либо сложностей, руководство 
отелей информирует сотрудни-
ков министерства курортов. 
Есть случаи подтопления, от-
ключения электроэнергии, ко-
торые компенсируются за счет 
собственных генераторов. Слу-
чаются и отключения воды, но 
все средства размещения обяза-
ны иметь запасы вводы и резер-
вуары на два-три дня для посто-
янного водоснабжения.  

18.06.2021. Ялта. Вот так, зацепившись за руки, люди помогают друг другу перейти улицу, превратившуюся в бурную реку...

А К Ц Е Н Т

В акватории Ялты от Гурзуфа до Фороса 
купаться запрещено. 46 пляжей Южного 
берега нуждаются в срочной очистке

1

В Ялте из затопленного подвала спасли около 200 животных, в том числе  
100 крокодилов. Крокодиляриум находится в центральной части города, 
буквально в 30 метрах от набережной.
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В КРЫМУ ОТКРЫТЫ CALL-ЦЕНТРЫ

Керчь: +7 978 9091135, 6-02-19 (круглосуточно) ЕДДС; Департамент труда 

и соцзащиты (для получения пособия): +7 978 5543076, +7 978 5543116; 
Феодосия: 3-09-00, +7 978 7912257; Ялта: 23-93-83, +7 978 9014112; Киров-

ское: 4-13-73, +7 978 2565300; Ленинский: 4-02-42, +7 978 7001229. 
Как сообщил мэр Керчи Сергей Бороздин, компенсационные выплаты 

пострадавшим от наводнения начнутся на следующей неделе. Сейчас 

в Керчи 10 комиссий обходят дворы и дома и оценивают ущерб. 

Пришли на помощь 

ВЫНЕСЛИ РЕБЕНКА 
НА ПЛЕЧАХ
В Ялте работники правопорядка помогли оказавшимся по пояс в 

воде людям покинуть остановку общественного транспорта. Заме-

тив, что люди окружены прибывающей водой, правоохранители по-

добрались к ним, затем усадили в служебное авто и направились в 

безопасное место.

Спасенная женщина рассказала им, что ее малолетняя дочь нахо-

дится в детском саду. Узнав об этом, оперативники поехали в до-

школьное учреждение, откуда благополучно забрали ребенка. На-

правляясь из детсада на безопасное возвышение, служебный авто-

мобиль попал под бурный селевой поток, из-за чего в салон маши-

ны стала проникать вода. Полицейские решили оставить авто и 

эвакуировали спасенных пассажиров безопасным маршрутом. 

Так, один сотрудник полиции прокладывал путь, посадив себе на 

плечи девочку, а его коллега, замыкая цепочку, следил за тем, что-

бы никто из спасенных не отстал.

— Благодаря грамотным действиям полицейских все граждане ока-

зались у себя дома в безопасности, — отметили в ведомстве и до-

бавили, что спасенные ялтинцы поблагодарили спасителей за их 

смелость.

Комментарий

Владимир Рябов, доцент кафедры почвоведения Крымского федерального университета,
климатолог:
— Ливневые осадки в Крыму в летнее время — это об-

ычное явление. Это наиболее распространенный 

тип осадков на полуострове в летнее время. Эффект 

получается в зависимости от того, где они выпадают. 

Если они выпадают над крымской равниной или над 

лесами, то больших последствий никогда не возни-

кает. Ливни просто стекают по склонам в реки, озера 

и так далее. А вот когда они выпадают над населен-

ными пунктами, над городами, то там совершенно 

другая подстилающая поверхность, кругом асфальт, 

вода не впитывается в почву.

Так, в Ялте или Керчи кругом асфальт, и потоки воды, 

не впитываясь в почву, стекают по склонам, по ас-

фальту и образуют такие мощные водотоки. В Ялте 

каждый год бывают ливневые осадки. Но такой ин-

тенсивности, конечно, это очень редкое явление. 

Чтобы за сутки выпало три месячные нормы — явле-

ние из ряда вон выходящее. Я думаю, что даже в 

1912 году, как говорила мэр Ялты, количество выпав-

ших осадков было меньше, чем то, что произошло 

сейчас. Это экстремальное явление, которое случа-

ется очень редко. К сожалению, предвидеть, пред-

сказать такие процессы заранее невозможно. Пото-

му что невозможно прогнозировать, как будут вести 

себя воздушные массы в нашей атмосфере даже че-

рез 10—14 дней.

На ялтинской набережной отдыхающие по колено в воде делали селфи на память.
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «УК «Кузбассразрезуголь» (юр. адрес — Кемеровская 
обл., г. Кемерово, Пионерский бул., 4а.) уведомляет о нача-
ле II этапа общественных обсуждений объекта государст-
венной экологической экспертизы «Проект расширения 
разреза «Талдинский» филиала ОАО «УК «Кузбассразрез-
уголь» «Талдинский угольный разрез» (Талдинское поле)», 
включая материалы предварительной оценки воздействия 
на окружающую среду (ОВОС). Цель намечаемой деятель-
ности: добыча каменного угля. 

Строительство объекта, а также последующую про-
изводственную деятельность планируется осуществлять 
на территории Новокузнецкого муниципального района 
и Прокопьевского муниципального округа Кемеровской 
области. Оценка воздействия на окружающую среду наме-
чаемой деятельности проводится в период IV кв. 2019 г.— 
III кв. 2021 г. 

Ознакомиться с документацией, включая материалы 
ОВОС, а также оставить замечания и предложения можно 
в течение 30 дней со дня опубликования данного объявле-
ния по адресам: 1) здание Администрации Прокопьевского 
МО — Кемеровская обл., г. Прокопьевск, пр. Гагарина, 1В, 
каб. 401 (с 8.00 до 16.00), оф.сайт — www.прокопьевский-
район.рф; 2) Кемеровская обл., с. Большая Талда, ул. Цен-
тральная, 70 (с 8.00 до 17.00); 3) в здании АБК филиала 
«Талдинский угольный разрез»: Кемеровская обл., Ново-
кузнецкий район, в районе с. Красулино (с 10.00 до 16.00). 
Тел.: 8 (3843) 790-216, электронный адрес приема: 
office@tld.kru.ru.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: Администрация Прокопьевского муници-
пального округа. Общественные обсуждения (в форме 
слушаний) состоятся 22.07.2021 г. в 13.00 по местному 
времени по адресу: Кемеровская обл., с. Большая Талда, 
ул. Центральная, 70 (Большеталдинский терр. отдел Адми-
нистрации Прокопьевского МО).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организационный комитет по подготовке, созыву и проведе-
нию учредительного съезда политической партии с предполага-
емым названием «РОССИЯ БЕЗ КОРРУПЦИИ» уведомляет 
о намерении создать партию и о предоставлении 15.06.2021 г. 
в Минюст России документов, предусмотренных ст. 12 Феде-
рального закона от 11.07.2001г. № 95-ФЗ «О политических пар-
тиях». Уполномоченное лицо оргкомитета — Путин Р.И.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

АНОНС Я иду в ресторан covid-free: принимаю ваши вопросы  

Ну что, вирус, съел?

Сергей Бабкин

З
автра в Москве откро-
ются рестораны фор-
мата ковид-фри (зоны, 
свободные от корона-
вируса.— Ред.): туда бу-
дут пускать только по-
сетителей, сделавших 
прививку от корона-
вируса. Одним из пер-

вых гостей станет автор этих 
строк,  корреспондент «РГ», — 
«пропуск» в такое заведение 
даст QR-код с электронного сер-
тификата о вакцинации.

Что мне известно на данный 
момент о ковид-фри? Создают-
ся эти зоны, свободные от коро-
навируса, по предложению са-
мих московских рестораторов. 
Мэр столицы Сергей Собянин 
идею поддержал и предложил 

опробовать их в порядке экспе-
римента. Одними из первых в 
таком формате в столице на-
чнут работать три заведения из-
вестного ресторатора Алексея 
Васильчука.  

«Со следующей недели в 
этих ресторанах гостей будут 
принимать только при наличии 
QR-кода о вакцинации, — уточ-
нил Алексей Васильчук. — Они  

смогут отдыхать без санитар-
ных ограничений».

Таким образом, ресторато-
ры в заведениях ковид-фри об-
ещают фактически вернуть го-
стя в доковидные времена. 
Можно отдыхать без масок и 
перчаток. Вечер не закончится 
и после 23.00  — разрешат поси-
деть подольше.

Не запрещены и концерты с 

живой музыкой. Заглянем в та-
кой ресторан  и попытаемся по-
лучить ответы на  вопросы, ко-
торые наверняка возникли не 
только у меня: 

— Что делать, если мобиль-
ный интернет «лег» и не получа-
ется скачать QR-код? 

— Какая гарантия, что в ре-
сторане привиты все официан-
ты и другие работники? 

— Социальная дистанция при 
рассадке за столиками в таких 
ресторанах отменена? 

— Можно ли прийти большой 
компанией и отпраздновать, 
скажем, юбилей? 

 — Повлияет ли статус ковид-
фри на цены? 

 — Будут ли проверять па-
спорта у гостей столичных ре-
сторанов: ведь можно показать 
чей угодно QR-код? 

 — Можно ли прийти в такой 
ресторан с ребенком? 

 — Как нововведение повлия-
ет на количество гостей?

 — Можно ли курить кальян в 
таких ресторанах? 

 — До какого часа работают 
зоны, свободные от коронави-
руса? 

 — Как соблюдаются трудо-
вые права официантов и пова-
ров?   

Рестораны, участвующие в экспери-
менте, будут принимать гостей толь-
ко при наличии QR-кода о вакцина-
ции.

А К Ц Е Н Т

Зоны, свободные от коронавируса, 
создаются в московских заведениях 
общепита по предложению 
самих рестораторов 
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У вас тоже есть вопросы по рабо-

те столичных ресторанов ковид-

фри? Присылайте их мне на ука-

занный ящик электронной почты.

ЭКОЛОГИЯ   

Жители Дубны 
отменили 
строительство 
мусорного 
комплекса

ПОДСЧИТАЛИ, 
ПРОСМЕЯЛИСЬ
Ирина Рыбникова

Комплекс по переработке стро-
ительных отходов в Дубне рас-
ширять не будут. Против его 
увеличения выступили жители, 
которым удалось отстоять свою 
территорию. Справедливости 
ради нужно сказать,что это для 
столичного региона  — весьма 
редкий случай. 

Площадку для перегрузки и 
сортировки отходов строитель-
ства и ремонта крупнейший му-
сорный оператор области — 
компания «РТ-Инвест» откры-
ла еще в прошлом году. На пер-
вом этапе через нее должно 
было проходить порядка 35 ты-
сяч тонн мусора в год, затем с 
открытием полноценного ком-
плекса по переработке мощно-
сти планировалось увеличить. 
Но жители, у которых сам факт 
появления площадки особых 
вопросов не вызвал, выступили 
резко против ее расширения. 

«У людей возникли опасе-
ния, что комплекс частично 
зайдет в санитарно-защитную 
зону и это сильно ухудшит их 
качество жизни. Все-таки непо-
далеку располагаются жилые 
дома, институт «Дубна», спор-
тивные учреждения и земель-
ные участки, выданные много-
детным семьям. А полноценный 
комплекс предполагает и се-
рьезное увеличение грузового 
потока. Нам поступило так 
много жалоб по этому поводу, 
что мы были вынуждены взять 
вопрос под личный контроль», 
— рассказывает депутат Мосо-

блдумы, член комитета по эко-
логии и природопользованию 
Александр Орлов. Люди собра-
ли более 10 тысяч подписей 
против строительства копмлек-
са. В конце концов депутаты 
предложили жителям сделать 
точные расчеты по санитарно-
защитным зонам и вместе от-
стаивать их точку зрения уже с 
документами на руках.

«Дубна не зря считается вы-
сокотехнологичным городом, 
где живут и работают интеллек-
туальные люди. К нам с удо-
вольствием едут работать пере-
довые ученые. И первым делом 
они спрашивают: какая у вас 
среда, экологическая обстанов-
ка?», — отмечает председатель 
городского совета депутатов 
Андрей Тамонов. Неравнодуш-
ные к вопросам экологии мест-
ные жители не только до санти-
метра высчитали разрешенное 
расстояние от мусорного пред-
приятия до жилых домов, но и с 
помощью расчетов доказали, 
что в изначальной проектной 
документации на строительст-
во комплекса была допущена 
ошибка. Столько строительных 
отходов, что заложили разра-
ботчики проекта, в округе не 
образуется. 

А это значит, что для окупае-
мости комплекса мусор при-
дется завозить из других регио-
нов. Но Дубна расположена в 
100 километрах от МКАД, с та-
ким длинным «плечом» утили-
зация отходов влетит в копееч-
ку, а если комплекс будет рабо-
тать только на имеющемся му-
соре, его окупаемость растя-
нется как минимум на 10 лет. 

Эти расчеты жители довели 
не только до чиновников, но и 
до инвестора — и он сам отка-
зался от дальнейшего расшире-
ния. Дело в том, что для перера-
ботки строительных отходов 
нужно специальное оборудова-
ние. У нас оно не производится, 
потому что грамотной утилиза-
цией  такого вида мусора в 
стране никогда не занимались.  
Оборудование приходится за-
купать за рубежом, а это очень 
недешевое удовольствие. И ко-
нечно, инвестор заинтересован 
в том, чтобы его вложения оку-
пались как можно быстрее. 

«Поэтому инвестор перене-
сет проект на другую площадку, 
туда, где можно обеспечить со-
ответствующий объем отходов, 
поиск такой площадки уже на-
чался. А в Дубне все останется 
как есть — комплекс для пере-
грузки и сортировки с прежней 
мощностью», — подтвердил 
первый замминистра экологии 
и природопользования Подмо-
сковья Тихон Фирсов.  

Жители указали 
инвестору на 
ошибку в проекте: 
реальные объемы 
мусора были 
сильно завышены

ПРОДАЁТСЯ СРОЧНО!
Помещение свободного назначения общей площадью 115 кв.м 
по адресу: м. Беляево, ул. Миклухо-Маклая, д.18/1. Цена 49.9 млн. 
руб.; специальная цена 46 млн. руб. Свежий ремонт: кондиционеры, 
приточно-вытяжная вентиляция, новая мебель. Оборудовано под 
банк, имеет: кассовый узел, хранилище, депозитарий. Собственный 
паркинг у входа — 10 мест. Тел. +7-994-999-18-18. Собственник.

РЕКЛАМА

РАКУРС  Составлен 
портрет волонтера 
Москвы

Добрые лица

Сергей Жуков

С каждым годом все больше москвичей, готовых беско-
рыстно помогать незнакомым людям. В волонтерском 
движении столицы уже свыше 125 тысяч человек. Кто 
они и как к ним присоединиться?

По данным исследования ресурсного центра «Мос-
волонтер», средний возраст столичного волонтера — 29 
лет. Больше всего помощников, как бы это странно ни 
звучало, среди работающих людей. Их 43,4 процента. 
Добрым делам они посвящают свободное время. На 
втором месте — студенты (27,4 процента). Еще 15,7 про-
цента — школьники, остальные — пенсионеры и нерабо-
тающие горожане. Что интересно, почти половина во-
лонтеров имеют высшее образование, неполное выс-
шее — у 17,2 процента человек. Среднее общее или про-
фессиональное образование получили 18,1 процента 
помощников. С начала нынешнего года волонтеры по-
святили бескорыстной помощи более 55 тысяч часов. 

Неравнодушные москвичи часто помогают детям-
сиротам, многодетным семьям, инвалидам, пенсионе-
рам. В дни самоизоляции волонтеры поддерживали и 
тех, кто был вынужден сидеть дома из-за риска подхва-
тить коронавирусную инфекцию. За год в общей слож-
ности они выполнили более 48 тысяч заявок. Народ-
ные помощники доставляли москвичам продукты, ле-
карства, а также выгуливали домашних питомцев. По-
мимо этого волонтеры нередко помогают в организа-
ции спортивных турниров, культурных мероприятий 
— экскурсий, концертов и творческих вечеров.

Кто может стать волонтером? Возраст не важен. 
Правда, подросткам 14—18 лет нужно разрешение ро-
дителей, а ребята младше 14 лет могут заниматься во-
лонтерством вместе с официальными представителя-
ми или в составе волонтерского объединения школы. 
Каждый помощник может получить в ресурсном цен-
тре личную книжку волонтера. В нее будут записы-
ваться все достижения в общественной жизни Москвы. 
Чтобы присоединиться к движению, нужно зареги-
стрироваться на сайте mosvolonter.ru.   

Любовь Проценко 

И
ндийский штамм, более 
заразный и тяжелый, по 
признанию мэра Москвы 

Сергея Собянина, прочно окку-
пировал столицу. Его уханьский 
собрат, с которого начиналась 
пандемия, в столице теперь по-
чти не встречается. Заболевае-
мость же в городе — на пике. Вче-
ра, в частности, было выявлено 
8305 новых случаев заражения, 
более полутора тысяч москвичей 
госпитализированы, 618 чело-
век находились на аппаратах 
искусственной вентиляции лег-
ких, для 81 жителя столицы диаг-
ноз оказался смертельным. И это 
все — в течение лишь одних суток. 

Еще одна особенность новой 
мутации этого штамма: его аг-
рессия, которая, как отмечает 
мэр, сместилась в сторону более 
молодых москвичей — в возрасте 
моложе 40 лет. «Такой массовой 
заболеваемости в этой возраст-
ной группе мы еще не видели», 
— сказал глава города в интервью 
телеканалу «Россия 1». Выход из 
ситуации он видит один — в со-
здании щита против индийского 
штамма. Сделать это можно, по 
его словам, при двух условиях. С 
одной стороны — повсеместно 
соблюдая санитарные требова-
ния, с другой — с помощью мас-
совой вакцинации в самые ко-
роткие сроки. 

Напомню, с декабря, когда 
прививка в столице стала до-
ступной каждому москвичу, в 
городе вакцинировались 1,8 
миллиона москвичей. При том, 
что еще 1,2 миллиона горожан 
переболели за эти полтора года, 
казалось бы, желанные 60 про-
центов жителей с антителами, 
необходимые для формирова-
ния коллективного иммунитета, 
уже есть. Но, как выяснилось, 
для индийского штамма этого 
мало — противостоять ему мож-
но с 70–80 процентов населе-

ния, имеющего личный иммуни-
тет. Чтобы ускорить этот про-
цесс, город вынужден был пойти 
на обязательную вакцинацию 
работников сферы услуг и чи-
новников. Судя по тому, что в 
последние дни запись на при-
вивки в четыре раза выросла — с 
обычных 10–12 тысяч в день до 
42 тысяч, москвичи встретили 
это с пониманием. Но именно 
сейчас, когда многие горожане 
готовы вакцинироваться, у них 
возникает и много вопросов. В 
частности, обнаружилось, что 
заболевают сейчас и те, кто уже 
болел «короной». В последние 
две недели таких пациентов в го-
роде стало вдвое больше. Врачи 
объясняют это тем, что со вре-
менем количество антител у че-
ловека снижается и защита ор-
ганизма слабеет. Поэтому они 
советуют переболевшим не 
позднее, чем через полгода по-
сле болезни, все-таки вакцини-
роваться, причем без оглядки на 
уровень антител. Такой же совет 
они дают и тем, кто не болел, но 
имеет антитела. «Человек с ан-
тителами, идущий на прививку, 

ничего не потеряет, а только 
усилит свою защиту», — сказала 
заммэра Москвы по вопросам 
социального развития Анаста-
сия Ракова. Ну а если у кого-то 
есть противопоказания, спра-
шивают москвичи, как быть? Та-
ких ограничений, продолжает 
Анастасия Ракова, немного. Это 
острые инфекционные заболе-
вания, обострения хронических 
болезней, а также жизнеугрожа-
ющие и неотложные состояния. 
При таком самочувствии люди, 
как правило, не работают, а ле-
чатся в стационаре или дома на 
больничном. И конечно же, в 
данный момент для них не мо-
жет быть и речи о прививке.

Снижение иммунитета и аг-
рессивность индийского штам-
ма, признал Собянин, чревато 
заболеванием коронавирусом и 
для привитых людей. Правда, 
как подтверждают медики, про-
текает оно в этом случае не так 
тяжело, как у непривитых, но 
все равно это заставило москов-
ские власти вынести проблему 
на федеральный уровень. И ре-
шение на этот счет принято: в 
условиях неблагоприятной эпи-
демиологической ситуации спу-
стя шесть месяцев после первой 
прививки можно будет сделать 
повторную прививку. Уже в бли-
жайшее время в столичных при-
вивочных пунктах откроется за-
пись на ревакцинацию.    

РЕЗОНАНС  Прокуратура 
начала проверку 
после пожара в Лужниках

Дым до небес

Сергей Бабкин

Сотрудники столичной проку-
ратуры начали проверку после 
серии взрывов на пиротехниче-
ском складе в Лужниках, сооб-
щили в пресс-службе ведомст-
ва. По одной из версий, пожар 
мог произойти из-за старой за-
искрившей проводки. А дальше 
сдетонировала продукция: в по-
мещении хранилось около 15 
тонн взрывчатых веществ.

Как заявили в прокуратуре 
Москвы, в первую очередь бу-
дет проверено соблюдение 
противопожарных норм. По 
словам заммэра Петра Бирю-
кова, несколько лет назад к 
владельцам склада были пре-
тензии по этой части. Однако 
все нарушения впоследствии 
устранили. Очевидцев взрывов 
было множество: более сотни 
залпов видели и слышали гуля-
ющие в Парке Горького и на Во-
робьевых горах. Услышав се-
рию хлопков, люди начали зво-
нить в МЧС, называя разные 
адреса. Прибывшие пожарные 
обнаружили горящий одноэ-
тажный склад на Лужнецкой 
набережной.  

«У этого пожара был третий, 
повышенный уровень сложно-

сти, — рассказал начальник ГУ 
МЧС Москвы Сергей Желтов. — 
Площадь возгорания достигала 
500 квадратных метров». На ме-
сте немедленно развернули 
штаб тушения, было решено 
привлечь пожарный катер 
«Полковник Чернышев», кото-
рый подошел к Лужникам по 
Москве-реке. В то же время в 
воздух подняли три вертолета 
Ка-32 столичного авиационного 
центра. В общей сложности они 
совершили 83 захода к месту 
пожара. Воду брали прямо из 
Москвы-реки.  

На земле у горящего склада 
работали более 100 спасателей. 
Им приходилось работать в 
условиях сильнейшего задым-
ления. Угарным газом надыша-
лись трое спасателей и один ра-
ботник склада. Одного из со-
трудников МЧС пришлось го-
спитализировать в НИИ Скли-
фосовского. Никто из случай-
ных прохожих не пострадал. На 
полную ликвидацию пожара 
ушло около четырех часов. Рас-
следование этого инцидента по-
ручено провести прокуратуре 
Хамовнического района. Будут 
рассматриваться все возмож-
ные версии, в том числе пробле-
мы с электропроводкой.   

— Нужно ли выполнять тест 
на антитела перед и после 
прививки — узнайте на сайте
rg.ru/art/2114311Более сотни залпов видели и слышали случайные прохожие. 

— Узнайте также: Для туристов начали готовить 
специальных волонтеров 
rg.ru/art/2101943

А К Ц Е Н Т

Такой массовой заболеваемости 
среди москвичей до 40 лет
в Москве еще не видели 

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ  Можно ли заболеть
COVID-19 повторно и кому нужна ревакцинация 

Со щитом против 
коронавируса

ЦИФРА

6
МЕСЯЦЕВ

Через такое время врачи совету-

ют делать прививку переболев-

шим COVID-19 и ревакцинацию 
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По каким еще импор-
тным товарам ждать 
запретов от Россельхоз-

надзора? 
СЕРГЕЙ ДАНКВЕРТ: С 9 июня Россель-
хознадзор ввел запрет на по-
ставки кормов для животных из 
Эстонии. Решение принято из-
за того, что эстонское компе-
тентное ведомство не предоста-
вило гарантий безопасности 
производства кормов и кормо-
вых добавок, которые они по-
ставляют в Россию. Кроме того, 
там оказались не готовы орга-
низовать инспекцию кормовых 
предприятий. 

Доля Эстонии в общем объе-
ме поставок кормов небольшая. 
Но здесь вопрос принципа и 
концепции. Требования ко всем 
одинаковы. Покажите, как вы 
сегодня эти корма производите. 
Потому что, когда мы разреша-
ли вам поставки, у вас не было 
ни гриппа птиц, ни африкан-
ской чумы свиней, ГМО вы 
контролировали лучше. Потом 
вы перестали контролировать 
ГМО. Все страны будут провере-
ны, которые поставляют корма 
для животных в Россию. Анало-
гичные меры приняты и по не-
которым другим странам. Здесь 
у нас единый подход. 

Поймите, если мы сейчас не 
будем все эти угрозы предо-
твращать, через какое-то время 
Россия будет вынуждена заку-
пать эту продукцию за рубежом 
в гораздо больших объемах. А 
мы заинтересованы в том, что-
бы она производилась на нашей 
территории.  

Запреты, которые Россель-
хознадзор вводил на ввоз инку-
бационного яйца, повлиял на 
конечную цену продукции. Пе-
рестраховались? 

СЕРГЕЙ ДАНКВЕРТ: На цену бройле-
ров повлияло в первую очередь 
подорожавшее зерно. А наши 
действия по закрытию поставок 
инкубационного яйца на цену 
птицы большого влияния не ока-
зали. Но тем самым мы уберегли 
российских производителей от 
больших проблем, которые мо-
гли бы возникнуть, если бы с ин-
кубационным яйцом на пред-

приятие ввезли вирус. Кроме 
того, мы действовали точечно и 
быстро: закрывали поставки из 
определенных стран и регионов, 
но, как только нам предоставля-
ли доказательства безопасно-
сти, мы поставки открывали.  

Но зато, столкнувшись с про-
блемами закупки инкубацион-
ных яиц, теперь многие россий-
ские компании задумаются о 
необходимости своего произ-
водства, чтобы не зависеть от 
импорта. Некоторые крупные 
холдинги уже сейчас закупают 
инкубационные яйца только 
для родительского стада. 

Не грозит ли нам дефицит 
мяса птицы из-за вспышек 
птичьего гриппа?  Насколько 
это подрывает нашу продо-
вольственную безопасность? 

СЕРГЕЙ ДАНКВЕРТ: Грипп птиц был 
всегда. Сейчас вспышка случи-
лась в Европе. Европейские 
службы просто снизили уровень 
контроля. В России ситуация 
другая. Мы предпринимаем 
адекватные эффективные меры, 
поэтому масштаб бедствия не-
сопоставим с европейским. В 
России, в отличие от многих 
стран, есть электронная серти-
фикация, которая позволяет бы-
стро реагировать на возможные 
угрозы. Если на каком-то пред-
приятии выявлен очаг гриппа 
птиц, его продукцию уже невоз-
можно пустить в оборот. 

Ваши запреты поставок им-
портных томатов тоже не 
несут рисков повышения цен в 
магазинах? 

СЕРГЕЙ ДАНКВЕРТ: Россельхознад-
зор не отвечает за цены. В наши 
функции входит обеспечение 

безопасности. И мы ее обеспе-
чиваем. Если хотим, чтобы в ма-
газинах были отечественные ка-
чественные томаты, от этого 
никуда не денешься. И здесь 
крайне важно не допустить за-
воз разных болезней и вредите-
лей томатов. Не запретим ввоз 
опасной продукции сегодня —
завтра потеряем все тепличное 
хозяйство, в которое за послед-
ний десяток лет вложены мил-
лиарды инвестиций. Для каждо-
го поставщика из любой страны 
наши правила неизменны: обес-
печьте прослеживаемость про-
дукции, покажите нам доказа-
тельства ее безопасности — и 
нет проблем, привозите. 

А дальше уже надо анализи-
ровать, почему растут цены. Зи-
мой томаты априори дороже, 
чем летом, так как совершенно 
иные затраты идут на их произ-
водство. Просто это совпало с 
нашими запретными мерами. В 
холодное время для производст-
ва томатов необходимо гораздо 
больше энергии, которая доро-
жает. Начиная с ноября и по 

март томаты дорожают всегда. 
Это объективные сезонные фак-
торы. Если взять ежегодную 
статистику роста цен на этот 
продукт, вы увидите, что ничего 
не изменилось.

Вы выявляли в рыбной продук-
ции из Китая нарушения — на 
упаковке содержалась невер-
ная информация. Это тоже 
борьба с угрозами? Или от-
ветные шаги на запрет по-
ставок нашей рыбы в Китай? 

СЕРГЕЙ ДАНКВЕРТ: Это рабочие мо-
менты. Мы — крупные экспорте-
ры, они тоже. Страна-экспортер 
должна выполнять требования 
страны-импортера, какие бы 
они ни были, даже если их и 
сложно выполнить. То же самое 
и при поставках их продукции к 
нам.

Какие новые рынки для рос-
сийской рыбы были открыты 
после закрытия границ с Ки-
таем? И какие планируется 
освоить? 

СЕРГЕЙ ДАНКВЕРТ: Наши рыбаки на-
конец поняли, что нужно рабо-
тать не с одним импортером, а с 
несколькими. Потому что рабо-
та с одним импортером (так же, 
как и работа с одним экспорте-
ром) всегда чревата тем, что ра-
бота может остановиться. Про-
изошедшее с Китаем — хороший 
и правильный урок для наших 
экспортеров. 

Поставки были перенаправ-
лены, в частности, в страны Аф-

рики. При этом мы проработали 
открытие этого рынка не только 
по рыбе, но и по мясу птицы. Аф-
рика — серьезный перспектив-
ный рынок, с которым можно и 
нужно работать. 

Рыбаки стали частично вез-
ти рыбу в центр страны. Но 
отдельные компании жалова-
лись на излишние проверки со 
стороны Россельхознадзора. 
Не стоит ли ослабить хват-
ку?

СЕРГЕЙ ДАНКВЕРТ: При транзите мы 
претензий не предъявляем. Но 
если был перегруз по пути, тут 
уж проверки не избежать. Непо-
нятно, сколько товар пролежал 
на складе, в каких условиях, ка-
кого качества продукцию загру-
зят заново. А рыба — скоропор-
тящийся продукт. 

С другой стороны, если есть 
вопросы к работе Россельхоз-
надзора, логично решать их че-
рез обращения в службу, но не 
через СМИ. А таких претензий 
нам не высказывали. Поэтому 
проблем с этим я не вижу. Но на 
всякий случай мы открыли «го-
рячую линию» по этому вопро-
су. Если будут обоснованные 
претензии, мы готовы разби-
раться.  

ЛОГИСТИКА Доставка 
товаров из Китая 
подорожала в 1,5 раза

Грузовой 
перевал

Ирина Жандарова

Стоимость морских перевозок из Китая с марта выро-
сла на 50%. Грузы из КНР в июне обходятся на 30% до-
роже, чем это было в марте-апреле. Сейчас поставщи-
ки фрахтуют контейнеры на июль, доставка которых в 
Россию выросла еще на 20%, сообщили «РГ» в между-
народном логистическом альянсе АСЕХ. Всего с начала 
пандемии цены на доставку контейнеров из Китая в 
Россию выросли в 4—5 раз. В среднем за каждый из них 
поставщики платят 12 тыс. руб.  

Очередной грузовой кризис спровоцировала 
вспышка коронавируса в провинции Гуандун — центре 
контейнерной торговли, что привело к частичному за-
крытию терминала Яньтянь в Шэньчжэне и перера-
спределению грузов в пользу близлежащих термина-
лов. Сложившаяся ситуация вызвала заторы и сбои в 
работе портов, увеличение сроков и рост стоимости 
доставки грузов.

Рынок грузопе-
ревозок из Китая 
штормит с конца 
2020 года. Сначала 
произошел дефицит 
грузовых контейне-
ров, он привел к 
сбоям в доставке 
грузов. В конце мар-
та контейнеровоз 
сел на мель в Суэцком канале, заблокировав основной 
морской путь из Европы в Азию. «Будет ли текущая 
вспышка вируса более болезненной для рынка грузо-
перевозок, чем авария в Суэцком канале, сказать 
сложно. Скорее всего — да, поскольку количество за-
держанных контейнеров будет больше», — считает Ми-
рослав Золотарев, руководитель Альянса АСЕХ.

Уже сейчас срок доставки грузов из Китая увели-
чился вдвое — до 65—85 дней. В результате многие по-
ставщики начали искать альтернативные пути. К при-
меру, железнодорожный транспорт позволяет сокра-
тить срок перевозки грузов в Россию до 35—45 дней. 
Правда, за скорость приходится платить дополнитель-
ную надбавку. С нынешними ценами на доставку гру-
зов морем альтернативой может стать даже перевозка 
товаров авиатранспортом, говорит генеральный ди-
ректор INFOLine Иван Федяков. Конечно, не для всех 
грузов. Чаще всего на такую меру идут покупатели 
промышленного оборудования, высокотехнологичной 
техники и комплектующих к ней.

Всплеска цен на товары из Китая эксперты не ожи-
дают. Поставщики заложили свои риски в стоимость 
готовой продукции еще в конце 2020 года, когда слож-
ности с грузоперевозками только начались, отмечает 
Иван Федяков. А вот в случае стабилизации ситуации 
снижение цен на товары из Китая вполне возможно. 
Но случится это не раньше конца года. 

Сейчас рынок вошел в стадию изменения каналов 
поставки продукции. Лучше всего это заметно в легкой 
промышленности. Обувь, одежду, аксессуары и тек-
стиль из Азии поставлять стало долго и дорого. Товары 
из Китая активно замещаются аналогами из ЕАЭС.  

Платишь там, 
где работаешь

ИДЕЯ Нефтяная отрасль может отказаться от доллара в расчетах

Баррель уже не зеленый 

Пока министры финан-
сов G7 приняли декла-
рацию о поддержке 

единой ставки налога для корпо-
раций не менее 15%. «Идея в 
том, что если у компании голов-
ной офис находится в стране А, а 
налогооблагаемая прибыль 
формируется в стране В (со 
ставкой налога ниже минималь-
ной глобальной ставки), то стра-
на А получит возможность 
«доначислить» компании раз-
ницу в свой бюджет. При этом 
США хотели бы на националь-
ном уровне ввести для зарубеж-
ных операций американских 
компаний и более высокую 
ставку — 21%. Другой инициати-
вой стала поддержка разделения 
налога на прибыль между стра-
ной регистрации и странами, 
где компании зарабатывают вы-
ручку — для крупнейших тран-
снациональных компаний налог 
будет применяться к компани-
ям с рентабельностью по чистой 
прибыли от 10%, и 20% прибы-
ли свыше этого уровня будут пе-
рераспределяться для налогоо-
бложения в странах, где они 
фактически продают свои про-
дукты. Одновременно государ-
ствам предписано отказаться от 

одностороннего введения циф-
рового налога», — пояснила Оль-
га Беленькая, руководитель от-
дела макроэкономического ана-
лиза ФГ «ФИНАМ». Это лишь 
первый шаг — в июле идею гло-
бального минимального налога 
на прибыль будут обсуждать на 
встрече министров финансов 
G20, а затем на уровне ОЭСР. К 
тому же решения должны быть 
приняты на национальных 
уровнях. Все это займет много 
времени. По оценкам ОЭСР, 
предлагаемые изменения в на-
логообложении обеспечат по-
ступление в бюджеты стран до-
полнительно 50—80 млрд долл. в 
год. Из секторов, к которым пре-
жде всего может относиться гло-
бальный минимальный налог на 
прибыль, наиболее вероятные 
кандидаты — крупнейшие IT-
компании, но данная трактовка 

прямой дискриминации именно 
их не предусматривает.

России, у которой ставка на-
лога на прибыль выше, пока не 
о чем беспокоиться. «Ставка 
налога на прибыль в России 
20%, поэтому мы вполне впи-
сываемся в эту систему», — счи-
тает директор Центра исследо-
ваний финансовых технологий 
и цифровой экономики Сколко-
во-РЭШ Олег Шибанов. — Веро-
ятно, тем странам, которые за-
хотят уклониться, будет до-
вольно сложно взаимодейство-

вать с более богатыми страна-
ми по многим экономическим 
вопросам. Но надо понимать, 
что 15% — довольно невысокая 
ставка: в Ирландии принято ба-
зовое значение 12,5%, а Ирлан-
дия — один из крупнейших нало-
говых портов для международ-
ных компаний».

Если в какой-то стране IT-
компания заплатит всего 5% на-
лога, то на территории продаж 
ее могут дообложить дополни-
тельным налогом в 10%. И это 
довольно непростая схема, ко-
торую придется внимательно 
имплементировать на мировом 
уровне, добавляет Шибанов. 
Еще возникнут трудности адми-
нистрирования налога, но это 
уже технический момент, до-
бавляет доцент департамента 
мировых финансов Финансово-
го университета при правитель-
стве РФ Лазарь Бадалов.  

Сергей Тихонов

О
тказ от доллара в струк-
туре Фонда националь-
ного благосостояния 

(ФНБ) России автоматически 
перезапустил обсуждение сни-
жения влияния американской 
валюты в одной из наиболее за-
висимых от нее сфер экономики 
России — в нефтяной отрасли. 
Дело здесь не только в том, что 
котировки барреля определя-
ются в долларах, из-за чего его 
курс косвенно влияет на стои-
мость автотоплива в России, но 
и в привязке к ценам на нефть 
налогообложения добывающих 
компаний.

Ослабление доллара ведет к 
росту нефтяных котировок и 
цен на нефтепродукты, увели-
чивая привлекательность эк-
спорта бензина и дизельного то-
плива для российских нефтя-
ных компаний, и наоборот. Ког-
да рубль был полностью зави-
сим от цен на нефть, их измене-
ния автоматически вели к его 
укреплению или ослаблению, 
что сглаживало негативные эф-
фекты. Но рубль избавился от 
тотальной зависимости от коти-
ровок барреля. В этом есть свои 
плюсы, но для нефтяного рынка 
он просто сильно потерял в весе.

Отсюда и рост цен на автото-
пливо. При сегодняшней цене 
нефти Urals — 61,5 долл. за бар-
рель — ее стоимость в рублях в 
2015 году составила бы около 
3,7 тыс., а сейчас около 4,6 тыс. 
рублей. При этом цены на нефть 
в 2015 году были ниже, чем сей-
час. Налоги нефтяные компа-
нии платят в рублях, но относи-
тельно стоимости объема добы-
той нефти в долларах. В итоге 

получается, что помимо роста 
фискальной нагрузки из-за уве-
личения налогов она выросла за 
счет ослабления рубля и долла-
ра. Про рубль нам все известно, 
а покупательная способность 
доллара за последние 10 лет 
ослабла на 18%.

Конечно привязка к доллару 
в налогообложении нашей стра-
ны выглядит более чем странно, 
но здесь вопросы не к доллару, а 
к системе налогообложения, 
считает президент Союза не-
фтегазопромышленников Рос-
сии Генадий Шмаль. По его мне-
нию, налог на добычу полезных 

ископаемых (НДПИ) изначаль-
но настроен неправильно, по-
скольку рассчитывается отно-
сительно валовых показателей 
добычи нефти, а не финансово-
го результата от ее продажи. 
Включение НДПИ в тело налога 
на добавленный доход (НДД) си-
туацию особенно не меняет, 
считает Шмаль. Если бы нало-
гом облагалась только прибыль 
компании от продажи нефти, то 
и не возникало бы вопроса, в ка-
кой валюте идут расчеты, под-
черкнул эксперт.

С точки зрения замгендирек-
тора Института национальной 

энергетики Александра Фроло-
ва, частичная дедолларизация 
нефтяной отрасли уже прои-
зошла. Часть контрактов испол-
няется в евро, часть — в юанях. В 
этом смысле полностью уйти от 
доллара реально. Но сегодня он 
все еще глубоко пронизывает 
всю мировую торговлю, поэто-
му подобный переход будет чре-
ват некоторым уровнем финан-
совых потерь. Кроме того, Рос-
сия торгует и с США — в марте 
этого года среднесуточные по-
ставки сырой нефти в США со-
ставили 197 тыс. баррелей, а не-
фти и нефтепродуктов — 740 
тыс. баррелей.

По мнению Фролова, на вну-
тренний рынок моторных то-
плив отказ от доллара повлияет 
слабо. Государство будет стре-
миться к росту налоговых по-
ступлений, а те будут влиять на 
затраты производителей нефте-
продуктов.

Дедолларизация нефтяной 
отрасли нецелесообразна, счи-
тает руководитель международ-
ной практики КПМГ по оказа-
нию услуг компаниям нефтега-
зового сектора Антон Усов. Не-
фтяной рынок — мировой, с пре-
обладающей валютой доллар. 
Отказ от него в расчетах может 
повредить нашей нефтяной от-
расли, уточнил эксперт.

В торговых сделках уйти от 
доллара достаточно просто, и 
иногда это может быть эконо-
мически обоснованно. Беларусь 
неоднократно предлагала пере-
вести торговлю между нашими 
странами на российские рубли, 
причем именно из-за того, что 
после девальвации белорусско-
го рубля им пришлось больше 
платить за нефть и газ.  

Птичий переполох

Мировые нефтяные котировки привязаны к доллару, и полный отказ 
от него в расчетах может помешать работе наших компаний.

Срок доставки 
грузов из Китая 
увеличился вдвое: 
до 65—85 дней
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Из-за птичьего гриппа снизилось 
производство и выросли цены 
на мясо кур.

А К Ц Е Н Т

Частичная дедолларизация нефтяной 
отрасли уже произошла. Ряд контрактов 
исполняется в евро, еще часть — в юанях
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По оценкам ОЭСР, предлагаемые
изменения обеспечат бюджетам стран
дополнительно 50—80 млрд долл. в год
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— За динамикой цен 
на продукты следите на сайте
rg.ru/sujet/3131

А К Ц Е Н Т

Не запретим ввоз опасной продукции 
сегодня — завтра потеряем 
все тепличное хозяйство и будем 
есть только импортные томаты
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Сергей Данкверт уверен, что дефицит мяса птицы России не грозит.

Комментарий 

Денис Кусков, генеральный директор агентства Telecom Daily:
— Для глобальных корпораций ситуация складывается таким образом, 

что во всех странах — в Германии, Франции, России — вводятся налоги, 

которые мешают им работать. Крупные глобальные ИТ-гиганты создают 

нездоровую конкуренцию на рынке, что мешает работе местных ИТ-

компаний. Именно поэтому сейчас ИТ-гиганты активно рассматривают 

варианты, при которых они могут сохранить все свои достижения в об-

ласти технологий, но при этом «раздробить» основную компанию на 

несколько юридических лиц. В качестве примера можно привести ситу-

ацию с подразделениями крупных ИТ-компаний, которые занимаются 

разработкой беспилотных автомобилей. В 2016 году Google выделил 

направление по разработке беспилотников — Waymo — в отдельную 

компанию. В 2020 году этот же «трюк» повторили «Яндекс» и «Сбер», 

создав Yandex Self-Driving Group и Sber Automotive Technologies.

Подготовил Иван Черноусов
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МУЗЫКА В Перми прошел Дягилевский фестиваль

Марафон искусств
Ирина Муравьева

Н
есмотря на то что Теодор 
Курентзис покинул го-
род Дягилева два года на-

зад и обосновался с коллектива-
ми musiсAeterna в Петербурге, 
он продолжает делать здесь 
свой главный проект — Дягилев-
ский фестиваль. Причем фести-
валь для него — это не только 
концептуально выстроенная 
афиша концертов и спектаклей, 
перформансов, мировых пре-
мьер, образовательных собы-
тий, но и особый ритуал, образ 
жизни для публики, которая на 
время Дягилевской декады ста-
новится участницей тотального 
музыкального перформанса, 
марафона искусств, охватыва-
ющего разные локации города в 
режиме нон-стоп.

И хотя афиша нынешнего фе-
стиваля из-за сложностей панде-
мийного времени выглядела бо-
лее лаконично и не включала 
привычных для публики пре-
мьер опер и балетов, части клуб-
ных программ и реестра зару-
бежных исполнителей, свою 
уникальную атмосферу и синте-
тический формат он сохранил. 
Как пояснил Курентзис: «Делать 
фестиваль — это не значит 
просто приглашать хороших ар-
тистов, это значит — создавать 
творческую атмосферу, где все 
становятся соучастниками, ку-
рировать, создавать пазл разных 
течений в искусстве». 

Существенным же для кон-
цепта нынешнего фестиваля 
оказалось то, что в этом году Дя-
гилевский полностью ушел с 
территории Пермского театра 
оперы и балета и активно осво-
ился в арт-пространствах цехов 
бывшего вагоностроительного 
завода имени Шпагина, с его 
«промышленной» эстетикой и 
специфической акустикой, в ДК 
Солдатова — монументальном 
дворце в стиле сталинского клас-
сицизма с залом на 1100 мест и 
сценой, оборудованной акусти-
ческой раковиной, а также вы-
ступал на своих традиционных 

площадках — в Доме Дягилева, 
Пермской художественной гале-
рее, Органном зале и других.

В этом году в одном из цехов 
завода Шпагина танцевальная 
компания нидерландского хоре-
ографа Нанин Линнинг пред-
ставляла философский перфор-
манс Double Helix («Двойная 
спираль»). В темноте, в пустом 
пространстве, задрапированном 
черной тканью, высвечивались 
странные существа — пучки под-
вешенных в воздухе женских го-
лов, покрытые слизью человече-
ские фигуры с еле различимыми 
признаками живого существа, в 
огромном аквариуме в мутном 
геле плавающее тело женщины, 
мертвенное лицо которой жутко-
вато застывало у стекла, за чер-
ной тканью — рельеф дышащего 
призрачного существа, словно 
явившегося из ночного кошмара, 
в другой комнате — обнаженные 
хрупкие девушки, задыхающие-
ся, как выброшенные на берег 
амфибии, сжимали прозрачные 
легкие в руках, а пара существ с 
надутыми силиконом гротеск-

ными телами танцевали экспрес-
сивные пластические комбина-
ции — это фантастический мир 
Double Helix, мир завораживаю-
щих и пугающих образов, ги-
бридных существ, на границе 
живого и искусственного, футу-
ристического синтеза человече-
ского тела и киборга. Это сапи-
енс современной цивилизации, 
оказавшейся в опасной зоне ге-
нетических экспериментов, био-
инженерии и коммуникации с 
искусственным разумом.. 

И здесь же на заводе Шпаги-
на, в другом цехе прошел ночной 
музыкальный перформанс Lux 
Aeterna (Вечный свет) Теодора 
Курентзиса: программа хоров 
musicAeterna и musicAeterna 
byzantina (под руководством Ан-
тониоса Кутруписа), погрузив-
шая публику в кардинально 
иную среду — в мистерию. 

Все это действо, словно от-
крывало отраженную в визан-
тийском зеркале красоту какой-
то первичной сущности мира, 
гармонии, утраченной совре-
менной цивилизацией. 

В этом же цехе в другую ночь 
Курентзис провел с солистами 
musicAeterna церемонию памя-
ти Пауля Целана, крупнейшего 
немецкоязычного поэта ХХ 
века, к 100-летию которого в 
2020 году была создана специ-
альная программа, собранная 
из его стихов и музыкальных 
партитур, написанных на его 
тексты. 

В кромешной темноте раз-
вернулось напряженное дейст-
во, символически транслирую-
щее надрывную память Целана. 
Он прошел через ад концлаге-
рей, еврейских погромов, ги-
бель близких, через душевную 
боль, обернувшуюся для него 
суицидом и гениальными сти-
хами. 

Музыка, которую создали 
Владимир Раннев, Андреас 
Мустукис, Сергей Невский, Бо-
рис Филановский, Вангелино 
Курентзис, Экторас Тартанис, 
Теодор Курентзис — болезненная 
лава звуков, превращавшаяся в 
плывущий на фортепианной пе-
дали мираж в «Бретонском побе-

режье» Вангелино, в рассыпаю-
щиеся на отдельные буквы слова 
последнего стихотворения Цела-
на «Wirk nicht voraus» (Не дейст-
вуй наперед… стой внутрь), с 
долбящим, как гвоздь, одноо-
бразным звуком, внутри которо-
го ускорялся голос, доходя до 
точки ужаса (Владимир Раннев)
бьющегося в сетке жесткой по-
лиритмии в Tarussa Сергея Не-
вского, переходя в читающий 
молитву хор под душераздираю-
щие женские крики в So schlafe 
(Так спи) Теодора Курентзиса. 
Все это замирало в финале мер-
твой тишиной, исчезая в темно-
те, как страшное видение траге-
дии ХХ века, как ужас, пережи-
тый человечеством, который 
большн не должен повториться 
никогда.  

ПРЕМИЯ На «Красной площади» наградили молодых поэтов 
и прозаиков

Лицеисты, вперед!

Андрей Мягков 

Ц
еремонию награжде-
ния премией «Ли-
цей» имени А.С. Пуш-
кина для прозаиков и 
поэтов до 35 лет от-
крыл Михаил Швыд-
кой, спецпредстави-
тель президента Рос-
сии по международ-

ному культурному сотрудниче-
ству и член Наблюдательного 
совета премии. Слова призна-
тельности — и директору Куль-
турного центра Республики Ко-
рея в РФ, госпоже Ви Мён Чже, и 
председателю жюри Леониду 
Юзефовичу, и гендиректору 
«Российской газеты» Павлу Не-
гоице — за поддержку такого 
важного события.

Начали с поэтов. По тради-
ции финалистов представляли 
под сопровождение видеовизи-
ток. Из них, к примеру, все узна-
ли, что «в генетическом коде 
Константина Комарова власт-
вует Маяковский», а прозаик 

Максим Васюнов «в детстве 
постоянно поджигал газеты и 
книги — видимо, избавлялся от 
конкурентов». 

Бронзового призера среди 
поэтов объявила Татьяна Воль-
тская: им стал Сорин Брут.

Второе место — у Михаила 
Бордуновского. Член жюри Ки-
рилл Анкудинов отметил: у него 
красивые стихи, и хочется над-
еяться, что красота все же спа-
сет мир.

«Главного» молодого поэта 
года по версии премии «Лицей» 
объявили Татьяна Вольтская и 
Павел Негоица. Лауреатом на-
зван Иван Купреянов.

«Поэзия — это ворованный 
воздух», — процитировал три-
умфатор Мандельштама и отме-

тил, что, «воруя», нужно отда-
вать что-то взамен. 

Иван рассказал о детях, 
больных орфанными заболева-
ниями, и благотворителях, ко-
торые им помогают, например, 
фонд «Круг добра». От своей 
премии победитель отправит 
им «десятину».

Настала очередь спецпризов. 
Награду от издательства «Сте-
клограф» получила Ольга Скор-
лупкина. Спецприз издатель-
ского дома АиФ «Слова на вес 
золота» вручили Константину 
Комарову. Издательский сервис 
Ridero назвал победителем сре-
ди блогеров Ислама Ханипаева. 
А  д ва  специа льных приза 
главред журнала «Юность» 
Сергей Шаргунов вручил Бори-

су Пейгину (поэзия) и Илье Ле-
бедеву (проза). Пообещал пу-
бликовать — и плюс приятный 
бонус: 100 000 рублей.

И перешли к прозаикам. 
«Тройка победителей состоит 
из четырех человек, как и поло-
жено», — заявил член жюри, пи-
сатель Андрей Лазарчук. Счаст-
ливиц объявили по очереди: 
Таша Соколова и Екатерина Ма-
карова. 

Награду за второе место по-
лучил Ислам Ханипаев и его 
текст «Типа я».

А главную награду в номина-
ции «Проза» вручили прези-
дент Российского книжного со-
юза, член Наблюдательного со-
вета премии Сергей Степашин и 
Леонид Юзефович. Победитель-
ница — Екатерина Кожевина с 
романом «Лучшие люди горо-
да».

Спец дипломы получили 
Сергей Кубрин («за мастерское 
владение словом и наследова-
ние традициям русской литера-
туры 1920-х годов») и Илья Ле-

бедев («за попытку средствами 
фантастики выразить нашу 
фантасмагорическую реаль-
ность»).

Новый сезон премии старту-
ет 20 января 2022 года — и у тех, 
кто не стал победителем в этом 
году, конечно, есть надежда. Все 
впереди.  

Новый сезон премии стартует 
20 января, и у тех, кто не стал побе-
дителем в этом году, есть надежда.

УТРАТА   Ушел 
из жизни 
человек, 
который 
создал наше 
телевидение, — 
Анатолий 
Лысенко

ЕГО 
НАЗЫВАЛИ 
«ПАПОЙ» 
Сусанна Альперина

Российское телевидение, наша 
журналистика понесли тяже-
лую утрату — ушел из жизни 
Анатолий Григорьевич Лысен-
ко. Ему было 84 года. 

С июля 2012 года он возглав-
лял Общественное телевидение 
России. 

И в пресс-службе канала 
«РГ» подтвердили шокирую-
щую информацию, добавив: 
«после продолжительной бо-
лезни». В журналистском мире 
знали, что Анатолий Григорье-
вич болел. 

Но, как всегда, оставалась 
на дежда...

Как раз в эти дни на Книж-
ном фестивале «Красная пло-
щадь» продавалась новая книга 
другого патриарха отечествен-
ного ТВ Эдуарда Сагалаева. 

В восьмой главе, которая так 
и называется «Взгляд», Эдуард 
Михайлович рассказывает 
о том, как они с Лысенко созда-
вали эту популярную телепрог-
рамму. 

Вот цитата: «Они были мо-
лодыми и бесшабашными — 
наши золотые ведущие. Лысен-
ко стал их наставником и па-
пой...». 

Уже давно Анатолия Лысен-
ко называли Дедом. А до этого — 
и Папой, и Лысым. 

Он знал и посмеивался. Ува-
жение к Лысенко в профессии 
было таково, что, позвони он 
среди ночи руководителю лю-
бого федерального телеканала, 
тот бы вылез вон из кожи, что-
бы только исполнить просьбу 
Анатолия Григорьевича.

Как и все великие и необы-
чайно одаренные люди, Лысен-
ко был очень прост в общении. 
Любил пошутить, «потравить 
байки». 

Но знания его были энци-
клопедическими. 

Каждый раз он это демон-
стрировал в интервью «РГ», да 
и не только нам. 

Не специально, а как нечто 
само собой разумеющееся при-
водил факты, за которыми иной 
непременно полез бы в спра-
вочники. 

Анатолий Лысенко все дер-
жал в голове. 

Наверное, каждой редакции 
казалось, что с Анатолием Лы-
сенко ее связывают особенные 
отношения. «РГ» — не исключе-
ние.

Лысенко создал не только 
«Взгляд». Без него не было бы и 
«Поля чудес», и советских про-
грамм «А ну-ка, девушки» и 
«А ну-ка, парни», и докумен-
тального сериала «Наша биог-
рафия» (тоже работали над ним 
вместе с Сагалаевым)... 

Все это стало классикой оте-
чественного ТВ. 

Лысенко был «папой» и мно-
гих других телепрограмм, но 
главное — в профессиональном 
плане — людей, которых Анато-
лий Григорьевич учил быть 
личностями в том деле, которое 
они выбрали.

Анатолий Григорьевич вос-
питал замечательную дочь — 
Марьяну Лысенко. 

И в последнее время ему зво-
нили и с тем, чтобы выйти на 
нее: медик, она спасала и спаса-
ет людей от ковида. 

Все, что он делал, — а на теле-
видении он проработал более 
60 лет и в шутку называл себя 
«полезное телеископаемое» — 
было пропитано здравым смы-
слом и мудростью. 

Еще учиться у Лысенко и 
учиться... 

Несмотря на то, что его боль-
ше с нами нет.  

ТЩЕСЛАВИЯ И НАДЕЖДЫ
Завершил работу книжный фестиваль «Красная пло-
щадь». Он проходил с 17 по 20 июня. Одно из ярчайших 
литературных мероприятий страны вновь объединило 
писателей, издателей и других представителей культу-
ры и искусства, чтобы напомнить очередной раз, какую 
важную роль в нашей жизни играет чтение.

Первое, что удивило меня при посещении фестиваля, 
были люди в специальных комбинезонах, похожие на 
космонавтов. Они обрабатывали все шатры, где прохо-
дили выступления участников фестиваля, перед ка-
ждым выступлением, вежливо предлагая гостям вре-
менно покинуть шатер. Так что организаторы фестива-
ля сделали все возможное, чтобы обезопасить участни-
ков и гостей от проклятой заразы.

Что еще? Как и в прошлом году, фестиваль «Красная 
площадь», по точному выражению председателя оргко-
митета по организации и проведению фестиваля Влади-
мира Толстого, стал 
глотком свежего 
воздуха, зоной сво-
боды, где люди, влю-
бленные в книгу, мо-
гли встретиться и 
пообщаться.

Но не будем лу-
кавить. Любой 
книжный фести-
валь, любая книж-
ная ярмарка — это 
всегда еще и ярмар-
ка тщеславия. Это 
возможность из-
вестным писателям 
выступить перед ау-
диторией и прове-
рить: сколько ее? 
Сколько автографов попросят написать на твоей книге?

Но книжный фестиваль — это еще и пафос надежды. 
Это возможность для молодых показать себя, заявить о 
себе. В пятницу, когда я был на фестивале, Дом поэзии 
Андрея Дементьева представлял молодых поэтов, 
участников ежегодного конкурса «Зеленый листок». А в 
воскресенье объявили очередных победителей главного 
конкурса молодых поэтов и прозаиков «Лицей».

Тщеславие и надежда — два важных движущих колеса 
творчества. Так было, и так будет всегда.

Вторым важным событием недели было объявление 
финалистов главной литературной премии страны 
«Большая книга». 13 человек, трое из которых станут 
лауреатами премии.

В этом году экспертный совет, который выбирает 
участников «короткого списка», задал членам Большо-
го жюри сложную задачу. 

Дело в том, что среди финалистов этого года много 
«тяжеловесов». Я бы сказал, даже слишком много. «Тя-
желовесами» я называю тех, кто уже стал авторами бес-
тселлеров и уже получил не одну литературную пре-
мию, не исключая и «Большой книги». 

Смотрите: Евгений Водолазкин, Леонид Юзефович, 
Марина Степнова, Андрей Дмитриев, Юрий Буйда, Ми-
хаил Гиголашвили, Наринэ Абгарян… Как минимум 
семь имен, уже безусловно достойных этой премии. Пи-
сатели известные и все так или иначе уже «олауреачен-
ные». Что делать в этой ситуации Большому жюри, в со-
став которого входит более ста человек? Как ставить 
баллы? Понятно, что на вкус и цвет приятеля нет. Но ав-
торитеты-то давят. Имена-то громкие. На три места уже 
семь кандидатов набралось.

По правде говоря, и книги-то у каждого сильные. Ни 
один не повторяется. Каждый нашел новую тему. Роман 
Евгения Водолазкина «Оправдние Острова» вроде бы 
опять о средневековье, но это не «Лавр», совсем не 
«Лавр».

Марина Степнова в романе «Сад» вообще ушла в де-
вятнадцатый век и написала о странной девочке, кото-
рая вела себя так, как хотела.

В девятнадцатый век ушел и Леонид Юзефович. Но 
тема-то какая редкая: участие русских в борьбе греков 
против турок.

Юрий Буйда остается верен себе в плане языка и сти-
ля, но роман он написал совершенно мистический.

Наринэ Абгарян написала роман о необычном чело-
веке, на похоронах которого собрались все женщины, 
которых он любил. 
И у каждой — своя 
история его жизни.

Михаил Гиголаш-
вили отчасти напи-
сал продолжение 
своего, как я счи-
таю, потрясающего 
романа «Чертово 
колесо», но совсем в 
другом ключе.

Андрей Дмитри-
ев вообще удивил! 
Он взялся за тему 
крайне сегодня опа-
сную. Россия и Украина. Маленький человек, обычный 
учитель, в силу сложных обстоятельств вынужден бе-
жать из России на (в) Украину и там перенести новые 
мытарства. А ведь давно, давно русская литература не 
касалась украинской темы.

Как выбирать? Как ставить баллы? 
Поэтому я хотел бы обратить внимание членов Боль-

шого жюри не только на «тяжеловесов». На мой взгляд, 
безусловно заслуживает премию Майя Кучерская, де-
сять лет писавшая книгу о Николае Лескове. Первая 
полная биография «прозёванного гения».

Очень хорош роман Виктора Ремизова «Вечная мер-
злота». Такая спокойная, умная русская проза.

Любопытен и новый роман Алексея Поляринова 
«Риф». Три истории о современных сектантах. Тема, ко-
торую вообще мало трогают, потому что мало знают.

Хорош и роман культуролога Владимира Паперного 
«Архив Шульца». Местами очень смешной, местами 
трагический.

Дмитрий Бавильский, ранее больше известный как 
критик, написал очень сложный, многослойный «ита-
льянский» роман «Желание быть городом».

Стоит обратить внимание и на провокационный, фе-
министский роман Оксаны Васякиной «Рана». Мне не 
очень по душе такая проза, но что делать: призрак феми-
низма давно бродит не только по Европе.

Кажется, я всех назвал. Выбор будет сложный.
А кому сейчас легко?  

Первое, что удиви-
ло меня при посе-
щении фестиваля 
«Красная площадь», 
были люди 
в комбинезонах, 
похожие 
на космонавтов

Среди финалистов 
«Большой книги» 
этого года много 
«тяжеловесов». 
Я бы сказал, даже 
слишком много

— Все материалы автора 
rg.ru/sujet/3663 

Павел Басинский,
писатель

ИГРА СЛОВ

— Все новости фестиваля 
«Красная площадь» читайте 
на сайте 
rg.ru/sujet/bookfest

— О главных событиях из мира 
классической музыки читайте 
на сайте
rg.ru/sujet/3661

Курентзис покинул Пермь, но про-
должает делать здесь свой главный 
проект — Дягилевский фестиваль.

Кстати

С 25 по 27 июня в Архангельске пройдет масштабный 

книжный фестиваль «Белый июнь». Съедутся туда и извест-

ные московские и петербургские писатели, и зарубежные. 

Жизнь продолжается.
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Уважение к Лысенко в профессии 
было таково, что, позвони он среди 
ночи руководителю любого феде-
рального телеканала, тот бы вылез 
вон из кожи, чтобы исполнить 
просьбу Анатолия Григорьевича.

А К Ц Е Н Т

Хочется надеяться, что красота 
все же спасет мир

Между тем

В воскресенье, когда  у стен 

Кремля чествовали победителей 

премии «Лицей», литературные 

музеи пригласили всех россиян 

в гости к Пушкину. Акция прохо-

дила под девизом «Айда к Пуш-

кину!»
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ 
Исполнительный директор 
УЕФА — о первой неделе 
Евро-2020

В Ньоне 
все довольны

Михаил Щербань

Команды — участницы финального турнира Евро-2020 
завершают групповой этап и продолжают сражение за 
выход в плей-офф турнира. Кроме тренеров, журнали-
стов, болельщиков за поединками и происходящим в 
11 городах Европы внимательно наблюдают в штаб-
квартире УЕФА в швейцарском Ньоне.

Накануне исполнительный директор УЕФА Мартин 
Каллен рассказал в интервью пресс-службе организа-
ции о своих впечатлениях от первой недели футболь-
ного праздника.

Мартин, можете вспомнить, как вы отреагировали 
на перенос Евро-2020 на целый год?

МАРТИН КАЛЛЕН: Это было очень тяжело. Признаюсь, снача-
ла мы все испытали шок. Это легко объяснить, ведь мы 
впервые оказались в ситуации, когда внезапно пришлось 
перенести Евро. Несмотря на то что многие форс-мажоры 
заложены в контрактах, тем не менее ситуация была но-
вой и непонятной. Нам нужно было тщательно обдумать, 
как двигаться вперед. Сперва мы полагали, что пандемия 
может продлиться 
несколько недель, за-
тем — несколько ме-
сяцев. Вскоре стало 
ясно, что единствен-
ный шанс, который у 
нас есть, учитывая 
все особенности фут-
больного календаря, 
это перенести фи-
нальный этап на год 
и потом уже обсу-
ждать, что делать 
дальше.

Мы работали все 
это время. Масса 
нюансов, которых 
нельзя упустить. Мы 
практически 24 часа 
были на связи с вла-
стями государств, 
городами, стадиона-
ми, коммерческими 
партнерами и вещательными компаниями, а также с на-
шими многочисленными поставщиками. Сейчас можно 
сказать, что все успешно исполнили свои роли и сделали 
все возможное, чтобы Евро случился. 

И как вам турнир?
МАРТИН КАЛЛЕН: В целом мы довольны организацией. На 
всех 11 стадионах дела идут хорошо, организационных 
проблем было немного. Что касается футбола, на мой 
взгляд, мы смотрим очень хорошие матчи.

Футбол не может быть без зрителей, согласны с 
этим?

МАРТИН КАЛЛЕН: Разумеется это здорово, что болельщики 
смогли вернуться на стадионы. Мы довольны посещае-
мостью, хотя для всех это сопряжено с большими труд-
ностями. Чтобы пойти на матч, нужно много логисти-
ки: ПЦР-тесты, тесты на антитела... но люди все равно 
хотят смотреть футбол.

Люди, которые не могут посетить матчи живьем, с 
радостью пользуются специальным приложением 
Евро-2020. У вас есть статистика по странам?

МАРТИН КАЛЛЕН: Это приложение в лидерах на нескольких 
европейских рынках. Первое место по скачиваниям в 
Британии, далее идут Венгрия и Дания. Также им ак-
тивно пользуются в Италии и Германии. По данным за 
первые 12 матчей, от 30 до 75 процентов зрителей ска-
чали приложение и активно используют его в дни, ког-
да играет их команда.

Много шума вызвала история, когда некоторые звезд-
ные футболисты убирали во время пресс-конференций 
напитки спонсоров Евро. Как вы к этому относитесь?

МАРТИН КАЛЛЕН: Мы не можем приветствовать это. УЕФА 
уже напомнил участвующим в турнире сборным, что 
спонсорские соглашения играют важнейшую роль в 
проведении турнира и развитии европейского футбо-
ла, в том числе детско-юношеского и женского.

Какое наследие оставит Евро-2020?
МАРТИН КАЛЛЕН: Каждый такой чемпионат оставляет по-
сле себя не только хорошие впечатления. Например, 
новый стадион в Будапеште. Для УЕФА важна и соци-
альная ответственность. Мы расширили несколько су-
ществующих программ и учредили новые, причем во 
всех 11 городах они разные.

Большой турнир не бывает на 100% устойчивым, это 
невозможно. Но мы приложили максимум усилий, в том 
числе для того, чтобы Евро-2020 не вредил экологии. 
Мы уже потратили деньги на то, чтобы компенсировать 
углеродный след, и договорились о бесплатном общест-
венном транспорте в некоторых городах турнира.  

СОБЫТИЕ Италия выиграла все три матча в группе и подтвердила статус одного из фаворитов Евро

Стопроцентные итальянцы
Артур Нанян

С
борная Италии выиграла 
все три матча группового 
этапа Евро-2020. Накану-

не вечером футболисты Робер-
то Манчини победили в Риме 
Уэльс со счетом 1:0. 

Еще до старта Евро многие 
эксперты называли Италию 

чуть ли не одним из 
главных фа-

в о р и т о в 
турни-

ра. Результаты «Скуадры адзур-
ры» в последнее время и правда 
впечатляют: команда выиграла 
во всех десяти поединках ква-
лификации на первенство Евро-
пы, а в финальной стадии сорев-
нований стала первой коман-
дой, обеспечившей себе учас-
тие в плей-офф.

Нельзя не отметить работу 
бывшего тренера «Зенита» Ро-
берто Манчини, возглавляюще-
го итальянскую сборную. После 
непопадания на чемпионат 
мира-2018 Манчини принял ко-
манду, которой предстояло пе-

режить смену по-
колений. И пока, 

если судить по 
выступлени-
ям Италии, 
специалист 
о т л и ч н о 
справляется 
со своей ра-

ботой.

По словам Манчини, его фут-
болисты вполне могут замах-
нуться на победу в турнире. К 
слову, «Скуадра адзурра» стано-
вилась чемпионом Европы один 
раз: было это в далеком 1968 
году. С тех пор команда дважды 
участвовала в финале и один раз 
завоевала бронзовые медали.

— На Евро играют такие ко-
манды, как Франция, Португа-
лия, Бельгия. Одна из этих сбор-
ных — чемпион мира, вторая — 
Европы, а третья возглавляет 
рейтинг ФИФА. Сами видите, ка-
кая здесь бешеная конкуренция. 
Эти коллективы создавались в 
течение нескольких лет, и, есте-
ственно, они продвинулись 
дальше нас. Однако в футболе 
может случиться всякое. Не сто-
ит принимать что-либо как дол-
жное. Мои игроки уже проявили 
характер и показали, на что они 
способны. Да, я верю в нашу по-
беду, — признался Манчини.

Несмотря на фактическое 
отсутствие турнирной мотива-
ции, Италия выставила против 
Уэльса далеко не резервный со-
став. Да, остались в запасе Ин-

синье и Чиро Иммобиле, зато 
появились Федерико Кьеза и 
Андреа Белотти. Создав не-
сколько моментов в начале 
встречи, хозяева открыли счет 
лишь к концу тайма: на 39-й ми-
нуте отличился Маттео Песси-
на. Этот гол так и остался един-
ственным в матче, хотя валлий-
цы во втором тайме остались в 
меньшинстве после удаления 
Итана Ампаду.  

В параллельном матче Швей-
цария в судьбоносной для себя 
встрече играла с Турцией. 
«Янычары» фактически лиши-
лись реальных шансов на выход 
в плей-офф, уступив в старто-
вых двух поединках. У швейцар-
цев же был шанс пробиться в 
следующий раунд, но для этого 
им надо было обязательно побе-
ждать. Команда Владимира Пет-
ковича справилась со своей за-
дачей, выиграв со счетом 3:1. 

Таким образом, Италия фи-
нишировала в группе «А» на 

первом месте с девятью очками, 
далее расположились Уэльс и 
Швейцария, набравшие по че-
тыре очка. За счет лучшей раз-
ницы мячей вторую строчку за-
няли валлийцы. Теперь швей-
царцам остается ждать резуль-
татов матчей последнего тура в 
других группах. 

Отметим, что вслед за Ита-
лией в плей-офф Евро вышли 
также Нидерланды и Бельгия. 
Эти команды набрали макси-
мальное количество очков в 
стартовых двух турах и досроч-
но решили вопрос с выходом из 
группы.  

Илья Соболев, Копенгаген 

С
егодня сборная Рос-
сии проведет в Ко-
пенгагене решаю-
щий матч группово-
го этапа чемпионата 
Европы против Да-
нии. Для 100-про-
центного выхода в 
1/8 финала нужно 

побеждать, но, скорее всего, ко-
манде Станислава Черчесова 
хватит и ничьей.

Казалось бы, сборная Россия 
в одном шаге от выхода в плей-
офф Евро, а настроение перед 
матчем с датчанами тревожное.

Напрягает то, что для попа-
дания в 1/8 финала, возможно, 
будет достаточно ничьей. Как 
показывает практика, мы не 
умеем решать задачу, когда в 
условии есть слово «достаточ-
но». Достаточно не пропустить, 
достаточно сыграть вничью — 
сколько уже раз наши футболи-
сты попадались на эти грабли. 

Пессимизма добавил недав-
ний матч Дании против бель-
гийцев. Скандинавы проигра-
ли, но совсем не так, как сбор-
ная России несколькими дня-
ми ранее. В первом тайме дат-
чане, игравшие на домашнем 
стадионе «Паркен», буквально 
смяли именитого соперника. 
Не хватило точности в завер-
шающей стадии, которую по-
сле перерыва продемонстри-
ровали бельгийцы. Но все рав-
но, датчане оставили мощное 
впечатление.

Сейчас вспоминают путь 
сборной к полуфиналу Евро-
2008. Формально нынче идем 
той же дорогой: крупное пора-
жение от гранда, натужная по-
беда над середняком. 

Но в той команде были Анд-
рей Аршавин, Сергей Семак, 
Сергей Игнашевич, Роман Пав-
люченко — харизматичные ли-
деры. Есть ли такие в сборной 
Черчесова? 

Один из участников чемпио-
ната Европы-2008 — Динияр Би-
лялетдинов считает, что тако-
вые найдутся. В интервью «РГ» 
он рассказал, за счет чего сбор-
ная России может добиться се-
годня искомого результата.

Динияр, мы с вами перекиды-
вались парой фраз перед мат-
чем с Бельгией, и вы были пол-
ны оптимизма. Что сейчас? 
Тоже настроены позитивно?

ДИНИЯР БИЛЯЛЕТДИНОВ: В принципе, 
да. Я просто помню, как мы на 
Евро-2008 выступили. Сначала 
уступили 1:4 с испанцами, по-
том одержали очень важную по-

беду над греками — 1:0 и потом 
справились со шведами — 2:0. 
Вот и сейчас нужно просто об-
ыгрывать датчан. И все хорошо 
будет.

Но ведь в той сборной были 
лидеры, личности, которые 
могли повести за собой 
остальных. В нынешней сбор-
ной такие есть?

Д И Н И Я Р  Б И Л Я Л Е ТД И Н О В :  Должны 
найтись. Должны быть человек 
пять заводил в команде. Голова 
(Александр Головин. — Прим. 
«РГ») должен проснуться, пора 
бы уже. Дзюба должен что-то за-
бить уже. Сейчас игра будет та-
кая, переломная. Побеждаем, и 
станет спокойнее. На раскрепо-
щенности можно будет попро-
бовать и в последующие стадии 
пробиться. 

Так, вы упомянули Александ-
ра Головина. Значит, согла-
сны с теми, кто считает, 
что Саша пока не показывает 
максимум?

ДИНИЯР БИЛЯЛЕТДИНОВ: Тактически 
наша сборная его очень мало 
задействует, мне кажется. Ча-
сто у нас мяч просто перебива-
ется вперед через полузащиту 
прямо туда, на Дзюбу. Артем 
борется, цепляется, потом про-
исходят какие-то заскоки, за-
бегания полузащитников. Это 
не игра Александра Головина 
совершенно. Все-таки он дол-
жен больше контролировать 
мяч. Но я пока этого не вижу.

А что происходит с Дзюбой? 
Давно уже раздаются призы-
вы оставить Артема в запасе, 
а вместо него выпустить на 

поле голодного до голов Соболе-
ва….

ДИНИЯР БИЛЯЛЕТДИНОВ: Пока лично 
я бы остановил выбор на Дзюбе. 
Но, вы знаете, мы сейчас можем 
говорить что угодно, а Саламыч 
после первой игры взял и сразу 
вратаря поменял. Вот и сейчас 
он может такой ход сделать. Как 
вариант — выпустить того же 
Соболева вместо Дзюбы.

Матч датчан против Бель-
гии вызвал упаднические на-
строения. Слишком уж мощ-
но выглядели скандинавы, осо-
бенно в первом тайме, несмо-
тря на поражение. Многие 
уже и крест на наших поста-
вили…

ДИНИЯР БИЛЯЛЕТДИНОВ: Это зря. У 
нас тоже непростая команда. Но 
с датчанами очень важно акку-
ратно в обороне сыграть. Чтобы 
не было нелепых ошибок, как с 
б ел ь г и й ц а м и .  О д н а  та ка я 
оплошность, пропущенный гол 
— и все переворачивается с ног 
на голову. Надо стараться от 
этого избавиться. Вот с Бельги-
ей: пропустили на десятой ми-
нуте и сбили себе все карты. 

А в принципе, на ваш взгляд, 
сборные России и Дании — это 

равные соперники? У датчан 
целая группа игроков из топ-
клубов — «Милан», «Челси», 
«Боруссия» дортмундская…

ДИНИЯР БИЛЯЛЕТДИНОВ: У них хоро-
шая команда, конечно. Я еще пе-
ред турниром говорил, что Да-
ния — эдакая темная лошадка. Но 
финны же их обыграли. Понят-
но, что нужно делать скидку на 
ситуацию с Эриксеном, но фин-
ны тем не менее справились же. 
Не надо бояться. «Милан», «Бо-
руссия» — подумаешь. Все равно, 
команды выходят на Евро, что-
бы обыгрывать друг друга.

Тот фактор, что нас, скорее 
всего, устроит ничья, может 
сказаться на игре россиян?

ДИНИЯР БИЛЯЛЕТДИНОВ: Ни  в коем 
случае нельзя играть на ничью. 
Изначально проигрышный на-
строй. Держишь это в голове, а 
потом какая-нибудь ошибка на 
95-й минуте — и до свидания. Во-
ткнут тебе какой-нибудь непо-
нятный гол, и ты ни с чем. О том, 
что нас может устроить ничья, 
даже думать не надо.

Давайте подытожим. За 
счет чего будем сегодня побе-
ждать датчан на их домаш-
ней арене в Копенгагене?

ДИНИЯР БИЛЯЛЕТДИНОВ: Мне кажет-
ся, нужно немного освежить со-
став.

А вот тут поподробнее, пожа-
луйста…

ДИНИЯР БИЛЯЛЕТДИНОВ: Побольше 
быстрых игроков туда вперед. 
Возможно, даже есть смысл сыг-
рать четырьмя защитниками и в 
пять полузащитников. Один 
опорный и два разыгрывающих. 
Мне кажется, это может уди-
вить датчан. Если же мы снова 
закроемся схемой в пять защит-
ников, то это опять будут длин-
ные передачи на высокого напа-
дающего и отказ от других оп-
ций. Хочется, чтобы наши уди-
вили именно сменой картины 
игры. И это может поставить во-
просы перед датчанами.  

Российские футболисты могут во 
второй раз в истории выйти 
в плей-офф чемпионата Европы. 

А К Ц Е Н Т

Для того чтобы сохранить шансы 
на выход в следующий раунд, 
российские футболисты должны как 
минимум сыграть вничью с датчанами

Сборная Италии не оставила никаких шансов своим соперникам на групповом этапе.

Исполнительный директор УЕФА Мартин Каллен уверен, 
что Евро-2020 оставит хорошее наследие.

В УЕФА рекомен-
довали всем сбор-
ным — участницам 
Евро-2020 ува-
жать спонсоров 
и не убирать 
бутылки 
с их логотипами 
во время пресс-
конференций
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Положение команд 
в группе «В»

И В Н П М О
Бельгия 2 2 0 0 5-1 6

Россия 2 1 0 1 1-3 3

Финляндия 2 1 0 1 1-1 3

Дания 2 0 0 2 1-3 0
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ЦИФРА

30
МАТЧЕЙ

подряд не проигрывает Италия, 

что является повторением ре-

корда этой сборной.
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СБОРНАЯ РОССИИ Сегодня наша команда проведет в гостях матч 
против Дании. На кону — путевка в плей-офф турнира

Пункт пропуска: 
Копенгаген

Итоговое положение 
команд в группе «А»

И В Н П М О
Италия 3 3 0 0 7-0 9

Уэльс 3 1 1 1 3-2 4

Швейцария 3 1 1 1 4-5 4

Турция 3 0 0 3 1-8 0

Между тем

Капитан сборной Португалии Криштиану Роналду установил очеред-

ной рекорд. Он стал первым игроком в истории, забившим не менее 

трех голов в трех розыгрышах чемпионата Европы подряд. Но если в 

первом матче на Евро дубль Криштиану принес его команде победу 

над Венгрией (3:0), то во втором даже его усилий оказалось недоста-

точно, чтобы португальцы набрали очки. Подопечные Фернанду Санту-

ша уступили в Мюнхене Германии (2:4), осложнив себе задачу по выхо-

ду в плей-офф. В этой группе под литерой «F» с четырьмя очками лиди-

руют французы, сыгравшие вничью с Венгрией во втором туре. Далее 

идут Германия с Португалией (по три балла) и венгры (одно очко). В эту 

среду, 23 июня, португальцы встретятся с Францией, а венгры отпра-

вятся в гости к немцам.
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ТЕННИС Самсонова взяла 
первый титул в карьере 

Открыла счет

Анна Козина

Не входившая даже в первую сотню теннисного рей-
тинга россиянка Людмила Самсонова (106-й номер) 
обыграла 12-ю ракетку мира швейцарку Белинду Бен-
чич в финальном матче травяного турнира в Берлине 
со счетом 1:6, 6:1, 6:3. Для 22-летней Самсоновой, в ак-
тиве которой шесть побед на турнирах ITF (в том числе 
две в парном разряде), этот титул стал дебютным в 
WTA-туре.

Самсонова пробилась в основную сетку через ква-
лификацию и провела отличную неделю в Берлине. 
На пути к трофею она обыграла чешку Маркету Вон-
дроушову, соотечественницу Веронику Кудерметову, 
американку Мэдисон Кис и в полуфинале — 16-ю ра-
кетку мира белоруску Викторию Азаренко (6:4, 6:2), 
оформив на тот момент первую победу над соперни-
цей из топ-20.

Благодаря берлинскому прорыву россиянка и сама 
здорово поднимется в обновленном рейтинге — на 43 
позиции, и займет 63-ю строчку. Впервые в карьере 
Самсонова окажется в топ-100.

Самсонова стала десятой чемпионкой-новичком в 
этом сезоне. А буквально часом ранее девятое место в 
этом списке заняла Онс Жабер из Туниса, которая в 
финале турнира в Бирмингеме взяла верх над другой 
россиянкой — Дарьей Касаткиной (7:5, 6:4). Если 
учесть, что Касаткина никогда раньше не добиралась 
даже до полуфинала на этом покрытии, то результат 
зачетный. Но в то же время обидный. Ведь россиянка 
уже побеждала Жабер в финале — на хардовых кортах 
на турнире в Москве в 2018 году. Тогда она одержала 
победу в трех сетах — 2:6, 7:6 (7:3), 6:4, отыгравшись со 
счета 2:6, 1:4. «Тот финал обернулся большой драмой», 
— сказала Касаткина пресс-службе WTA до матча. Но 
на траве Жабер взяла реванш.

На мужском турнире в Галле болели за Андрея Руб-
лева, он ведь тоже вышел в свой первый финал на тра-
ве. Только вот у француза Уго Умбера был свой инте-
рес, и победу праздновал он — в двух сетах со счетом 
6:3, 7:6 (7:4). 

ПЯТЬ КОЛЕЦ В Японии 
резко растет число 
сторонников полной 
отмены Олимпиады 

Токийские 
страдания

Илья Трисвятский

Ровно через месяц, 21 июля, должны пройти первые со-
ревнования по программе перенесенных на год летних 
Игр ХХХII Олимпиады «Токио-2020». Церемония тор-
жественного открытия запланирована на 23-е число. Но 
все больше и больше японцев выступают за полную от-
мену крупнейшего в мире спортивного форума в усло-
виях пандемии. Такие настроения косвенно подпитыва-
ются и различными заявлениями официальных лиц.  

Согласно данным последних опросов общественно-
го мнения, проведение Игр поддерживает лишь около 
15 процентов респондентов.  И в то же время почти две 
трети опрошенных категорически против Олимпиады. 
Люди с такими 
взглядами все чаще 
и чаще устраивают 
протесты в различ-
ной форме.  

Японцы в основ-
ной массе считают, 
что приезд  делега-
ций из более чем 
двухсот стран мира 
общей численно-
стью в несколько 
десятков тысяч че-
ловек  приведет к 
распространению 
новых штаммов коронавируса. Хотя спортивные орга-
низаторы, власти страны и Токио заверяют всех о све-
дении к минимуму подобного риска. Однако послед-
ние решения и заявления властей, напротив, усилива-
ют тревогу жителей.   

К примеру, в Токио отменили трансляции соревно-
ваний на больших экранах во избежание массового 
скопления горожан и гостей города. Ранее Олимпиада 
была полностью закрыта для болельщиков из других 
стран. Теперь же появилась вероятность того, что 
«красный свет» зажгут и перед японцами. По сообще-
нию агентства Kyodo, генсек кабинета министров 
страны Кацунобу Като заявил о том, что на данный мо-
мент неясно, будут ли болельщики допущены на состя-
зания. По словам Като, решение зависит от ситуации с 
числом новых заражений COVID-19. Если цифры пой-
дут вверх, то «придется принять необходимые меры».   

Губернатор Токио Юрико Коикэ рассказала, что 
часть мест, приготовленных ранее для шести больших 
общественных фан-зон, которые точно уже не откро-
ются по соображениям ковидной безопасности, теперь 
переоборудуются в пункты вакцинации. Остается 
ждать развития событий, причем в ряде видов спорта 
еще не завершен отбор в Токио. Ранее Игры Олимпиад 
отменялись только из-за мировых войн.

Тем временем зафиксирован первый положитель-
ный тест на COVID-19 среди прибывающих в Японию 
атлетов. На карантин отправлен боксер из Уганды.  

Артур Нанян

П
ока европейские сбор-
ные борются за титул на 
первенстве континента, 

ведущие клубы выходят на 
трансферный рынок. Некото-
рые из них прямо во время 
Евро-2020 покупают игроков, 
участвующих в нем.

Как пример — Мемфис Депай. 
Лидер Нидерландов наконец 
осуществил свою мечту и при-
соединился к «Барселоне». Кон-
тракт подписан на два года, ме-
досмотр для каталонцев футбо-
лист прошел в стане националь-
ной команды.

— Наконец-то все официаль-
но. Я перехожу в «Барселону» и 
чрезвычайно взволнован по 
этому поводу. Сбылась моя 
мечта выступать за самый боль-
шой клуб мира с лучшими фа-
натами. Я с нетерпением жду 
возможности сыграть перед за-
полненными трибунами, — от-
метил Мемфис.

Не секрет, что главный тре-
нер «Барселоны» Рональд Ку-
ман, работавший с Депаем в 
сборной Нидерландов, еще 
прошлым летом хотел приобре-
сти этого игрока. Однако год на-
зад трансфер так и не состоялся, 
а теперь, когда контракт Мем-
фиса с французским «Лионом» 
истек, он перешел в стан «сине-
гранатовых» бесплатно в каче-
стве свободного агента.

— Я хотел пригласить Депая 

еще раньше. Реальный шанс 
был в январе, но что-то не сро-
слось. Очень рад, что наконец 
все вопросы улажены и он при-
соединится к нам.

Отметим, что на Евро Депай 
провел оба матча Нидерландов 
на групповой стадии. Несмотря 
на гол в ворота Австрии, Мем-
фис удостоился критики после 
дебютного матча на турнире 
против Украины 
(3:2). Впрочем, 
по словам глав-
н о г о  т р е н е р а 
«оранжевых» Франка 
Де Бура, Депай проявит себя в 
решающий момент.

— На турнире нужно осво-
иться. Это касается и единения, 
превращения в команду. Это ка-
сается и освоения систе-
мы игры. Мы обсу-
ждаем, в чем мо-
жем прибавить, 
что получилось хо-
рошо, а над чем еще нужно 
поработать. Мемфис может 
прибавить по ходу чемпионата. 
Он сыграет важную роль в пред-
стоящих матчах, когда это дей-
ствительно потребуется. Я уве-
рен, что так и будет. Он знает, 
что может играть лучше, однако 
дайте нам время освоиться на 
турнире, — подчеркнул Де Бур. 

Новым одноклубником Де-
пая по «Барселоне» может 
стать Робин Гозенс. Защитник 
немецкой сборной, ставший 
лучшим игроком матча с Пор-

тугалией (4:2) на Евро, привлек 
внимание представителей ката-
лонского клуба. По информа-
ции зарубежных СМИ, предста-
вители «сине-гранатовых» уже 
связались с агентом Гозенса и 
руководством итальянской 
«Аталанты».

Еще один вопрос, волную-
щий болельщиков 

«Барселоны», 
—  су м е е т  л и 
клуб догово-

риться о про-
длении контрак-

та с Лионелем Месси. Соглаше-
ние аргентинца истекает в кон-
це июня. Переговоры идут, но 
пока что никаких официальных 
объявлений не последовало.

— У нас хорошие перспекти-
вы. Я знаю, что клуб усердно ра-
ботает, чтобы выстроить конку-
рентоспособную команду, кото-
рая будет лучше, чем в прошлом 
году. Мы всегда говорили, что 
Месси должен закончить карье-
ру в «Барсе». Надеюсь, скоро 
этот вопрос будет решен, — ска-
зал Куман.  

ВОКРУГ ТУРНИРА  В Западной Европе встревожены 
возможными  последствиями Евро-2020

Футбол ковиду не помеха?

Николай Долгополов, 
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж 

И 
президент Фран-
ции Эмманюэль 
Макрон, и канцлер 
Германии Ангела 
Меркель футбол 
любят. Но на рабо-
чей встрече глав 
двух государств в 
Берлине речь шла 

не о голах и шансах их, бес-
спорно, сильных сборных. Оба 
руководителя призвали все 
страны совместно бороться 
против COVID-19, что совер-
шенно неудивительно. Но и 
обратили внимание всех евро-
пейских соседей на новую про-
блему — влияние Евро на здоро-
вье граждан.

Меркель, которой вскоре 
предстоит покинуть пост кан-
цлера, что прибавляет ей ре-
шительности в заявлениях и 
действиях, настроена катего-
рично. По ее словам, «полные 
фанатов стадионы — это не то, 
как нужно отвечать на угрозу 
ковида». Она настаивает на 
осторожности в связи с прове-
дением чемпионата: «Мы не 

можем себя вести, будто болез-
ни нет. Хотя теплыми летними 
вечерами кажется, будто это 
действительно так. Однако 
пример Лиссабона показывает, 
как быстро меняется ситуа-
ция». И здесь Меркель права. 
Например, в сравнительно бла-
гополучном Лиссабоне зареги-
стрирована вспышка заболева-
ния. Да такая непредсказуе-
мая, что въезд и выезд из пор-
тугальской столицы закрыты 
— пока до понедельника.  

Президент Макрон наверня-
ка бы расстроился, увидев бу-
шующую толпу своих согра-
ждан, дружно направлявшихся 
нестройными шеренгами к ста-
диону «Ференц Пушкаш Аре-
на». Какая там социальная ди-
станция и маски. Сплошная 

масса орущих людей, верив-
ших в победу своих «Синих» 
над казавшейся им посредст-
венной сборной Венгрии.

Только в Будапеште власти 
разрешили 100-процентное 
наполнение стадиона. Санкт-
Петербург на втором месте — в 
два раза меньше. В остальных 
городах, принимающих Евро-
2020, процент гораздо ниже.

Интересно и другое. Как 
справится с таким наплывом 
иностранных гостей Венгрия? 
В ней, раньше других стран ЕС 
начавшей вакцинацию россий-
ской и китайской вакцинами, 
эпидемиологическая обста-
новка была спокойной. Хоро-
шо бы оставаться ситуации та-
кой же и после чемпионата.

А если непосредственно о 

футболе,  то  всю Францию 
сильно расстроила ничья в 
матче с венграм. И уж как под-
держивали своих французские 
фанаты. Без масок, прижав-
шись друг к другу, они бурно 
реагировали на происходящее 
на поле. Когда Антуан Гриз-
манн забил спасительный от-
ветный гол, стали обниматься, 
распевать «Марсельезу». Как 
будто на коварном коронави-
русе уже поставлен крест и 
можно, наконец-то, отпустить 
все тормоза.

Да, во Франции эпидемия 
пошла на спад, смягчаются не-
которые санитарные правила, 
на днях даже отменили комен-
дантский час. Однако всех пре-
дупредили: рано радоваться. И 
поэтому у себя дома футболь-
ные болельщики поставлены в 
относительно жесткие рамки. 
В Париже фан-зоны с ограни-
ченным числом в них допущен-
ных. Расстояние между людь-
ми — не менее двух метров. 
Вход только по «санитарным 
пропускам» (отрицательный 
ПЦР-тест или сертификат о 
том, что человек переболел 
или вакцинирован). В некото-
рых же других французских го-

родах фан-зоны вообще отме-
нили.

Да и на матч в Будапешт вы-
пускали лишь тех, кто предъяв-
лял ПЦР-тест, сделанный макси-
мум за 72 часа до начала матча.

Скорее всего, по возвраще-
нии французским фанатам 
придется сразу же пройти тест 
на коронавирус, а если он ока-
жется неблагоприятным, то от-
правиться на карантин.  

Тысячи французских болельщиков комфортно чувствуют себя в Будапеште. Но на родине их ждет холодный прием.

А К Ц Е Н Т

Только в Будапеште власти разрешили 
100-процентное наполнение стадиона. 
Санкт-Петербург на втором месте — 
в два раза меньше

После победы в Берлине Людмила Самсонова поднимется 
в мировом рейтинге на 43 позиции и займет 63-ю строчку.

НЕ ТОЛЬКО ФУТБОЛ

Генсек кабинета 
министров страны 
Кацунобу Като 
допускает прове-
дение Игр вообще 
без зрителей
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ТРАНСФЕРЫ Лидер Нидерландов Мемфис осуществил мечту, перейдя в «Барселону» по ходу Евро

«Оранжевое» настроение

Депай неоднократно признавался, что с детства мечтал играть 
за «Барселону». 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ 

С шестью голами Антуан Гризманн стал лучшим снайпером Евро-2016. 

Но его команда в финале уступила в дополнительное время португаль-

цам.

Французы реабилитировались, став чемпионами мира в 2018 году в Рос-

сии. Теперь они мечтают повторить достижение своих предшественни-

ков, которые вслед за чемпионатом мира-1998 выиграли Евро-2000. 

Форварду «Барселоны» уже 30 лет, и он по-прежнему ставит перед со-

бой самые высокие задачи:

— Это будет хороший турнир. От нас как от чемпионов мира будут много-

го ждать. После того что произошло в 2016 году, мы очень хотим завое-

вать трофей. Это наша цель. У нас есть выдающиеся игроки, такие, как 

Килиан Мбаппе, суперзвезда будущего. 

На поле я всегда стараюсь подавать пример — будь то за счет упорной 

работы или помощи партнерам. Я должен помогать команде всем, чем 

только могу. Вне поля я не слишком разговорчив. Стараюсь, чтобы в раз-

девалке была хорошая атмосфера, шучу с партнерами по команде, но 

все равно хочу становиться лучше и работать изо всех сил.

Хочу оставить свой след в сборной Франции. Меня переполняет гор-

дость, когда я играю за команду, ношу эту футболку. Мы все хотим бить 

рекорды, добиваться максимума. Я в команде с 2014 года, всегда с удо-

вольствием выхожу на поле и надеваю ее форму. Так почему не ставить 

максимальные цели в плане голов, передач, матчей? Я по-прежнему 

здесь и намерен задержаться как можно дольше.

Подготовил Михаил Щербань
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Тем временем

Сборная Аргентины одержала первую победу на Кубке Америки-2021. 

В матче второго тура группового этапа «альбиселеста» обыграла одно-

го из своих конкурентов в битве за титул — Уругвай (1:0). Эта встреча 

преподносилась всеми как противостояние двух друзей — Лионеля 

Месси и Луиса Суареса. Не секрет, что Месси был очень разочарован 

уходом Суареса из «Барселоны» минувшим летом. Собственно, прода-

жа уругвайца была одной из причин публичного выступления Лео с кри-

тикой в адрес руководства «сине-гранатовых». Несмотря на жесткую 

позицию аргентинца, Луис был продан в «Атлетико» и стал чемпионом 

Испании. Однако на Кубке Америки у Месси свои задачи. Он намерен 

впервые в карьере завоевать трофей со сборной. По первым двум мат-

чам сложно сказать, насколько Аргентина близка к мечте. Но если гово-

рить непосредственно о капитане «альбиселесты», то он в порядке: в 

дебютном поединке Месси забил в ворота Чили (1:1), а с Уругваем отме-

тился результативной передачей на Гвидо Родригеса. В группе «В» Ар-

гентина делит первую строчку с Чили, которая на выходных обыграла 

Боливию со счетом 1:0. В активе этих команд по четыре очка. Далее с 

тремя очками идет Парагвай, уругвайцы и боливийцы пока не набрали 

ни одного очка. Ранее две крупные победы на старте турнира одержали 

хозяева соревнований бразильцы. «Желто-зеленые» разгромили снача-

ла Венесуэлу (3:0), а затем забили четыре безответных мяча Перу. 
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